
ОБРАЗОВАНИЕ В вузах завершается 
основная волна приемной кампании

Студенческий балл

Ксения Колесникова

СЕГОДНЯ во всех вузах заседают приемные 
комиссии: в основную волну на бюджетные 
места должны быть зачислены 80 процентов 
абитуриентов. Еще 20 процентов могут по-
пасть во вторую волну, которая завершится 
восьмого августа. Какие направления подго-
товки набирают популярность? Сколько 
процентов бюджетных мест занимают олим-
пиадники? Насколько вырос средний балл в 
ведущих вузах? Об этом на пресс-конферен-
ции рассказали ректор МГИМО Анатолий 
Торкунов, ректор МФТИ Николай Кудрявцев 
и ректор Высшей школы экономики Ярослав 
Кузьминов. 

Все эти вузы входят в топ-3 России по ка-
честву приема, то есть именно в них посту-
пают самые подготовленные ребята. Ректо-
ры прогнозируют, что в этом году средний 
балл ЕГЭ окажется на уровне 94—95 пунктов.

— Средний балл на «бюджете» не будет 
ниже 95. В прошлом году мы сравнялись с 
Физтехом. А в этом году, может быть, даже с 
МГИМО посоревнуемся, — говорит Ярослав 
Кузьминов. — Мы боремся за то, чтобы рас-
ширять бюджетный прием. Нам, ведущим 

университетам, долгое время в этом отказы-
вали. Я надеюсь, что сейчас дело сдвинется. 
Мы готовы взять на себя такую ответствен-
ность перед государством: каждый год уве-
личивать на 15—20 процентов бюджетный 
прием. 

Всего в этом году в ВШЭ только в Москве 
на программы бакалавриата будет зачисле-
но 6,5 тысячи человек. Из них 2200 — «бюд-
жетники» и примерно 400 человек — «плат-
ники», обучение которых вуз будет вести за 
свой счет. Почему? По словам ректора, тут 
работает принцип «ты нам настолько нра-
вишься, что мы готовы за тебя платить». 

В МГИМО средний балл также один из са-
мых высоких. По словам ректора Анатолия 
Торкунова, он составит примерно 95 пун-
ктов. Причем 27 процентов поступивших в 
этот вуз на бюджет — это победители всерос-
сийских и международных олимпиад. Они 
уже зачислены без экзаменов. 

Конкуренция за места в ведущих вузах 
очень высокая: даже на платных местах 
средний балл ЕГЭ достигает, а иногда и пре-
вышает 80 пунктов. Таких ребят, 
по мнению ректоров, нужно поощ-
рять. 

ТОЛЬКО В «РГ» Глава минпромторга 
Денис Мантуров — о новых авто, 
возрождении рынков и неожиданных 
успехах металлургов

За рулем Aurus

Евгений Гайва, Ольга Игнатова, 
Татьяна Панина 

МИРОВАЯ премьера новых автомобилей 
российского бренда Aurus состоится в конце 
августа на Московском международном ав-
томобильном салоне, сообщил «Российской 
газете» министр промышленности и торгов-
ли Денис Мантуров.

СМИ, напомним, окрестили эти авто 
«Кортеж», но теперь у них есть официаль-
ный бренд. 

По словам министра, у этих автомобилей 
хорошие перспективы. Как и у всего авто-
прома, чью продукцию уже покупают не 
только в СНГ, но и в Европе. 

Раскачались
Денис Валентинович, как вы оцениваете ре-
зультаты первого полугодия? Новые санкции 
сильно подкосили российскую промышлен-
ность, особенно металлургию?
ДЕНИС МАНТУРОВ: Напротив, практически все от-
расли дали положительный результат. И что 
особенно показательно: восстанавливается 
металлургия. 

Невзирая на санкции?
ДЕНИС МАНТУРОВ: Да, невзирая на санкции. И 
внутренний объем растет, и экспорт. Во мно-
гом таким результатам мы обязаны полити-
ке импортозамещения, которая и стимули-
рует спрос на продукцию металлургии. В ка-
честве яркого примера можно отметить 

устойчивый рост потребления металла в 
производстве автомобилей, станкострое-
нии, производстве бытовой техники, желез-
нодорожном машиностроении. Продемон-
стрировала восстановление трубная от-
расль.

Неужели нет ни одной «провальной» отра-
сли?
ДЕНИС МАНТУРОВ: Конечно, не везде все абсолют-
но гладко. В первом полугодии из-за сниже-
ния доходности в растениеводстве долго 
«раскачивалось» сельхозмашиностроение. 
И пока мы не вышли на показатели прошлого 
года по внутреннему рынку (идем на уровне 
2016 года), зато за рубеж поставки сельхоз-
машин выросли почти в 1,6 раза. Мы очень 
рассчитываем, что механизмы поддержки в 
сельском хозяйстве сработают, и производи-
тели сельхозтехники до конца года покажут 
положительную динамику в своей отрасли. 

Если же говорить о всем промышленном 
комплексе, позитивный тренд очевиден: ин-
декс промышленного производства в первом 
полугодии по сравнению с первым полугоди-
ем 2017 года составил 103 процента, а ин-
декс обрабатывающих производств — 104 
процента. Сравнивая с предыдущими года-
ми, когда мы боролись за каждую десятую 
долю процента, могу сказать, что есть се-
рьезные предпосылки ожидать в конце 2018 
года в обрабатывающей промыш-
ленности роста не менее двух про-
центов. 

Завтра 

в принципи-

альном дерби 

сойдутся 

«Локомотив» 

и «Спартак»

В парижском аэропорту 

Руасси — Шарль-де-Голль 

нашли легальный способ 

возвращать пассажирам 

конфискат

Эксперты опровергают 
прогноз Citigroup: 
курс рубля
пока не покинет 
апрельские рамки
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ПРАВО КС обязал индексировать 
суммы просроченных выплат 
по судебным решениям

С учетом инфляции

Мария Голубкова, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

К О Н С Т И Т У Ц И О Н Н Ы Й  суд 
обязал должников возвращать 
невыплаченные в срок суммы с 
процентами. Величина ставки — 
индекс потребительских цен за 
просроченный период. 

Новый подход коснется пре-
жде всего ответчиков, которые 
должны выплатить гражданам 
некие суммы по решению суда, 
но исполнить его не спешат. 

Так, Евгений Шкотов из Бар-
наула через суд расторг договор 
купли-продажи автомобиля, од-
нако деньги в сумме почти 500 
тысяч рублей не мог получить с 
частного лица несколько меся-
цев. В ситуации Ивана Митина 
из Архангельской области суд 
взыскал в его пользу с юридиче-

ского лица 1,5 миллиона ру-
блей, и ответчик также не спе-
шил расплатиться по счетам. 
В деле Татьяны Ивановой из Во-
логодской области решение 
суда о взыскании в ее пользу 
имущественного вреда в разме-
ре 112 тысяч рублей было выне-
сено в 2013 году и не исполня-
лось до 2017 года. 

Однако во всех трех случаях 
иски об индексации назначен-
ных сумм с учетом инфляции 
были отклонены, поскольку ста-
тья 208 ГПК РФ разрешает ин-
дексацию взысканных судом де-
нежных сумм на день исполне-
ния решения суда, но не поясня-
ет, как именно это может быть 
сделано. Формально суды общей 
юрисдикции не имеют право-
вых оснований для на-
значения корректиров-
ки.
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Погода Самый жаркий день задает вопросы 
о будущем планеты Земля

Жара — что дальше?

Юрий Медведев

П
оказательно, что се-
годня на сообщения 
из разных точек Зем-
ли о температурных 
рекордах синоптики 

реагируют как на нечто обыден-
ное. И +50 градусов в Африке и 
Ближнем Востоке, и + 41 в Япо-
нии, и небывалые + 33 градуса в 
Скандинавии, и +32 в Мурманс-
ке их не особенно удивляют. А 
жара в Мексике и юге Калифор-
нии вообще воспринимается как 
само собой разумеющееся. 

— Сейчас на Земле установил-
ся вот такой климат, его называ-
ют капризным или нервозным. 
Все чаще в атмосфере стали по-
вторяться мощные волны тепла, 
поэтому температура выше нор-
мы держится довольно длитель-
ное время, — сказала в беседе с 

корреспондентом «РГ» ведущий 
метеоролог Гидрометцентра Ма-
рина Макарова. 

Но Макарова особо подчерки-
вает, что это происходит не повсе-
местно, а локально. Причем данное 
явление касается не только жары, 
но и холода. И самое примечатель-
ное, что картина почти каждый год 

меняется.  Сегодня от климата 
страдают одни регионы, а завтра 
эта напасть перекидывается на 
другие. «К примеру, в июне очень 
жарко было в Сибири, особенно в 
Красноярске, а в июле все пришло 
в норму, и там стали обновляться 
рекорды минимума температу-
ры», — говорит Макарова.

Виновник различных темпе-
ратурных аномалий нынешнего 
лета в Северном полушарии — 
субтропический пояс антици-
клонов. Он «работает» каждый 
год, но в этом, по словам Мака-
ровой, эта зона высокого давле-
ния поднялась на большие высо-
ты, прогревая всю атмосферу. У 
таких воздушных волн могут 
возникать гребни, которые спо-
собны проникнуть в традицион-
но холодные точки. И тогда там 
возникают аномалии. Именно 
такой гребень этим летом за-
полз на Кольский полуостров, и 
температура в Мурманской об-
ласти поднялась до +32°С. По-
добного здесь не было с 
70-х годов прошлого 
века.

2
КС РФ защитил 
права военных 
на жилье 
по выслуге лет

3
Нелегальный 
техосмотр вве-
дут в Уголовный 
кодекс

5
Число фигуран-
тов дела 
о пытках 
в ярославской 
колонии выро-
сло с 8 до 12

6
Эйфелева 
башня закры-
лась из-за 
забастовки 
персонала

ФУТБОЛ

ТАМОЖНЯ

Нам придется привыкать 
к разнообразным сюрпризам 
непостоянного климата. 

Мессенджер 
WhatsApp 
хочет взимать плату 
за отправление 
рекламы клиентам
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Акцент

 Климат называют капризным 
или нервозным. Сегодня 
от аномалий страдают одни 
регионы, а завтра напасти 
перекидываются на другие
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Денис Мантуров: С розничными рынками перегнули палку, установили избыточные требования.

Австралийский доллар  46,5690
Азербайджанский манат  37,1060
Армянский драм**  13,1259
Белорусский рубль  31,5758
Болгарский лев  37,5205
Бразильский реал  16,8407

Венгерских форинтов**  22,8331
Вон Республики Корея***  55,9881
Гонконгский доллар*  80,4339
Датская крона*  98,4896
Доллар США  63,1358
Евро  73,4206

Индийская рупия**  92,1926
Казахстанский тенге**  18,0486
Канадский доллар  48,4951
Киргизский сом**  92,5745
Китайский юань*  92,4606
Молдавский лей*  38,2178

Новый туркменский манат  18,0646
Норвежская крона*  76,9170
Польский злотый  17,1714
Румынский лей  15,8764
СДР  88,5858
Сингапурский доллар  46,2262

Таджикский сомони*  67,0160
Турецкая лира  12,4836
Узбекский сум****  81,0280
Украинская гривна*  23,3663
Фунт стерлингов  82,6574
Чешская крона*  28,6994

Шведская крона*  71,3141
Швейцарский франк  63,5041
Южноафриканский рэнд*  47,3918
Японская иена**  56,5606

*За 10
**За 100
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 03.08.18
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С учетом инфляции

Закон РСФСР от 24 ок-
тября 1991 года «Об 
индексации денежных 

доходов и сбережений граждан в 
РСФСР» предусматривал воз-
можность применения индекса 
потребительских цен с целью 
индексации взысканных судом 
денежных сумм, однако в насто-
ящее время он признан утратив-
шим силу. А новый подход к за-
конодательному регулирова-
нию подобных ситуаций так и не 
был сформирован, поэтому «в 
настоящее время нормы, кото-
рыми следует руководствовать-
ся, производя расчет индекса-
ции, отсутствуют», указал КС.

По мнению заявителей, недо-
работка законодателей оказы-
вается на руку недобросовест-
ным гражданам и компаниям — 
они могут затягивать исполне-
ние решения сколь угодно долго. 
В Уголовном кодексе РФ, конеч-
но, есть статья 315 «Неисполне-
ние приговора суда, решения 
суда или иного судебного акта», 
но возбуждение такого уголов-
ного дела — процесс долгий, а 
сумма долга при этом не растет.

Изучив дело, судьи КС еще 
раз отметили, что в основе на-
стоящего разбирательства — не 
только правовая лакуна, но и 
формальное отношение судов к 
рассматриваемым делам. Отсут-
ствие четкого механизма индек-
сации позволяет им ссылаться 
на пробел в правовом регулиро-
вании и отказывать в индекса-
ции, в то время как КС РФ не раз 
указывал, что суды «не вправе 
ограничиваться установлением 
формальных условий примене-
ния нормы». Кроме того, «отсут-
ствие необходимого правового 
механизма не может приоста-
навливать реализацию вытека-
ющих из Конституции РФ прав и 
законных интересов граждан». 

— Подход, при котором невоз-
можность индексации взыскан-
ных судом денежных сумм, 

предусмотренной частью пер-
вой статьи 208 ГПК РФ, обосно-
вывается отсутствием в дейст-
вующем правовом регулирова-
нии критериев такой индекса-
ции (при том что суды, отклоняя 
возможность применения ин-
декса потребительских цен в ка-
честве критерия индексации, не 
предлагают альтернативные ме-
ханизмы, использование кото-
рых позволило бы восстановить 
покупательную способность 
присужденных сумм), противо-
речит правовым позициям КС и 
приводит к тому, что право на 
судебную защиту, гарантиро-
ванное статьей 46 Конституции, 
о к а з ы в а е т с я  с у щ е с т в е н н о 
ущемленным, — указал КС.

Положения статьи 208 ГПК 
РФ признаны не соответствую-
щими Конституции РФ, по-
скольку «конституционные 
цели правосудия не могут быть 
достигнуты, а сама судебная за-
щита не может признаваться 
действенной, если судебный акт 
своевременно не исполняется, 
что лишает граждан эффектив-
ного и полного восстановления 
в правах».  

— Без чего ставилось бы под 
сомнение само право взыскате-
ля на судебную защиту, означа-
ющее возможность не только 
обратиться в суд, но и получить 
не формальную, а реальную за-
щиту нарушенных прав и сво-
бод, — указал КС.

 Дело заявителей подлежит 
пересмотру, а статья 208 должна 
быть откорректирована законо-
дателем в соответствии с пози-
цией КС. Вплоть до внесения со-
ответствующих изменений ин-
дексацию ранее назначенных 
сумм суды обязаны проводить 
на основании официального ин-
декса потребительских цен Фе-
деральной службы государст-
венной статистики. Соответст-
вующее постановление КС «РГ» 
публикует сегодня.

ПАРТИИ «Единая Россия» 
обсудила вопросы 
трудоустройства людей 
старшего возраста

Вторая карьера

Татьяна Замахина 

ГРАЖДАНЕ предпенсионного возраста не должны оста-
ваться без работы из-за изменений пенсионного зако-
нодательства. На это есть четкий настрой и в прави-
тельстве, и у депутатов Госдумы, которые до второго 
чтения законопроекта о пенсионных изменениях наме-
рены провести его широкое общественное обсуждение. 
Площадку для дискуссии по важной теме предостави-
ла, в частности, «Единая Россия» — Предприниматель-
ская платформа партии при участии Роструда проана-
лизировала ситуацию на рынке труда и наметила ряд 
мер по поддержке людей пенсионного и предпенсион-
ного возраста.

Замруководителя Роструда Денис Васильев в рам-
ках «круглого стола» на эту тему выслушал рекоменда-
ции экспертов и сам представил несколько предложе-
ний ведомства на тему улучшения ситуации на рынке 
труда для граждан предпенсионного возраста. Во-пер-
вых, необходимо 
развивать сервисы, 
помогающие таким 
опытным работни-
кам устроиться, 
процесс их создания 
должен получить 
новый импульс, ска-
зал представитель 
Роструда. Но и оф-
лайн-поддержка 
граждан не менее 
важна. Необходи-
мые инструменты для этого есть, но надо их донастро-
ить, считает Васильев. Ведомство намерено сосредото-
читься на борьбе с дискриминацией на рынке труда. 
Вместе с региональными госинспекциями труда прово-
дятся проверки на тему нарушения прав людей пред-
пенсионного возраста, запущены тематические «горя-
чие линии». В диалоге с работодателями зачастую уда-
ется найти решение, сообщил Васильев.

Важно также реформировать службы занятости. 
Сейчас они, по оценке Роструда, «не в том состоянии», 
чтобы полноценно помогать с поиском работы указан-
ной категории граждан. «Уже сейчас направили дирек-
тивы, как действовать, чтобы сгладить ситуацию на 
рынке труда», — пояснил замглавы ведомства. Службы 
занятости должны быть нацелены именно на результат 
при работе с пожилыми людьми.

Конечно же, упор будет сделан на переобучение гра-
ждан предпенсионного возраста — в планах адаптиро-
вать к рынку труда порядка 100 тысяч граждан в год, на 
это будет потрачено 5 млрд рублей. 

Но чему учить? Ответ на этот вопрос пока находит-
ся в стадии обсуждения — как и методики преподава-
ния, сказал Васильев. Есть еще и проблема со сложив-
шимся стереотипом, который нелегко будет сломать, — 
о том, что в зрелом возрасте непочетно учиться. Воз-
действовать на такую установку собираются при помо-
щи социальной рекламы.

Одна из рекомендаций экспертов — наладить дистан-
ционное переобучение. Между тем граждане предпен-
сионного возраста вполне открыты к новым знаниям — 
55,5 процента готовы переобучаться, чтобы получить 
более востребованную профессию, рассказал о резуль-
татах исследования гендиректор портала «Работа.ру» 
Александр Ветерков. Согласно опросам, работодатели в 
целом действительно неохотно нанимают зрелых ра-
ботников. Но есть профессии, где они востребованы — в 
частности, это врачи, учителя, инженеры, а также со-
трудники сферы консалтинга, розничной торговли. 
«Избыточные» работники предпенсионного возраста — 
юристы, экономисты, бухгалтеры, маркетологи. 

ПРАВО КС РФ обязал уточнить закон 
о военной ипотеке

Глядя на погоны
Мария Голубкова,
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

К
онституционный суд РФ за-
щитил права военных на 
жилье по выслуге лет. Как 

оказалось, обязательное участие 
в военной ипотеке поставило в 
уязвимое положение семьи, в ко-
торых оба супруга носят погоны.

О проверке конституционно-
сти статьи 15 Федерального зако-
на «О статусе военнослужащих» 
судей КС попросил бывший офи-

цер-контрактник Анатолий Удо-
виченко из Санкт-Петербурга. 
Службе в армии он отдал более 20 
лет и в соответствии с пунктом 14 
указанной статьи имеет право на 
обеспечение жильем за счет 
средств федерального бюджета. 
Примерно за год до увольнения 
Удовиченко был признан нуждаю-
щимся в улучшении жилищных 
условий, поэтому рассчитывал, 
что служебная квартира, в кото-
рой он проживал с женой и сы-
ном, останется в его распоряже-
нии. Это жилье уже даже вывели 
из спецфонда военной части. Од-
нако в 2015 году семью исключи-
ли из состава нуждающихся в 
улучшении жилищных условий, 

поскольку супруга Удовиченко — 
тоже военнослужащая. И в соот-
ветствии с ФЗ «О накопительно-
ипотечной системе (НИС) жи-
лищного обеспечения военнослу-
жащих» участие в системе воен-
ной ипотеки для нее является обя-
зательным, а предоставление жи-
лья другим способом невозмож-
но. Поэтому суд принял решение 
семью из квартиры выселить, а в 
апелляционной инстанции им 
лишь разрешили дождаться, пока 
жена заработает на квартиру по 
ипотеке.

Как указано в жалобе Удови-
ченко, денег супруги за 20 лет 
службы не хватит на то, чтобы ку-
пить квартиру, аналогичную ны-
нешней. Но дело даже не в этом, а 
в том, что закон в подобных слу-
чаях ущемляет семьи, где погоны 
носят оба супруга. Ведь холостые 
и женатые на «гражданских» не 
подпадают под требование «жи-
лье только в рамках военной ипо-
теки» и могут получить квартиру 
по выслуге лет. 

КС РФ вынес решение, опира-
ясь на собственные правовые по-
зиции в похожих ситуациях. Су-
дьи, в частности, еще раз напом-
нили, что военнослужащие име-
ют повышенные обязанности по 

отношению к государству, кото-
рое, в свою очередь, предоставля-
ет им необходимые социальные 
гарантии. Что касается ограниче-
ния, которое не позволяет семье 
военнослужащего получить жи-
лье иным способом, кроме НИС, 
то оно направлено против злоупо-
треблений (исключает возмож-
ность получения жилья из не-
скольких источников). Однако си-
туация, когда семья оказывается 
заложником этого правила, «не 
согласуется с конституционными 
принципами равенства и справед-
ливости и вытекающими из них 
критериями соразмерности (про-
порциональности) допустимых 
ограничений прав и свобод».

— Указанное правовое регули-
рование нарушает также прин-
цип поддержания доверия гра-
ждан к закону и действиям госу-
дарства, — подчеркивается в ре-
шении КС, — который предполага-
ет, что приобретенное граждана-
ми на основе ранее действовав-
шего регулирования право будет 
уважаться властями и будет реа-
лизовано. 

Дело Анатолия Удовиченко 
подлежит пересмотру. Кроме 
того, федеральному законодате-
лю надлежит внести в Закон «О 
статусе военнослужащих» необ-
ходимые изменения. По логике 
вещей, если существует меха-
низм снятия с очереди на жилье 
семей военнослужащих — участ-
ников НИС, то должен появиться 
и механизм отказа от военной 
ипотеки, если семья уже получи-
ла жилье от государства.

1

МИНОБОРОНЫ

Освобождены 
три провинции
на юге Сирии

БАНДЫ 
УНИЧТОЖЕНЫ

Юрий Гаврилов

ВЧЕРА начальник Главного опе-
ративного управления Генштаба 
Сергей Рудской рассказал об 
уникальной операции, которую 
войска Асада при поддержке на-
ших Воздушно-космических сил 
провели против террористов за-
прещенных в России ИГИЛ и 
«Джебхат ан-Нусры» на юго-за-
паде Сирии.

Генерал напомнил, что боеви-
ки там действовали под видом 
умеренной оппозиции и контр-
олировали более половины тер-
ритории южной зоны деэскала-
ции. Ее жители оказались залож-
никами террористов, а любые 
попытки местного населения за-
щитить свои права и имущество 
жестоко карались — вплоть до пу-
бличных казней. 

Кроме того, боевики неодно-
кратно пытались овладеть райо-
нами, занимаемыми правитель-
ственными силами. Реальной 
опасности также подвергались 
наши военные полицейские, не-
сущие службу на постах вдоль 
линии разграничения.

В этих условиях войска Асада 
совместно с перешедшими на их 
сторону оппозиционерами про-
вели боевую операцию, о кото-
рой наше командование для 
исключения инцидентов заранее 
предупредило Израиль и Иорда-
нию. «В ходе операции сирий-
ские вооруженные силы при под-
держке ВКС России полностью 
уничтожили бандформирования 
ИГИЛ и «Джебхат ан-Нусры» и 
установили контроль над терри-
торией провинций Эс-Сувейда, 
Деръа и Эль-Кунейтра», — сооб-
щил Рудской. 

А в минувшую среду, по его 
словам, отряды под командова-
нием генерала Сухела и подра-
зделения 4-й танковой дивизии 
ликвидировали последний оплот 
«Исламского государства» в 
районе населенных пунктов Ку-
сайр, Эль-Куайя и Эль-Гарга. В 
результате операции на юго-за-
паде Сирии освобождено 3 тыся-
чи 332 квадратных километра 
территории. Под контроль пра-
вительства перешло 146 насе-
ленных пунктов, из них полсот-
ни — мирным путем в результате 
переговоров. 

Кроме того, полностью вос-
становлен контроль над сирий-
ско-иорданской границей. Гене-
рал Рудской сказал, что для 
исключения провокаций у по-
стов ООН вдоль линии «Браво» 
спланировано развертывание 
восьми военно-полицейских 
пунктов России. По мере стаби-
лизации обстановки в этом рай-
оне их передадут под контроль 
сирийских военнослужащих. 

В то же время обострилась си-
туация в зоне деэскалации «Ид-
либ». Засевшие там боевики об-
стреливают военных и мирных 
жителей в Алеппо, Хаме и горной 
Латакии. Из Идлиба террористы 
пытаются атаковать ударными 
беспилотниками наши военные 
объекты. Последняя такая по-
пытка нападения на авиабазу 
Хмеймим зафиксирована 29 
июля. «Все атаки отражаются 
средствами противовоздушной 
обороны и радиоэлектронной 
борьбы российской авиацион-
ной базы», — доложил Рудской.

Он подтвердил, что в райо-
нах, прилегающих к контроли-
руемой военными США зоне Эт-
Танф, растет число игиловцев. 
Они проводят теракты в провин-
циях Эс-Сувейда и Риф-Дамаск и 
пытаются организовать вылазки 
в направлении Пальмиры и 
Дейр-эз-Зора. Российская авиа-
ция и сирийские правительст-
венные войска их своевременно 
выявляют и уничтожают. 

Террористы также укрывают-
ся в подконтрольном США лаге-
ре беженцев «Рукбан». 

«Считаем необходимым аме-
риканским партнерам в крат-
чайшие сроки предоставить гу-
манитарный доступ в «Рукбан», 
обеспечить вывод из него бежен-
цев к местам их постоянного 
проживания и ликвидировать 
военную базу в Эт-Танфе», — зая-
вил Рудской.

Президент Владимир Путин поручил своевременно оповещать людей 
о природных катаклизмах

Когда горит

Кира Латухина

С
воевременно опове-
щать о возможных 
п р и р о д н ы х  к а т а -
клизмах, концентри-
ровать силы и сред-

ства на наиболее опасных на-
правлениях поручил МЧС пре-
зидент Владимир Путин на 
встрече с главой ведомства Ев-
гением Зиничевым. Кроме того, 
нужно вовремя оценить ущерб 
домовладениям и участкам и 
контролировать своевремен-
ность выплаты компенсаций.

«Евгений Николаевич, как у 
нас ситуация складывается на 
территориях? Знаю, что вы го-
товы отдельно поговорить по 
Амурской области и по Забайка-
лью», — заметил Владимир Пу-
тин.

«Наиболее острая ситуация 
сейчас складывается с природ-
ными пожарами. Это Краснояр-
ский край, Республика Саха — 
Якутия и прохождение паводка 
по Забайкальскому краю, по 
Амуру», — перечислил министр. 
«Что касается пожаров, то сей-
час порядка двух миллионов 
гектаров у нас горит. Угрозы на-

селенным пунктам нет, но кое-
где остается задымление», — ска-
зал он.

Затем Зиничев перешел к па-
водкам. «С 8 июля в результате 
ливневых дождей, снеготаяния в 
горах поднялась вода в реках, в 
Забайкальском крае подтопле-
но 65 населенных пунктов, по-
рядка 800 жилых домов, не-
сколько тысяч приусадебных и 
дачных участков», — доложил 
он. «На сегодняшний момент си-
туация стабилизируется, вода 
падает.  В результате сейчас 
остаются подтопленными всего 
два жилых дома и порядка 900 
дачных участков», — заметил 
министр.

«Амурская область — сняли 
режим чрезвычайной ситуации, 
вода уходит. Между тем мы про-

гнозируем, у нас составлена мо-
дель, — на 3—4 августа волна па-
водка, следующая, дойдет до Ха-
баровского края», — сообщил 
Зиничев. «Хабаровску ничего не 
угрожает, но, по нашим прогно-
зам, 3—4 тысячи дачных участ-
ков могут оказаться подтоплен-
ными. Мы проводим работу по 
оповещению населения, приго-
товили плавсредства для того, 
чтобы люди покинули свои дач-
ные участки, спасли свой уро-
жай, то есть мы в этом плане го-
товы», — заверил он.

«Нужно действительно сво-
евременно оповещать людей о 
возможных природных ката-
клизмах — это первое, — распо-
рядился Путин. — Второе — нуж-
но концентрировать силы и 
средства на наиболее опасных 

направлениях». «У вас коллек-
тивы отмобилизованные, над-
еюсь, все будет сделано своевре-
менно», — сказал президент.

«Да, и все усилия мы как раз 
направляем на защиту гра-
ждан», — заверил глава МЧС.

«И вовремя нужно оценить 
ущерб, который наносится до-
мовладениям и участкам…» — 
также заметил Владимир Путин.

«Сейчас уже из Резервного 
фонда правительства РФ выде-
лено 238 миллионов. Региональ-

ный бюджет выделил 174 мил-
лиона как раз для компенсации 
гражданам», — сообщил Зини-
чев. «Это где?» — уточнил прези-
дент. «В Забайкалье», — последо-
вал ответ. «Нужно, чтобы только 
доходило до людей вовремя. 
Тоже смотрите и докладывайте 
мне», — указал Путин. «Есть», — 
по-военному четко отозвался 
глава МЧС.

Глава МЧС доложил президенту 
о работе в регионах, пострадавших 
от пожаров и паводков.

Акцент

 Федеральному законодателю 
надлежит внести в Закон 
«О статусе военнослужащих» 
необходимые изменения

Акцент

 Наиболее острая ситуация 
сейчас складывается 
с природными пожарами

ДРУЖБА НАРОДОВ Молодые 
волонтеры отправились 
в экспедиции на Кавказ 
и в Поволжье 

Россия 
сближает 

Анна Спицына

ВЧЕРА в Москве стартовал проект «Маяки дружбы. Рос-
сия сближает» — 2018. Студенты московских вузов от-
правились в волонтерские экспедиции на Кавказ и в По-
волжье. 

Действуя по формуле «Волонтерский труд в обмен на 
просвещение» добровольцы собираются побывать в кав-
казских средневековых сигнальных башнях, почистить 
берега рек, пособирать арбузы и рассказать об этом обо 
всем на специальном интернет-ресурсе. В первую неде-
лю молодые люди побывают в Дагестане, Ингушетии, 
Чечне, Северной Осетии — Алании, Южной Осетии, Ка-
бардино-Балкарии, Карачаево-Черкесии и Абхазии (про-
грамма «Башни Кавказа»).

Ребята и девушки примут участие в волонтерских ра-
ботах по сохранению и восстановлению кавказских 
средневековых башен — памятников истории и культу-
ры. «Они будут убирать мусор на территории башен, ко-
сить траву», — рассказывает пресс-секретарь проекта 
Инесса Лебедева. Московским гостям покажут природ-
ные достопримечательности — горы, озера — и проведут 
мастер-классы по танцеванию лезгинки и приготовле-
нию осетинских пирогов. Во вторую неделю волонтеры 
посетят Калмыкию, Астраханскую, Волгоградскую Са-
ратовскую, Самарскую, Ульяновскую области, Чувашию 
и Татарстан (программа «Волга — река кооперации»). 
Они будут собирать мусор на берегах Волги и арбузы на 
бахчах. Завершит экспедицию фестиваль «Россия сбли-
жает», который пройдет в Казани 17—18 августа. 
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rg.ru/art/1574596

По данным 
нашего Генштаба, 
под контроль 
правительства 
Сирии перешло 146 
населенных пунктов

Узнайте больше: Как 
россияне могут улучшить 
свои жилищные условия
rg.ru/art/1572677

Читайте также: Раскрыт 
секрет военных успехов 
России
rg.ru/art/1573870

Будет сделан упор 
на переобучение 
граждан 
предпенсионного 
возраста

Студенты московских вузов отправляются в волонтерские 
экспедиции на Кавказ и в Поволжье.
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МЕЖДУ ТЕМ
Владимир Путин поздравил военнослужащих и ветеранов ВДВ с про-
фессиональным праздником. «У российских Воздушно-десантных войск 
богатая и славная история, которой по праву гордится нынешнее поко-
ление солдат и офицеров», — отметил глава государства. «Ваши пред-
шественники верой и правдой служили Родине, в самых сложных ситуа-
циях неизменно демонстрировали высочайшую компетентность, со-
бранность и личное мужество, свято хранили преданность боевому 
братству, — подчеркнул Путин. — Мы всегда будем помнить героев-де-
сантников — ветеранов Великой Отечественной войны и тех, кто с че-
стью выполнял свой долг в «горячих точках» и в составе миротворче-
ских миссий». «Важно, что сегодня вы достойно продолжаете патрио-
тические традиции «крылатой пехоты», ответственно решаете по-
ставленные задачи, твердо стоите на страже национальных интере-
сов страны», — говорится в поздравлении.
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ОПЫТ В парижском аэропорту
нашли способ возвращать
пассажирам конфискат

Нельзя на борт? 
Отправьте по почте

Вячеслав Прокофьев
«Российская газета», Париж

НАДОЛГО в памяти осталась 
душещипательная сцена, свиде-
телем которой довелось стать 
пару лет тому назад в парижском 
аэропорту Руасси — Шарль-де-
Голль. После паспортного контр-
оля у стоявшего передо мной со-
отечественника при предполет-
ном досмотре местные агенты 
безопасности обнаружили бу-
тылку элитного коньяка. Ее, как 
тот объяснил, вручили француз-
ские друзья, приехавшие в аэро-
порт, когда уже была пройдена 
регистрация и сдан багаж. Как 
ни уговаривал соотечественник 
служивых не лишать его подар-
ка, те были непреклонны: жид-
кости объемом в 100 и более 
миллилитров, мол, входят в спи-
сок предметов, которые проно-
сить на борт запрещено. Так что 
бедолаге, лишенному янтарного 
напитка высочайшей пробы, 
оставалось лишь, чертыхаясь, с 
явно испорченным настроением 
отправиться в зал ожидания пе-
ред посадкой на рейс.

Подобных историй в аэропор-
тах мира — тьма-тьмущая. Как 
свидетельствует статистика, с 
такими проблемами в Руасси — 
Шарль-де-Голль сталкиваются 
13 процентов пассажиров, а это 
десятки тысяч человек. Понятно, 
что в большинстве случаев речь 
идет о  менее дорогих вещах, но и 
тех, что представляют ценность 
— реальную или сентименталь-
ную — предостаточно. Только за 

прошлый год в идентичных усло-
виях здесь было конфисковано 
14 тонн разного рода предметов, 
включая парфюм престижней-
ших марок, косметику, множест-
во ножей, среди которых были и 
те, чья стоимость зашкаливала 
за две сотни евро, изделия из ме-
талла, в том числе набор инстру-
ментов, килограммовые шары 
для игры в петанк и многое дру-
гое. 

Раньше все это уничтожалось, 
что следует из документов тамо-
женной службы аэропорта. Те-
перь этому положен конец. В Ру-
асси — Шарль-де-Голль появилась 
новая услуга — Tripperty, смысл 
которой, с одной стороны, со-
здать условия, при которых  за-
бывчивые или невнимательные 
авиапассажиры не лишались бы 
окончательно предметов, запре-
щенных к провозу в ручной кла-
ди, а с другой, позволяли бы ад-
министрации аэропорта эконо-
мить существенные средства, ко-
торые она тратит на «утилиза-
цию» конфиската. Отныне ока-
завшимся в аналогичном поло-
жении предлагается или оста-
вить «проштрафившуюся» вещь 
на хранение в специальной ба-
гажной службе аэропорта, или 
же отправить ее по почте на ука-
занный пассажиром адрес. Услу-
га не бесплатная. В первом слу-
чае за хранение придется упла-
тить 10 евро (это на 21 день). От-
правка конфиската в пределах 
Франции обходится в 15 евро, 
Европы — 20, и 30 евро, при пере-
сылке на другой континент.

ТЕХНОЛОГИИ Один из самых 
популярных мессенджеров 
решил заработать на рекламе

Время платить

Татьяна Шадрина

МЕССЕНДЖЕР WhatsApp объя-
вил, что сообщения для крупных 
и средних компаний, которые они 
отправляют своим клиентам, те-
перь не бесплатны. Об этом адми-
нистрация мессенджера уведоми-
ла в своем блоге.

Платить придется за реклам-
ные и сервисные сообщения кли-
ентам, которые компания отправ-
ляет им через приложение 
WhatsApp Business. 

Это приложение было запуще-
но в прошлом году, чтобы компа-
нии могли под своими брендами 
завести официальные аккаунты и 
клиенты были на сто процентов 
уверены, что сообщения прихо-
дят именно от фирмы, которая 
оказывает им услуги. 

В прошлом году прокатилась 
целая волна поддельных сообще-
ний, в том числе и от имени бан-
ков, когда пользователей уверя-
ли, что на их счет пришли деньги 
или наоборот с их счета их сняли. 
Такие мошеннические сообще-
ния шли под брендом добропоря-
дочных фирм. Для больших ком-
паний такая рассылка от их име-
ни может грозить репутационны-
ми рисками, и для них приложе-
ние WhatsApp Business — опреде-
ленная защита имени. 

По данным агентства Рейтер, 
стоимость сообщений компаний 
будет фиксированной и составит 
от 0,5 цента до 9 центов в зависи-
мости от страны. При этом от-
правка не всех сообщений будет 
платной для компаний. Но прежде 

чем рассказывать клиентам о но-
вых продуктах или услугах, владе-
лец фирмы оценит стоимость и 
эффективность такой таргетиро-
ванной рекламы и вряд ли будет 
«спамить» и в чатах с клиентами 
не будет беспорядка. 

При этом для клиентов сооб-
щение в адрес компании будет 
бесплатным, и они как и все сооб-
щения в мессенджере будут защи-
щены сквозным шифрованием. А 
очень «надоедливую» фирму 
можно будет заблокировать од-
ним нажатием. 

Но прежде чем это делать, сто-
ит вспомнить о плюсах. Напри-
мер, через мессенджер можно за-
просить информацию о сроках  
доставки товара или посадочный 
талон на ваш рейс. 

Для этого нужно будет на сай-
те компании оставить номер теле-
фона, чтобы они могли отправить 
необходимую информацию. Че-
рез приложение можно обратить-
ся и в службу поддержки. Некото-
рые компании могут предостав-
лять поддержку в реальном вре-
мени в WhatsApp, чтобы ответить 
на вопросы об их товарах или по-
мочь устранить проблему, поя-
сняется в блоге мессенджера. 

Владельцы этого сервиса уве-
рены, что к приложению 
WhatsApp Business будут присое-
диняться все больше и больше 
компаний по всему миру, так как 
аудитория у этого сервиса огром-
ная. В конце июля Etihad Airways 
предложила пассажирам преми-
ум-класса связываться с сотруд-
никами авиакомпании через при-
ложение WhatsApp. Пока в тесто-
вом режиме в Международном 
аэропорту Абу-Даби.  Пассажиры 
могут связаться с авиакомпанией 
и выяснить все о предстоящем по-
лете. По подсчетам Tech Crunch, 
мессенджером WhatsApp пользу-
ются более 1,5 миллиарда абонен-
тов сотовых номеров.

ДОРОГИ Нелегальный 
техосмотр введут 
в Уголовный кодекс 

Без карты 
не выезжай

Иван Петров

ПРАВИТЕЛЬСТВЕННАЯ комиссия по законопроектной 
деятельности одобрила законопроект, которым предус-
матривается введение уголовной ответственности за 
проведение технического осмотра транспортных 
средств. Попасть под статью смогут операторы, не имею-
щие соответствующей аккредитации, но торгующие ди-
агностическими картами.

Как поясняется на сайте правительства России, зако-
нопроекты (подготовлено сразу 3 документа об ужесто-
чении ответственности при проведении ТО) направлены 
на противодействие практике массового оформления 
диагностических карт без реального проведения проце-
дуры техосмотра.

Дело в том, что купившие карту ТО зачастую стано-
вятся виновниками дорожно-транспортных происшест-
вий, обусловленных технической неисправностью их ав-
томобилей. 

Предлагается 
ввести фото- и виде-
офиксацию процеду-
ры техосмотра и го-
сударственный 
контроль за соблю-
дением операторами 
установленных тре-
бований к проведе-
нию техосмотра.

Появится воз-
можность оформле-
ния диагностиче-
ской карты в элек-
тронном виде с под-

писанием ее квалифицированной электронной подпи-
сью эксперта, осуществлявшего техническое диагности-
рование машины, автобуса или мотоцикла.

Административная ответственность будет усилена 
для всех участников системы техосмотра. В частности, 
пойманным на нечистых делишках техническим экспер-
там будет грозить дисквалификация. Также на техэк-
спертов распространится ответственность за передачу в 
единую автоматизированную информационную систе-
му техосмотра недостоверных сведений. 

Законопроектом также уточняется состав админи-
стративного правонарушения, связанного с управлени-
ем транспортным средством, в отношении которого не 
оформлена диагностическая карта. Размер штрафа за та-
кое правонарушение предлагается повысить.

Законопроекты будут рассмотрены на заседании пра-
вительства.

ПРОЕКТ Сдача на права 
пройдет без «площадки»

Жми на газ — 
и в город

Иван Петров

МИНИСТЕРСТВО внутренних дел предлагает изменить 
порядок сдачи экзамена на получение водительского 
удостоверения. Изменения коснутся в основном пра-
ктической части экзамена. В настоящее время после 
сдачи теоретической части в компьютерном классе ав-
толюбитель сначала демонстрирует свои навыки во-
ждения автоинспектору на так называемой «площад-
ке», а потом выезжает в город.

Правоведы МВД предлагает объединить нормативы 
«площадку» и «город». То есть сразу после теории, что-
бы автолюбитель выезжал на городские улицы. Исклю-
чить «площадку» полицейские предлагают и из про-
грамм обучения автошкол.

Площадка представляет собой огороженный участок 
дорожного полотна, на котором установлены конусы и 
эстакада. С помощью же расставленных конусов авто-
любители сдают несколько упражнений — «змейка», 
«парковка», «заезд в гараж».

А вот для мотоциклистов «площадку» решено оста-
вить.

Что же касается теоретической части экзамена, то 
предлагается законодательно обязать аудио- и видеоре-
гистрацию процесса.

Кроме того, в документе закрепляется право Госав-
тоинспекции отказать в приеме экзамена у автолюби-
теля, если выяснится, что автошкола, которую он за-
кончил, не имеет необходимой лицензии.

Законопроект также предусматривает временные 
рамки для пересдач. Повторно попытаться сдать экза-
мен будет можно не ранее чем через 7 и не более чем че-
рез 30 дней. Для повторного практического экзамена — 
не ранее чем через 7 
и не позднее 60 дней 
со дня провала.

Также в МВД ре-
шили уточнить воз-
раст допуска к учеб-
ной езде. Так, обуча-
емому вождению на 
мотоцикле подкате-
гории «А1» или мо-
педе должно быть не 
менее 15 лет, на лег-
ковом или грузовом 
автомобиле — не ме-
нее 16 лет, на мото-
цикле категории «А» — не менее 17 лет, на автобусе — не 
менее 20.

Но самое важное, по словам автоэкспертов, это на-
мерение полицейских разрешить ученикам выезжать 
на автомагистрали. «Учитывая развитие улично-дорож-
ной сети и наличие автодорог по своим характеристи-
кам, не отличающимся от автомагистралей, но при 
этом не обозначенных соответствующим дорожным 
знаком, ограничение на учебную езду на автомагистра-
лях в настоящее время является некорректным. В связи 
с чем предусматривается снятие запрета на осущест-
вление учебной езды на автомагистралях», — сказали в 
пресс-центре МВД.

«В целом очень здравые предложения, — прокоммен-
тировал инициативы МВД «РГ» руководитель Федера-
ции автовладельцев России Сергей Канаев. — Площадка 
— это тренировочная база, где люди учатся каким-то на-
выкам, не более того. Экзамен по ним принимать — это 
не объективный анализ того, как человек умеет ездить. 
Ученик научился ездить змейкой, заезжать на эстакаду, 
это все нужно, но это не показатель. Нужно проверять 
навыки вождения в городе».

Прогноз Курс рубля в августе не покинет апрельские рамки

Закрепление 
пройденного

Роман Маркелов 

О
дним из главных фак-
торов давления на 
рубль в ближайшее 
время останутся об-
щее укрепление дол-

лара и угроза расширения сан-
кций США на российский гос-
долг, считают опрошенные «Рос-
сийской газетой» аналитики. 
При этом ввода серьезных огра-
ничений на покупку нерезиден-
тами ОФЗ и последующего паде-
ния курса рубля они не ожидают. 
По крайней мере до конца авгу-
ста курс российской валюты не 
покинет нынешнего коридора ко-
лебаний, полагают эксперты.

С конца января наблюдается 
тренд на укрепление доллара ко 
всем остальным валютам на фоне 
высоких темпов роста экономи-
ки и доходности госдолга США, 
рассказывает аналитик УК «Ин-
госстрах-Инвестиции» Валентин 
Журба. «Американские активы в 
последнее время выглядели при-
влекательнее всех остальных, по-
этому денежные потоки идут в 
США, тем самым повышая курс 
доллара. Одновременно — из-за 
повышения ставок со стороны 
ФРС — сокращается долларовая 
ликвидность в мировой финансо-
вой системе», — отмечает он. 

Накануне ФРС предсказуемо 
не повысила базовую процен-
тную ставку, оставив ее на уровне 
1,75—2 процента. Однако вероят-
ность повышения ставки ФРС на 
следующем заседании в конце 
сентября оценивается рынком по-
чти в 90 процентов, еще один 
подъем ожидается в декабре. По 
словам Журбы, у России стабиль-
но позитивный счет текущих опе-
раций, и основная уязвимость для 
рубля — это все же западные сан-
кции, точное время расширения 
которых предсказать невозмож-
но. Тем не менее они продолжат 
оказывать негативное влияние на 

курс нацвалюты, но повышенные 
цены на нефть не дадут рублю се-
рьезно упасть в ближайший год, 
подчеркивает эксперт.

Накануне аналитики Citigroup 
выпустили прогноз, согласно ко-
торому рубль может упасть на 15 
процентов (до 72—73 рублей за 
доллар), если США введут сан-
кции на весь российский госдолг. 
Под этим подразумевается пол-
ный запрет нерезидентам поку-
пать и держать российские ОФЗ. 
Санкции против только новых 
выпусков российских облигаций 
обесценят рубль на пять процен-
тов, полагают в Citigroup.

Пока вероятность ввода огра-
ничений США на российский гос-
долг довольно низка, говорит ве-
дущий аналитик «Открытие Бро-
кер» Андрей Кочетков. Но если 
санкции введут против будущих 
выпусков госдолга, то реакция 
инвесторов на это выразится 
максимум в ослаблении россий-

ской валюты до 65 рублей за дол-
лар, считает он. По мнению Ко-
четкова, полный запрет на владе-
ние российским госдолгом не бу-
дет выгоден никому: доля нере-
зидентов в нем (несмотря на со-
кращение с апреля) остается вы-
сокой, и подобные запреты могли 
бы принести существенные 
убытки как европейским, так и 
американским банкам. «Подоб-
ные действия на глобальном фи-
нансовом рынке могут спровоци-

ровать волну выхода из амери-
канских долговых бумаг по соо-
бражениям политической без-
опасности. Таким образом, аме-
риканские политики спровоци-
руют рост доходностей казначей-
ских обязательств США, а это ин-

струмент прямого торможения 
экономического развития», — го-
ворит Кочетков. Весной этого 
года американский минфин уже 
выступал против расширения 
санкций на российский госдолг.

При этом умеренно негатив-
ным фактором для рубля в авгу-
сте останется сохранение уровня 
покупок иностранной валюты 
российским минфином по бюд-
жетному правилу. Об объеме ав-
густовских закупок ведомство 

объявит сегодня, в июле минфин 
купил валюты на 347,7 миллиар-
да рублей. По мнению начальни-
ка аналитического управления 
банка «Зенит» Владимира Евсти-
феева, минфин купит валюты на 
340 миллиардов рублей. Кочет-
ков ожидает закупок на 320—330 
миллиардов. По мнению анали-
тиков Росбанка, объем покупок 
может подняться и до 370 милли-
ардов рублей, что усилит напря-
женность баланса валютной лик-
видности. «В этой связи мы ожи-
даем, что рубль может сохранить 
позиции в диапазоне 63—63,5 до 
конца месяца», — отмечают они.

К концу августа курс будет в 
коридоре 62,5—62,9 рубля за дол-
лар, допускает эксперт группы 
исследований и прогнозирова-
ния АКРА Дмитрий Куликов. Ос-
новной вклад в его динамику да-
дут проекция негатива от торго-
вых войн на развивающиеся рын-
ки и ожидание роста долларовых 
ставок, говорит он. 

Таким образом, в ближайшее 
время курс фактически останет-
ся колебаться в коридоре 61—64 
рубля за доллар. Из него россий-
ская валюта не выбирается с на-
чала апреля — момента предыду-
щего расширения санкций США. 

На рубль будут давить укрепление доллара ко всем мировым валютам, проекция негатива от торговых войн на развивающиеся рынки, 
а также опасения по расширению санкций США.

Акцент

 Расширение санкций США 
против всего российского 
госдолга маловероятно — 
оно никому не выгодно

Появится возмож-
ность оформления 
диагностической 
карты о прохожде-
нии техосмотра 
в электронном виде

Практический экза-
мен на право управ-
ления мотоциклами 
сохраняется — на 
площадках, закры-
тых от движения 

Для клиентов сооб-
щение в адрес ком-
пании будет бес-
платным, а все сооб-
щения в WhatsApp 
будут защищены 

Сидите в WhatsApp? Будьте 
осторожны, за вами следят. 
Подробности читайте на 
сайте
rg.ru/art/1570368
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А КАК У НАС?

Как пояснил «РГ» источник в таможне, французский опыт на российской почве 

вряд ли будет применим. Дело в том, что у нас задерживает товары служба без-

опасности аэропорта, а товары, которые изымаются у граждан по решению 

суда, поступают либо на хранение, либо в гособорот. Потом они или уничтожа-

ются, или передаются в распоряжение Росимущества.  «В нашей практике для 

граждан на этапе спецконтроля в аэропортах есть возможность оставить на 

хранение товары, запрещенные к провозу в ручной клади, — пояснил замглавы 

оператора таможенных платежей ООО «Мультисервисная платежная система» 

Андрей Чешко. — Срок хранения — около трех месяцев, и по возвращении в 

страну можно их забрать».  Но если есть недостоверное декларирование или 

совершается попытка провезти запрещенные предметы, ситуация обстоит 

иначе. «Пассажир неизбежно привлекается к административной ответствен-

ности. А потом два варианта: первый — после уплаты штрафов можно их за-

брать. Но если ввоз-вывоз был запрещен априори, они изымаются и передают-

ся в Росимущество, — пояснил он. — И оно решит: уничтожить их, выставить на 

торги или оставить в государственном владении».

Подготовил Сергей Куликов
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За рулем Aurus 
В кортеже 
только наши 
Вы сказали, что произ-

водство автомобилей серьезно 
выросло, значит, есть спрос, хотя 
ряд экспертов продолжают ут-
верждать, что покупательная 
способность населения крайне 
низкая. И денег на дорогостоя-
щие покупки у людей по-преж-
нему нет.
ДЕНИС МАНТУРОВ: Говоря об успехах 
автопрома, учитываем много 
факторов. Во-первых, не только 
внутренний спрос. Существенно 
растут экспортные поставки и 
готовых автомобилей, и ком-
плектов, и компонентов. Мы ком-
пенсируем доставку автомоби-
лей до тех стран, которые заинте-
ресованы в нашем автопроме. 
Продолжаем целевые закупки ав-
тобусов для общественных пере-
возок, карет «скорой помощи», 
школьных автобусов.

И спрос со стороны населения 
мы тоже видим. Прежде всего, он 
активизировался за счет сниже-
ния процентных ставок по креди-
там. Люди почувствовали боль-
шую уверенность в будущем. По-
степенно начинают больше тра-
тить.

Интересно, в какие же страны 
мы стали больше поставлять ав-
томобилей? 
ДЕНИС МАНТУРОВ: В страны Европы. 
Европейцам нравится приобре-
тать конкурентоспособные авто-
мобили, произведенные в Рос-
сии. Особенно таких компаний, 
как «Фольксваген», «Рено», 
«Хёндай», популярны практиче-
ски все модели «АвтоВАЗа». Так-
же страны СНГ. Мы рассчитыва-
ем, что автомобилями россий-
ского производства заинтересу-
ются покупатели в Юго-Восточ-
ной Азии и Латинской Америке. 

Не можем не спросить про про-
ект «Кортеж». Когда автомобили 
этого проекта появятся в свобод-
ной продаже? И что все-таки бу-
дете продавать: лимузины «Кор-
теж» или автомобили бренда 
Aurus? 
ДЕНИС МАНТУРОВ: Кортеж — это не 
бренд, а общепринятый формат 
построения автомобилей пред-
ставительского класса. А нашему 
проекту мы уже присвоили имя — 
Aurus. В производстве автомоби-
лей этой марки использованы са-
мые лучшие материалы и техно-
логии. 

Что касается продвижения 
бренда, то мировая премьера но-
вых автомобилей состоится на 
Московском международном ав-
томобильном салоне. А уже в сле-
дующем году пройдет европей-
ская премьера Aurus в рамках 
Женевского автосалона. Также 
предусмотрено специальное ме-
роприятие для потенциальных 
клиентов в Монако.

Часть автомобилей, как мы 
рассчитываем, будет использо-
ваться для обновления государ-
ственного парка защищенных ав-
томобилей, причем как россий-
ского государства, так и любого 
иностранного. В числе негосу-
дарственных клиентов будут и 
юридические, и физические 
лица. Рассчитываем, что с сентя-
бря постепенно будем формиро-
вать предзаказ, чтобы в следую-
щем году начать первые отгрузки 
потребителям.

Вы сами сидели за рулем Aurus? 
Как впечатление? Себе купите 
такое авто?
ДЕНИС МАНТУРОВ: Да, мне удалось 
лично протестировать новые ав-
томобили Aurus, причем как в ка-
честве водителя, так и пассажи-
ра. Как водитель могу отметить 
высокий уровень безопасности в 
салоне, великолепные разгонные 
и динамические характеристики. 
Как пассажир оценил общий ком-
форт и высокое качество матери-
алов в оформлении интерьера.

Я управлял разными автомо-
билями. Не может не нравиться 
комфорт лимузинов и седанов, 
но мне особенно по душе все-та-
ки внедорожники. Как только 
внедорожник Aurus выйдет на 
рынок, я всерьез задумаюсь о его 
покупке. Скорее всего, это будет 
в 2020 году. 

И сколько все это удовольствие 
будет стоить? Изначально назы-
вали диапазон от 6 до 10 миллио-
нов рублей, но затем появились 
и версии с более высокими цена-
ми. 
ДЕНИС МАНТУРОВ: Когда два года на-
зад проект только намечался, я 
называл самую нижнюю цено-

вую планку. Сегодня мы понима-
ем, что это автомобиль преми-
ального, а не бизнес-класса. При-
чем самого высокого. Точная 
цена определится осенью этого 
года. Однозначно Aurus будет де-
ш е в л е  с в о и х  с о б р а т ь е в  — 
«Бентли» и «Роллс-Ройса». 

Составим им конкуренцию?
ДЕНИС МАНТУРОВ: Почему бы и нет? 
Этот автомобиль производится в 
России, поэтому нет ввозных 
пошлин, а это сразу преимущест-
во в цене. Хотя в нем есть опреде-
ленный объем иностранных ком-
плектующих, но все равно доми-
нирует российская составляю-
щая. И по мере развития, увели-
чения серийности этого автомо-
биля, доля отечественных дета-
лей будет увеличиваться. Aurus 
также предложит своим буду-
щим клиентам максимально воз-
можную индивидуализацию в 
оформлении автомобиля.

В СМИ прошло сообщение, что 
«Опель» хочет вернуться обрат-
но в Россию. Действительно та-
кие переговоры ведутся? 
ДЕНИС МАНТУРОВ: Нет, мы не ведем 
переговоры с концерном «Опель», 
они к нам не обращались. Но мы 
открыты для диалога с нашими за-
рубежными партнерами.

Этикетка: все по-честному
Одна из последних инициатив на 
продовольственном рынке — за-
претить производителям давать 
своей продукции названия, схо-
жие с известными брендами, если 
состав не соответствует ГОСТу. 
Предлагается также разделить 
продукты на полках магазинов, 
чтобы покупатели сразу видели 
состав товара. В народе проект 
уже окрестили «Честная этикет-
ка». Как он будет действовать?

ДЕНИС МАНТУРОВ: Это очень правиль-
ное решение, я считаю. Приведу 
пример из собственного опыта. 
Как-то я попробовал глазирован-
ные сырки неизвестного мне ра-
нее производителя. Очень понра-
вились, стал постоянно их поку-
пать. А потом решил почитать, 
что написано на этикетке. Знаете, 
что содержится в этих сырках? 
Пальмовое масло. Там ничего нет, 
кроме пальмового масла и каких-
то искусственных заменителей!

Но ведь вкусно! Сами же говори-
те!
ДЕНИС МАНТУРОВ: Вкусно. Но это же 
неправильно! Пальмовое масло, 
конечно, не отрава, а для кого-то 
даже полезный продукт. Может 
быть, у кого-то натуральный жир 
не усваивается, и ему только 
пальмовое масло прописано. Но 
вопрос в том, хочешь ли именно 
ты в своем рационе заменить на-
туральный продукт из животных 
жиров на растительные жиры 
или нет? 

Не надо ничего запрещать, 
надо просто честно говорить об 
этом. Поэтому на полке и будет 
написано: здесь продукты с нату-
ральными жирами, а здесь — с ра-
стительными.

Однако продукт на раститель-
ных жирах дешевле, его и будут 

быстрее разбирать, а натураль-
ные останутся лежать и проигра-
ют.
ДЕНИС МАНТУРОВ: Значит, именно 
этого хочет потребитель, пони-
маете? А мы должны выполнить 
пожелания потребителя.

Тогда и производители натураль-
ных продуктов будут думать, как 
снизить цены и привлечь поку-
пателей?
ДЕНИС МАНТУРОВ: Конечно. И потом, 
потребители тоже разные. На-
пример, органическая продук-
ция всегда стоит дороже обычной 
в два раза, не меньше. Но и ее по-
купают. Главное, чтобы все было 
по-честному. 

Начинай базар!
Недавно в ФАС заявили, что под-
держивают снижение макси-
мальной доли крупных торговых 
сетей на рынке с 25 до 15 про-
центов. А вам как эта идея? 
ДЕНИС МАНТУРОВ: К слову, ФАС после 
появления этой информации в 
СМИ официально заявила, что 
они не поддерживают снижение 
доли торговой сети с 25 до 15 про-
центов. Так что такой идеи у ФАС 
нет, как нет такой идеи и у нас. 

Я не считаю, что в России ка-
кие-то привилегированные усло-
вия работы для торговых сетей. 
Их деятельность и так сильно за-
регулирована. Почему нужно 
еще больше ужесточать, есть ли в 
этом смысл? Думаю, что 25 про-
центов — это оптимальный уро-
вень. К нему адаптировались 
все — и участники рынка, и потре-
бители, и муниципалитеты. 

Сейчас, если доля торговых се-
тей превысила 25 процентов, им 
запрещено дальше расширяться. 
Но можно предусмотреть исклю-
чение из этого правила, напри-
мер, если торговая сеть начала ре-
ализовывать свои инвестицион-
ные проекты, когда не превышала 
установленный порог. И тогда 
установить: после реализации 
своих проектов доля сети не долж-
на, например, превышать 35 про-
центов. Эта доля по Закону «О за-
щите конкуренции» составляет 
порог доминирования. Это один 
из вариантов решения. 

Другой вариант — поработать 
над методикой расчета рознич-
ного торгового оборота и того, 
как считать доли конкретных 
сегментов розницы в нем. Напри-
мер, крупные гипермаркеты ча-
сто обслуживают не только кон-
кретный муниципальный район, 
а смежные города и муниципаль-
ные образования. Сейчас их обо-
рот засчитывается в оборот того 
муниципального образования, в 
котором они находятся. Мы рабо-
таем над этим совместно с ФАС 
России, министерством эконо-
мического развития и участни-
ками рынка.

Другие страны могут быть для 
нас примером?
ДЕНИС МАНТУРОВ: В странах Запада 
доля нескольких крупнейших се-
тей (например, топ-5) в обороте 
розницы может достигать 60—70 
процентов. 

У нас же доля всей сетевой 
торговли, включая несколько со-
тен мелких региональных сетей, 
составляет менее 30 процентов, а 
по продуктам питания, по эк-
спертным оценкам — около 50 
процентов, а по данным государ-
ственной статистики, и того 
меньше — менее 40 процентов. 
Так что нам еще очень далеко до 
западного уровня консолидации 
и развития торговых сетей. 

А вообще, наша торговля, с од-
ной стороны, не имеет никаких 
мер господдержки, а с другой — 
развивается и является самой 
крупной отраслью экономики. С 
1990 года оборот розничной тор-

говли вырос в три раза. Сегодня 
потребительский рынок — это 
миллион торговых объектов, 
полмиллиона объектов общест-
венного питания и бытового об-
служивания. Это более 14 про-
центов ВВП России. В отрасли за-
нято 13,5 миллиона человек.

 Впечатляет? Но если отрасль 
обеспечивает нам существенный 
вклад в экономику, «тянет» за со-
бой производство и смежные от-
расли, зачем мы все время стара-
емся закрутить гайки, когда нуж-
но делать наоборот — стимулиро-
вать развитие торговли?

Многие эксперты говорят, что 
сети вытесняют мелких ферме-
ров.
ДЕНИС МАНТУРОВ: Сети не вытесняют 
мелких фермеров, просто мел-
ким фермерам не обязательно 
пробиваться в торговые сети. Для 
них есть другие форматы торгов-
ли. Это рынки, ярмарки. 

Вы знаете, где-то нужно смо-
треть на зарубежный опыт, а где-
то все-таки использовать свои 
традиции — русские, советские. У 
нас всегда были ярмарки, база-
ры. Кстати, во всем мире, и в раз-
витых странах в первую очередь, 
ярмарки, рынки и малые форма-
ты тоже очень развиты. Посмо-
трите, как идет торговля в других 
местах. Я много езжу по стране. И 
вижу, как вдоль дорог организо-
ваны базары, очень приличные, 
кстати. И они востребованы. Вот 
там есть возможность у селян 
торговать своей продукцией, ко-
торую они производят в неболь-
ших объемах. 

Есть и другие примеры. Год на-
зад был в Ингушетии, заезжали 
на суперсовременный логисти-
ческий центр, где хранятся ябло-
ки от местных производителей. 
Поставляется эта продукция в 
крупные торговые сети. Почему? 
Потому что эти яблоки соответ-
ствуют объемам, стандартам, ло-
гистике, требованиям торговых 
сетей. Но это совершенно другие 
вложения, это дорогостоящие ло-
гистические центры. В советское 
время такого не было, больше 
двух-трех месяцев яблоки не хра-
нились, они начинали гнить. То 
же касается и других сельскохо-
зяйственных культур. Поэтому 
мы за то, чтобы развивать разные 

форматы торговли, и за счет это-
го обеспечивать доступность 
рынка для всех российских сель-
хозпроизводителей.

Будем возвращать в города рын-
ки? Так долго и упорно боролись 
с ними, получается, неправиль-
но делали?  Хотя во многих горо-
дах Европы рынки выполняют 
лишь декоративную функцию — 
привлекают туристов. 
ДЕНИС МАНТУРОВ: Известные рынки 
Европы привлекают туристов, и 
это естественно. Рынок — уни-
кальный, самостоятельный фор-
мат торговли, который нельзя за-
менить супермаркетом. 

На рынки приходят не только 
покупать, но и общаться. Именно 
поэтому они присутствуют во 
всех путеводителях по европей-
ским городам. Они формируют 
комфортную среду городов, де-
лают их живыми и интересными. 
Также рынки — это реальный ка-
нал сбыта для малых производи-
телей товаров. 

С сожалением можно сказать, 
что политика в отношении роз-
ничных рынков в России послед-
ние десять лет была неверной. 
Вместо того чтобы, объединив-
шись с бизнесом, привести их в 

порядок, сами усугубили ситуа-
цию. И дали повод, чтобы о рын-
ках говорили исключительно в 
негативном ключе. Установили 
избыточные требования, не дали 
предпринимателям никакого 
«горизонта планирования». Пе-
регнули палку, одним словом.

Вызвано это было, понятно, 
прежде всего, неприглядным 
внешним видом рынков, возник-
ших в 1990-е годы, ощущением 
на них полного хаоса, «бардака». 

То время прошло. Но из-за 
ужесточения законодательства 
число розничных рынков сокра-
тилось с шести тысяч до одной 
тысячи. В шесть раз! Мы плани-
руем изменить законодательст-
во, чтобы кардинально поменять 
ситуацию и дать рынкам новую 
жизнь. Законопроект уже разра-
ботан, скоро мы внесем его в пра-
вительство.

Вы рассказали о придорожной 
торговле. А Роспотребнадзор ка-
тегорически против — негигие-
нично, говорит, продукты насы-
щаются тяжелыми металлами. 
ДЕНИС МАНТУРОВ: Безусловно, нужно 
придерживаться требований ме-
дико-санитарных условий. И 
надо их обеспечить. Это, напри-
мер, вопрос удаленности от доро-
ги. Сколько должно быть метров 
от обочины? Два-три или 20—30, 
50 метров? В 50 метрах от дороги 
уже сады давно растут, и никто их 
сносить не предлагает. Так что во 
всем должна быть мера.

Фудтрак приехал
Год назад минпромторг завер-
шил работу над законопроектом, 
регулирующим деятельность 
фудтраков, автолавок и других 

объектов нестационарной тор-
говли. Но закон так и не принят. 
Почему?
ДЕНИС МАНТУРОВ: Проект поправок в 
закон о торговле мы внесли в 
правительство летом 2017 года. 
Осенью состоялись совещания 
по законопроекту, документ 
было поручено доработать, пере-
смотрев и уточнив некоторые по-
ложения. 

Мы доработали и повторно на-
правили в правительство в июле 
2018 года. Сегодня все разногла-
сия по законопроекту наконец 
сняты, и он готовится к внесению 
в Госдуму. Ориентировочно зако-

нопроект будет внесен в парла-
мент в конце сентября этого года. 

Вообще, мобильная торговля 
— важное звено нашей продоволь-
ственной безопасности. Такой 
формат помогает развитию ма-
лого торгового, сервисного биз-
неса, общепита. Для фермеров 
это просто находка. Специализи-
рованные колбасные, молочные, 
мясные автомагазины, как и ав-
токафе, прочие высокотехноло-
гичные и интересные мобильные 
торговые объекты создадут удоб-
ную инфраструктуру для потре-
бителей и предпринимателей.

Разные форматы торговли 
нормально развиваются и совер-
шенствуются, когда государство 
обеспечивает всем им право на 
свободное существование. Рынок 
сам выстроит нормальный ба-
ланс между крупными и малыми 
торговыми форматами. 

Может, пора законодательно за-
крепить такой подход? 
ДЕНИС МАНТУРОВ: Сейчас минпро-
мторг разрабатывает проект 
стратегии развития торговли в 
России до 2025 года. Планирует-
ся, что она будет принята прави-
тельством в этом году. В докумен-
те будут рекомендации по кон-
кретным действиям для разви-
тия всех торговых форматов, в 
основном адресованные регио-
нальным и местным властям. 

Мы подошли к тому, что глав-
ная цель нашей работы — это со-
здание комфортной потреби-
тельской среды. Житель любого 
города в пределах шаговой до-
ступности должен иметь возмож-
ность, исходя из своих доходов, 
купить продукты, одежду, това-
ры для дома, поесть в кафе или 
ресторане. 

Задача органов власти — не ме-
нять постоянно эту привычную 
среду для людей, а, наоборот, сде-
лать так, чтобы у покупателя мо-
гли сложиться постоянные при-
вычки, покупательские традиции 
на основе растущего многообра-
зия того, что предлагает современ-
ный мир. Чтобы он мог годами хо-
дить в известную, привычную бу-
лочную, овощную лавку, на ярмар-
ку вблизи дома, где его знают про-
давцы и ждут, а не только лишь в 
крупные торговые сети, которые, 
безусловно, тоже должны быть.

И электронная торговля?
ДЕНИС МАНТУРОВ: Безусловно. Значи-
тельный раздел будет посвящен 

электронному ритейлу. Планиру-
ем закрепить мероприятия по 
развитию оптового звена, стрит-
ритейла, системы Tax Free, само-
регулирования в отрасли, потре-
бительской кооперации, обеспе-
чению доступности услуг торгов-
ли для инвалидов и многим дру-
гим направлениям.

Электронная коммерция бур-
но развивается — по оценкам эк-
спертов, оборот интернет-тор-
говли уже превысил триллион 
рублей в год. В ряде стран доля 
интернет-торговли в розничном 
обороте, действительно, значи-
тельна. Например, в Великобри-
тании это 15 процентов, в США и 
Германии — по 18.  А в Италии и 
Испании — 3—4 процента. У нас — 
около 3 процентов и доля продол-
жает постоянно расти. В непро-
довольственном секторе она уже 
более 7 процентов. Так что пер-
спективы очень хорошие. 

Неподдельный чип
В России действует проект по 
маркировке меховых изделий, 
чтобы защитить рынок от кон-
трафакта. Говорят, можно легко 
подделать цифровые бирки.
ДЕНИС МАНТУРОВ: Невозможно. У ка-
ждой цифровой бирки есть 
«криптохвост», или так называе-
мый криптокод. Это индивиду-
альный код, который присваива-
ется конкретной метке на кон-
кретное изделие. Его невозмож-
но повторить. То есть нумеруется 
конкретное изделие. 

Теперь необходимо усилить 
контрольно-надзорную деятель-
ность, чтобы контролирующие 
органы могли максимально 
просто и быстро проверять нали-
чие и достоверность маркировки 
и оперативно принимать меры. 
Для этого, во-первых, совместно 
с Роспотребнадзором и региона-
ми организована масштабная ра-
бота по выявлению и пресечению 
таких нарушений. До конца 2018 
года будут проведены контроль-
ные мероприятия по всей России 
в местах, где высок риск торгов-
ли немаркированными изделия-
ми. Такие места известны. 

Также  прорабатываются из-
менения законодательства, кото-
рые позволят выстроить бы-
струю и эффективную систему 
реагирования на нарушение пра-
вил о маркировке. 

Точная цена новых авто опреде-
лится осенью. Но Aurus будет 
дешевле «Бентли» и «Роллс-Ройса». 

Акцент

 На полках в магазинах 
будет написано: здесь 
продукты с натуральными 
жирами, а здесь — 
с пальмовым маслом

Акцент

 В России сейчас строится три 
круизных судна. Два — на 300 
мест и одно — на 150. В год 
будут добавлять еще по одно-
му судну больших размеров

РОССИЙСКИЕ ВЕРФИ

ТУДА — СУДА
Наш головной танкер химовоз (проект РСТ-27М) был при-
знан за рубежом в качестве одного из лучших судов. В 
чем его сила?
Мантуров | Действительно, этот проект был высоко оце-

нен старейшим, основанным еще в 1860 году, Британским 

Королевским обществом корабельных инженеров, кото-

рый публикует список и описания лучших 50 судов, постро-

енных за год.

Наш танкер может перевозить до 7900 тонн груза, что на 

880 тонн больше, чем было у его предшественника. Кроме 

того, была обеспечена возможность перевозки трех сор-

тов груза одновременно, в том числе химических грузов.

Активно развивается внутренний туризм, есть спрос на 
круизные суда. Мы их строим? 
Мантуров | Строительство пассажирских судов в послед-

ние годы стало одним из драйверов развития судострои-

тельной промышленности. В этой работе мы видим два ос-

новных направления развития: строительство круизных 

лайнеров пассажировместимостью более 150 человек и 

скоростных судов для так называемых коротких плеч: вну-

тригородских, пригородных и междугородних маршрутов 

малой дальности.

Сегодня у нас строится уже три круизных судна. Два из них 

— на триста мест и одно — 150-местное. Мы должны начать 

сдачу этих судов в эксплуатацию с 2020 года. Данные суда 

призваны заменить старые круизники, построенные еще в 

1960-е годы. По мере развития этой программы, используя 

механизмы льготного лизинга, мы будем каждый год добав-

лять и закладывать новые пассажирские суда больших раз-

меров. 

Что касается малых судов, например, «Валдай», «Комета-

120М» — головные суда данных проектов уже построены и 

введены в эксплуатацию. В ближайшее время они будут 

производиться серийно.

При этом важно отметить, что строительство пассажир-

ских судов позволяет обеспечить не только загрузку судо-

строительных предприятий и развитие водного туризма, 

но и развивает транспортную доступность регионов. В 

частности, «Комета 120М», введенная в эксплуатацию 30 

июля 2018 года, на маршруте Севастополь — Ялта, только за 

сутки эксплуатации обеспечила перевозку около полусот-

ни пассажиров.

Также сейчас ведется активная работа с труднодоступны-

ми и социально значимыми регионами: Иркутской обла-

стью, Якутией, Красноярским краем и Амурской областью, 

где мы уже проанализировали потребности в судах ско-

ростного пассажирского флота. Минпромторгом с 2017 

года реализуется ведомственный проект, в рамках которо-

го наряду с «Валдаем» и «Кометой» предусматривается 

разработка и строительство судов на каверне и экономич-

ных судов на воздушной подушке. Для строительства этих 

судов необходимо дальнейшее развитие программы ли-

зинга как одного из самых действенных инструментов го-

споддержки. 
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Студенческий балл

— В год мы принимаем 
около 1000 абитуриен-
тов. Из них около ста — 

это инноваторы, изобретатели, 
которые в школе, вместо того 
чтобы решать задачи, что-то  кон-
струировали. У них, как правило, 
все несколько хуже со средним 
баллом — он на уровне 80—85. А у 
нас средний балл на бюджете — 
около 94, — говорит ректор Физ-
теха Николай Кудрявцев. — Но 
здесь нашелся выход — мы берем 
этих ребят на платную основу. И 
платят за них наши выпускники, 
которые у нас очень консолиди-
рованы.

Как еще можно поддержать 
тех, кто на «бюджет» не прошел? 
Ректоры ведущих вузов тут еди-
нодушны: нужно вернуть систе-
му льготных образовательных 
кредитов.

— Это было бы очень полезно 
для тех, кто из-за ограниченного 
количества мест на бюджет не 
проходит, но при этом прекрасно 
учится, имеет высокие результа-
ты ЕГЭ, — считает Анатолий Тор-
кунов. — К сожалению, эта пра-
ктика (образовательных креди-
тов. — Прим. ред.) исчезла. И 
было бы неплохо вернуться к это-
му вопросу. Это общемировая 
практика.

По словам Ярослава Кузьми-
нова, неплохо было бы субсиди-
ровать тех, кто идет на платные 
места с очень высокими баллами. 
Однако пока система образова-
тельного кредита в России уже 
второй год находится в заморо-
женном состоянии.

— В течение 10 лет существо-
вал образовательный кредит, ко-
торый давали ведущие банки. Он 
покрывал всю стоимость обуче-
ния. И пока ты учишься, ты пла-
тишь только небольшой процент, 
а тело кредита начинаешь отда-
вать, только получив работу — 
продолжил Ярослав Кузьминов. — 
Мы считали, что расплата с кре-
дитом занимает не больше 15—20 

процентов от зарплаты у нашего 
выпускника. То есть это абсолют-
но реальная траектория для тех, 
у кого семья не имеет достаточ-
ных ресурсов. Мы поставим этот 
вопрос перед правительством. 
Уверен, что в следующем году 
проблема будет решена.

Какие направления набирают 
популярность? В «Вышке», на-
пример, серьезно вырос средний 
балл у физиков (это направление 
вуз открыл совместно с несколь-
кими институтами РАН). В МГИ-
МО набирают обороты програм-
мы по искусственному интеллек-
ту, совместная с МФТИ програм-
ма по цифровой экономике, и 
совместная с МИСиС программа 
по управлению сырьевыми рын-
ками. Общий тренд в том, что 
прорыв в образовании, в науке 
ожидается на стыке разных дис-
циплин, разных компетенций. 
Отсюда и большое количество 
совместных образовательных 
программ, причем не только с на-
шими вузами, но и с зарубежны-
ми. Многие абитуриенты хотят 
учиться в России, но на англоя-
зычных программах, и получать 
двойные дипломы.

Еще одна тенденция, которую 
отметили все ректоры — в вузы 
поступает все больше девушек. 
Даже в МФТИ, где в советское 
время их было всего пять процен-
тов, сегодня девушек уже больше 
четверти от всего количества 
студентов. В МГИМО и ВШЭ этот 
показатель еще выше. 

Больше становится и ино-
странных студентов: этот пока-
затель вырос примерно на чет-
верть. Причем интерес проявля-
ют не только абитуриенты из 
стран СНГ и Азиатско-Тихооке-
анского региона, но и из Запад-
ной Европы, Америки. По сло-
вам Ярослава Кузьминова, если 
раньше таких студентов были 
единицы, то теперь их — десятки. 
И их количество будет только 
расти.

ТРИ БОМБЫ ДЛЯ МЕТРО

Наталья Козлова

СЛЕДСТВЕННЫЙ комитет РФ объявил, что его Глав-
ное управление по расследованию особо важных дел за-
вершило  дело о теракте в метрополитене Санкт-Петер-
бурга.  Третьего апреля 2017 года в питерской подземке 
взорвалась самодельная бомба и в результате погибли 15 
человек, 67 были ранены.

Как заявила корреспонденту «РГ» официальный 
представитель СК Светлана Петренко, в числе обвиняе-
мых 11 участников террористического сообщества. Им 
предъявлены обвинения в длинном списке «тяжелых» 
уголовных статей — организация террористического со-
общества и участие в нем, содействие террористической 
деятельности, террористический акт, незаконное изго-
товление оружия, незаконный оборот оружия и взрыв-
ных устройств.

 По версии следствия, в 2013 году на территории Си-
рии уроженцем Киргизии Сирожидином Мухтаровым 
была создана террористическая группа. Но своей целью 
они выбрали нашу страну,  объяснила представитель ве-
домства. Уже в России эти люди собрали три взрывных 
устройства. Террорист-смертник Акбаржон Джалилов 
изготовил два из них и принес взрывные устройства в 
питерскую подземку.

Одну из бомб он разместил 3 апреля 2017 года на 
платформе станции «Площадь Восстания». Уже собирал-
ся привести механизм в действие дистанционно, но 
устройство не сработало из-за конструктивных недо-
статков. Позже бомбу найдут и обезвредят .

Второе устройство, которое Джалилов оставил при 
себе, он привел в действие в тот же день в вагоне  на пере-
гоне между станциями «Сенная площадь» и «Технологи-
ческий институт-1». Следствие выяснило, что за сутки до 
теракта Джалилов передал знакомому Мухаммадюсуфу 
Эрматову изготовленные им компоненты третьей бом-
бы. Эрматов с братом Ибрагимом и другими террориста-
ми  собрали эту бомбу. Но взорвать ее не успели, так как 
были задержаны. 

В СКР объявили, что в ближайшее время  с делом на-
чнут знакомиться его фигуранты и их защита. Затем дело 
уйдет в суд.

КАМЕРЫ ДЛЯ СЕСТЕР

Наталья Козлова

ВЧЕРА вечером Останкинский суд Москвы арестовал 
трех сестер Хачатурян, обвиняемых в убийстве отца. 
Первой он отправил под арест Марию Хачатурян, млад-
шую из сестер. Это означает, что судом удовлетворено 
ходатайство следствия об избрании для несовершенно-
летней обвиняемой меры пресечения в виде заключения 
под стражу до 28 сентября.

Следом суд начал рассматривать ходатайства об аре-
сте еще двух сестер. Поддержать их в суд пришли родст-
венники и друзья. По словам представителя потерпев-
ших, следствие проверит психическое состояние обви-
няемых. Подобная экспертиза назначается в обязатель-
ном порядке для обвиняемых в убийстве.

Все три вчерашних заседаний суда с самого начала 
были назначены к рассмотрению в закрытом режиме, 
поскольку, по словам пресс-секретаря суда, «рассмотре-
ние данных материалов могут повлечь за собой разгла-
шение сведений, унижающих честь и достоинство обви-
няемых».

Напомним, в минувшую пятницу, 27 июля, в 
межквартирном холле дома на Алтуфьевском шоссе 
было обнаружено тело 57-летнего мужчины с множест-
венными колото-резаными ранениями шеи и груди. По 
подозрению были задержаны три его дочери 17, 18 и 19 
лет. Им предъявлено обвинение в убийстве «группой лиц 
по предварительному сговору».

По словам представителя московского подразделения 
Следственного комитета Юлии Ивановой, на допросе 
«девушки признали вину и пояснили, что у них сложи-
лись личные неприязненные отношения с отцом ввиду 
причинения им на протяжении длительного времени мо-
ральных страданий».

Сестер задержали. Их уже навестили в изоляторе чле-
ны наблюдательной комиссии столицы. По словам от-
ветственного секретаря ОНК  Ивана Мельникова, де-
вушки рассказали, что отец их не пускал учиться, а дома 
у него был склад оружия, которым он им постоянно уг-
рожал. Кстати, эти слова про угрозы подтверждают и со-
седи семьи. Полиция же уверяет, что заявлений об этом 
у них нет.

ВЗЯТКИ И МИЛЛИАРДЫ

Владимир Федосенко

ПО УГОЛОВНОМУ делу полковника полиции Дмитрия 
Захарченко вчера начался процесс в Пресненском рай-
онном суде столицы. Его судят по обвинению в получе-
нии взяток и воспрепятствовании правосудию. 

Огромный резонанс дело получило после того, как 
стало известно об обнаружении в квартире сестры пол-
ковника склада с почти девятью миллиардами рублей в 
разной валюте. Происхождение этих денег Захарченко 
до сих пор объяснить не смог.

Свою вину Захарченко не признает ни по одному из 
эпизодов и называет возбужденные против него уголов-
ные дела фейковыми.

Первое заседание в суде, предварительные слушания, 
проходило при закрытых дверях. Так положено по зако-
ну. В пресс-службе суда пояснили, что в этот день обычно 
рассматриваются различные ходатайства как защиты, 
так и обвинения.  Срок арста ему продлили еще на полго-
да. В обвинительном заключении, утвержденном Генпро-
куратурой, изложена фабула обвинения фигурантов уго-
ловного дела. Этот документ будет полностью оглашен 
при рассмотрении дела по существу.

 Официальный представитель Следственного коми-
тета РФ Светлана Петренко сообщила, что три эпизода 
переданного в суд дела касаются получения двух взя-
ток и воспрепятствования предварительному рассле-
дованию.

Ранее она подчеркнула в своем сообщении, что «след-
ствием собрана достаточная доказательственная база».  

По данным следствия, в 2014 году Захарченко и его 
соучастник — сотрудник правоохранительных органов 
Дмитрий Сенин — инициировали проверку ряда пред-
приятий, принадлежащих предпринимателю Меди Дус-
су, занимающемуся поставками продуктов и ресторан-
ным бизнесом. Следствие утверждает, что ресторатор 
вынужден был передать Захарченко и его соучастнику в 
качестве взятки 800 тысяч долларов, при этом изначаль-
но с него требовали 5 миллионов долларов. 

От ресторатора, по данным следствия, была еще одна 
взятка: Захарченко получил дисконтную карту рестора-
на «Ла Маре» на три с половиной миллиона рублей. 

СЛЕДСТВИЕ Число фигурантов дела о пытках 
в ярославской колонии выросло с 8 до 12

По ту сторону решетки
Иван Петров

Е
ще четверо сотрудников 
колонии номер 1 Ярослав-
ля стали фигурантами 

громкого уголовного дела об из-
биении группой надзирателей 
заключенного Евгения Макаро-
ва. В четверг об этом сообщили 
в Следственном комитете Рос-
сии и назвали всех подследст-
венных поименно. 

На данный момент в числе 
фигурантов уголовного дела 12 
сотрудников ФКУ ИК-1 УФСИН 
России по Ярославской обла-
сти. Среди них Максим Ябло-
ков, Игорь Богданов, Руслан 

Цветков, Алексей Бровкин, 
Дмитрий Соловьев, Сергей Дра-
чев, Иван Калашников, Сергей 
Ефремов, Александр Морозов, 
Андрей Зыбин, Алексей Андре-
ев, Алексей Микитюк.

В основном это надзиратели 
колонии, которых опознали по 
видеозаписи с избиением, но 
есть и руководящие сотрудни-
ки. 

С учетом совершенных дей-
ствий Яблокову, Богданову, 
Бровкину, Драчеву, Калашнико-
ву, Ефремову предъявлено об-
винение по статье УК РФ «пре-
вышение должностных полно-

мочий с применением насилия 
и специальных средств».

По версии следствия, в 2017 
году между отбывающим нака-
зание в колонии осужденным и 
одним из инспекторов произо-
шел словесный конфликт. «По-
сле этого группой сотрудников 
исправительного учреждения 
было принято решение подвер-
гнуть физическому насилию 
осужденного в качестве меры 
наказания за оскорбление со-
трудника учреждения и за ра-
нее допущенные многочислен-
ные нарушения содержания в 
колонии. Удерживая потерпев-
шего на столе в одном из поме-

щений, сотрудники ФСИН на-
несли ему множественные уда-
ры», — сообщила официальный 
представитель СК РФ Светлана 
Петренко.

Отмечается, что 10 фигуран-
тов этого дела заключены под 
стражу. В отношении 11-го — 
Морозова — суд готовится из-
брать меру пресечения. А 12-й 
подследственный — Калашни-
ков — по решению суда помещен 
под домашний арест. 

«В настоящее время продол-
жаются следственные действия, 
направленные на установление 
всех обстоятельств и лиц, при-

частных к совершению этого 
преступления», — заключили в 
Следственном комитете.

 Параллельно с расследова-
нием стали приходить сигналы 
о пытках заключенных и в дру-
гих колониях. Один из таких 
сигналов пришел от правоза-
щитников и касается читинской 
колонии. По их данным, после 
матча Россия — Хорватия на 
прошедшем чемпионате мира 
по футболу, где российские фут-
болисты по пенальти проиграли 
хорватам, раздосадованные 
этим сотрудники колонии 
устроили массовое избиение 
заключенных с применением 
электрошокеров и газа. 

Управление ФСИН по Забай-
кальскому краю проводит про-
верку в связи с сообщениями о 
якобы произошедшем в этой ис-
правительной колонии № 5 в 
пригороде Читы избиении за-
ключенных. Об этом в четверг 
сообщила пресс-служба тюрем-
ного ведомства.

Следственный комитет сооб-
щает, что с 12 июля проводит 
доследственную проверку по 
заявлению правозащитников о 
неправомерных действиях со-
трудников ИК-5. «Уже опроше-
ны заключенные колонии, изъя-
ты и изучены записи камер ви-
деонаблюдения, установленных 
в помещениях колонии, а также 
записи регистраторов сотруд-
ников колонии. По назначению 
следователей проводятся судеб-
но-медицинские исследования 
заключенных на предмет нали-
чия следов применения физиче-
ской силы. Процессуальное ре-
шение будет принято следова-
телями после детального выя-
снения всех обстоятельств ин-
цидента», — отметили в СК РФ.

Прямая речь Спасенный альпинист Александр Гуков впервые 
рассказал, как сумел неделю продержаться в плену горы Латок-1

Неделя в плену

Илья Соболев 

Р
оссийский альпинист 
Александр Гуков, на 
днях вызволенный из  
плена пакистанской 
горы Латок-1, впервые 

рассказал, как ему удалось про-
держаться неделю без пищи и го-
релки на отвесной скале.

Вместе с коллегой, Сергеем 
Глазуновым, Гуков намеревался 
проложить маршрут на вершину 
Латок-1 (7145 м) по еще не прой-
денной никем северной стороне 
горы. Первую попытку он пред-
принял еще в прошлом году, но 
тогда, как и сейчас, добраться до 
цели ему помешала погода.  Вот 
только в этот раз цена неудавше-
гося восхождения оказалась не-
соизмеримо выше. На спуске со 
склона сорвался и разбился на-
смерть Сергей Глазунов.

— Вместе с моим другом, мо-
лодым, но очень смелым челове-
ком 26 лет от роду, мы пытались 
достичь вершины. Я уже видел 
ее: из-за погоды мы не дошли, 
может быть, метров 50, — расска-
зал Гуков в интервью RT. — Чем 
дальше, тем грустнее его глаза. — 
Мы начали спускаться, и он пы-
тался вбить скальный крюк — я 
это видел, потому что был выше 
— он шел первым, а я за ним. Воз-

можно, вес оказался слишком 
большой: крюк сорвался, и он — 
вслед за ним. Я ждал его около 
получаса — плакал, кричал: 
«Сергей, ты в порядке?». Но 
никто не отвечал. Я спустился 
ниже и обнаружил, что он упал. 
Я остался один на высоте 6500 
метров всего с двумя веревками, 
потому что все снаряжение было 
у него. И тогда я решил вызвать 
помощь.

Вертолетов, которые смогли 
бы снять Александра с горы, 
пришлось ждать неделю: спаса-
тельную операцию было невоз-
можно провести из-за плохой 

погоды. Гукову удалось закре-
питься и разбить палатку на вы-
ступе, как говорят альпинисты, 
на «снежной полке». Однако по-
мимо снаряжения Александр ли-
шился еще и запасов продоволь-
ствия, которые все были у на-
парника.

— Неделю я ждал хорошей по-
годы, чтобы вертолет смог меня 
забрать оттуда. Да, я сохранял 
ясность сознания, но с каждым 
днем у меня было все больше 
галлюцинаций, что все закончи-
лось, что я дома, вместе с моими 
друзьями. Но каждое утро, когда 
я открывал глаза, я понимал, что 

нахожусь все там же, среди сне-
гов, — печально улыбается Гу-
ков.

Секрет живучести Александ-
ра оказался очень простым. Что-
бы о нем рассказать, хватит од-
ного слова — «любовь».

— Джулия, привет, — для своей 
жены Гуков записал отдельное 
видеопослание. — Я тебя очень-
очень люблю. Твоя поддержка в 
моих начинаниях, в моем спорте 
для меня очень важна. В эту не-
делю, когда ты мне прислала со-
общение о том, что ты не мо-
жешь жить без меня, я понял, что 
one week I will ok (неделю я про-
держусь. — Прим. «РГ»).

В военный госпиталь в паки-
станский город Равалпинди аль-
пиниста доставили в сильно 
ослабленном состоянии. Гуков с 
трудом мог говорить, но все рав-
но сразу поблагодарил своих 
спасателей за самоотвержен-
ность: во время операции они 
тоже реально рисковали своими 
жизнями. 

Самостоятельно ходить Алек-
сандр пока не может: судя по 
всему, у него все-таки есть обмо-
рожения. Лечиться и восстанав-
ливаться Гуков будет в одной из 
московских клиник, куда его до-
ставят в субботу.

Александру Гукову 42 года, 

он отец двоих детей. Три года на-
зад спортсмен стал лауреатом 
главной награды, какая только 
есть в мировом альпинизме — 
«Золотой ледоруб». Однако не-
смотря на то, что Гуков потерял 
друга и сам был на волоске от 
смерти, останавливаться на до-
стигнутом и завершать карьеру 
Александр не собирается.

— В ближайшее время вряд ли 
я буду заниматься техническим 
альпинизмом, но в будущем хо-
телось бы покорить все верши-
ны восьмитысячники. Думаю, 
все будет хорошо.

ЦИФРА

40
ЛЕТ
альпинисты пытаются покорить 
вершину Латок-1 по северной сто-
роне горы. Но маршрут до сих 
пор так и не проложен.

Сегодня-завтра Александр Гуков 
прилетит в Москву, где будет про-
ходить лечение в одной из клиник.

Акцент

 Александр Гуков: 
У меня были галлюцинации, 
что я дома и все уже закончи-
лось. Но каждое утро 
я открывал глаза и понимал, 
что нахожусь все там же, 
среди снегов

Фото и видео смотрите на сайте
rg.ru/art/1574488

Следите за процессом на сайте
rg.ru/sujet/5762

СУДЫРАКУРС 

Обновление 
Звездного
городка 
завершится 
через два года

ЛЮБОВАТЬСЯ 
НА ЗВЕЗДНЫЙ

Ирина Рыбникова

ЖИТЕЛЯМ Звездного городка 
осенью предложат для обсужде-
ния концепцию благоустройства. 
В ней будет и парк вокруг озера, и 
пешеходная зона, которая распо-
ложится на месте разнокалибер-
ных незаконно возведенных га-
ражей, и новые автобусные па-
вильоны, и модернизированное 
освещение. Об этом вчера во вре-
мя посещения Звездного городка 
говорил с вдовой первого совет-
ского космонавта Валентиной Га-
гариной губернатор Подмоско-
вья Андрей Воробьев.

На благоустройство Звездно-
го область дополнительно выде-
лила 600 миллионов рублей. В 
город, где находится научно-ис-
следовательский испытатель-
ный центр подготовки космонав-
тов, часто приезжают «звезд-
ные» гости, а что они видят? Об-
шарпанные фасады, незаконные 
гаражи, щербатые фонари да до-
роги с заплатами… А до недавне-
го времени в Звездный еще было 
и не доехать - на Щелковском 
шоссе располагался один из са-
мых загруженных переездов че-
рез железную дорогу, на кото-
ром можно было стоять перед за-
крытым шлагбаумом часами. 
Путепровод, разводящий  на раз-
ные уровни железнодорожный и 
автомобильный потоки, собира-
лись строить еще в 80-х годах 
прошлого века. А построили 
только три с лишним  года назад.  

Теперь настала пора «ремон-
тировать» и сам  муниципалитет.
Об этом не раз говорила Вален-
тина Гагарина.  «Мне очень при-
ятно, что, бывая в Звездном го-
родке, я имею возможность зай-
ти к Валентине Ивановне. Она 
почетный житель Московской 
области, человек очень скром-
ный и вместе с тем неравнодуш-
ный: очень метко подмечает, 
чего хотят жители. И сейчас мы 
обсуждали благоустройство, ка-
питальный ремонт домов. Звезд-
ному уже много лет, пришел тот 
срок, когда дома нужно ремон-
тировать, менять трубы, чинить 
кровлю, фасады. Все это мы за-
планировали и уже реализуем в 
Звездном городке», — рассказал 
Андрей Воробьев.

Первый этап благоустройст-
ва здесь был начат в прошлом 
году. Тогда центральную часть 
города, где расположена аллея 
космонавтов, переделали так, 
что теперь она выглядит как 
взлетно-посадочная полоса. Те-
перь обновляются и все прилега-
ющие к центру улицы и аллеи. 

Идет благоустройство дво-
ров, в которых появляются сов-
ременные детские площадки.  
Начался ремонт въездных групп, 
где появятся красивые стелы. На 
очереди — новые парковочные 
зоны, пешеходные и велосипед-
ные дорожки, установка на цен-
тральной площади арт-знака и, 
конечно, парк, который с нетер-
пением ждут жители всех возра-
стов. Все переделки обсуждают-
ся с центром подготовки космо-
навтов, который, к слову, заинте-
ресован в капитальном ремонте 
Звездного городка ничуть не 
меньше, чем все его жители. Ведь 
именно ЦПК, где трудятся 1643 
человека, чаще всего принимает 
звездных гостей.

Программа благоустройства 
рассчитана еще на два года, по-
сле чего на Звездный можно бу-
дет просто любоваться. 

Акцент

 Надзирателей обвинили 
в превышении должностных 
полномочий с применением 
насилия и спецсредств
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На благоустройство 
Звездного область 
дополнительно 
выделила 600 
миллионов рублей

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
Вчера же в Звездном городке со-
стоялась официальная встреча 
экипажа 54/55 космической эк-
спедиции на МКС. Космонавты 
Антон Шкаплеров из России, 
Скотт Тингл из США и Нориши-
ге Канаи из Японии вместе с гу-
бернатором Подмосковья Андре-
ем Воробьевым и гендиректором 
корпорации «Роскосмос» Дмит-
рием Рогозиным возложили цве-
ты к памятнику Юрию Гагари-
ну. Официально экспедиция на 
МКС, продлившаяся 168 суток, 
завершилась 3 июня, но все это 
время космонавты находились в 
карантине и только вчера верну-
лись к обычной жизни. 
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А эксперты Всемирной 
метеорологической 
организации называ-

ют еще одну причину жары в Се-
верном полушарии. Помимо 
субтропического антициклона 
свой взнос в погоду внесли так 
называемые струйные течения. 
Это поток воздуха на высоте 
около 10 км, который переносит 
с запада на восток влагу и тепло, 
перераспределяя по планете 
осадки и сглаживая различные 
аномалии. Так вот в этом году 
эти течения ослабли, что се-
рьезно сказалось на погоде по 
всей планете. 

Но все эти причины анома-
лий, по словам синоптиков, 
«мелкие» детали, частные слу-
чаи на фоне основной — глобаль-
ного потепления. И оно неотвра-
тимо наступает. Улики очевид-
ны, например, прирост темпе-
ратуры за период 1850—2000 гг. 
самый большой за последние 
1400 лет, а в XX веке рекорды 
следуют друг за другом: они за-
фиксированы в 1995, 1997, 
1998, 2005, 2010, 2014, 2015, 
2016, 2017 годах. По прогнозам 
ученых, новый рекорд устано-
вит и наступивший 2018 год.  Из 
года в год летом стабильно сни-
жается площадь льдов в Аркти-
ке, в Антарктиде тают ледники, 
от них откалываются огромные 
айсберги, повышая уровень Ми-
рового океана. Огромные терри-
тории страдают от  засухи. 
(Кстати, в этом году она порази-
ла многие страны, эксперты уже 
прогнозируют снижение урожа-
ев и рост цен на продовольст-
вие). Все это явные признаки 
глобального потепления. 

Эксперты Межправительст-
венной группы по изменению 
климата ООН (МГЭИК) вынесли 
однозначный вердикт. Планете 
грозит глобальная катастрофа. 
Ее пророчат суперкомпьютеры, 
на которых просчитываются 
различные модели климата. 
Скажем, средняя дневная тем-
пература летом в таких городах, 
как Иерусалим, Нью-Йорк, Лос-
Анджелес и Мумбаи, составит 
+45 °C. В Лондоне и Париже она 
превысит 30 °C. Такая же жара 
придет в Центральную Россию, 
в том числе и в Москву. Почти со 
100-процентной вероятностью 
растают гималайские ледники в 
районе Эвереста. Еще одна на-
пасть — грядущий потоп из-за 
подъема уровня океана. Под 
воду уйдут океанские побере-
жья, прежде всего многие круп-
нейшие города мира, таких как 
Лос-Анджелес, Рио-де-Жанейро, 
Токио,  Буэнос-Айрес и т.д. 

Большинство ученых едино-
душны: климатическую ката-
строфу творит сам человек, за-
полняя атмосферу гигантским 
количеством углекислого газа. 
По оценкам, за всю историю нам 
отведено выбросить 3000 мил-
лиардов тонн, около 2000 мил-
лиардов мы уже «истратили», 
осталось 1000 миллиардов. При 
нынешних выбросах 50 милли-
ардов тонн в год землянам оста-
лось всего 20 лет на то, чтобы 
остановить потепление. 

Сегодня судьба человечества 
зависит всего от одной цифры. 
Средний рост температуры на 
Земле до конца века не должен 
превысить 2 градусов Цельсия. 
Иначе климат достанет всех. От-
ветом землян на этот вызов ста-

ло подписанное в 2015 году Па-
рижское соглашение по клима-
ту: 195 стран мира обязались 
существенно сократить выбро-
сы углекислого газа. Конечно, 
скептики уверены, что соглаше-
ние останется на бумаге. Одна-
ко, пусть не на 100 процентов, 
оно работает. Так, в прошлом 
году впервые за многие годы вы-
бросы углекислого газа сокра-
тились. Хотя общее количество 
продолжает расти. По мнению 
ученых, причина в инерционно-

сти процесса. Человек его много 
лет разгонял, теперь потребует-
ся немало усилий, чтобы оста-
новить. 

Но ряд ученых продолжают 
настаивают, что государства не 
смогут догориться,  что час 
«ИКС» стремительно прибли-
жается.  И предлагают отражать 
солнечные лучи, распыляя в 
стратосфере большие объемы 
серы. Однако  у этой идеи нема-
ло недостатков, и надо искать 
решения для их устранения. 

КОНФЛИКТ Эйфелева башня 
закрылась  из-за 
забастовки персонала

Лифт дальше 
не пойдет

Диана Ковалева

ОДНА из самых известных французских достопримеча-
тельностей — Эйфелева башня — в среду вечером неожи-
данно закрыла свои двери для посетителей раньше поло-
женного срока. Причиной этому стала забастовка персо-
нала компании — оператора туристического объекта, со-
общила радиостанция France Info.

«Бунт» начался в четыре часа дня, когда створки лиф-
тов «Железной дамы», как прозвали знаменитую башню 
сами французы, вдруг захлопнулись прямо перед носом 
туристов, простоявших в очереди несколько часов. Тем, 
кто успел подняться наверх, разрешили закончить посе-
щение и спуститься. На такие сравнительно жестокие 
меры по отношению к посетителям сотрудники компа-
нии пошли, чтобы выразить свое недовольство режимом 
работы башни, у 
подножия которой 
регулярно выстраи-
ваются гигантские 
очереди. Стоять не 
один час в тени са-
мой знаменитой по-
стройки Парижа 
приходится как тем, 
кто купил билет «на 
месте», так и счаст-
ливчикам, которые 
приобрели его зара-
нее онлайн. На ка-
ждую из этих двух 
категорий посетителей руководство башни выделило по 
одному лифту, что, по мнению персонала, сильно тормо-
зит процесс пропуска туристов: им приходится ждать по 
два или три часа в зависимости от того, как они приобре-
ли билеты. Причем зачастую лифт, предназначенный для 
тех, кто купил билет заранее, уходит совершенно пустой, 
так как в определенные часы поток людей ослабевает. 
«Терпение сотрудников закончилось», — заявил предста-
витель французской Всеобщей конфедерации труда Де-
нис Вавассори.

Работники башни предложили простое решение: раз-
решить пользоваться обоими лифтами всем посетите-
лям и подумать над системой приоритетного прохода 
для лиц, купивших билет заранее. Кстати, количество та-
ких туристов в последнее время сильно возросло, так как 
с июня доля билетов, доступных для покупки онлайн, до-
стигла 50 процентов. Как отмечается в коммюнике ком-
пании — оператора башни, руководство выразило готов-
ность протестировать новую «схему», предложенную 
персоналом. Поэтому, скорее всего, уже в августе для 
всех посетителей будут открыты оба лифта.

ГРОМКОЕ ДЕЛО Стали  
известны новые 
подробности гибели 
журналистов в ЦАР

Нацелились 
на камеры

Андрей Васильев

ПО ДАННЫМ французской газеты «Либерасьон», Орхан 
Джемаль, Александр Расторгуев и Кирилл Радченко попа-
ли в засаду около 10 вечера, когда направлялись в сторону 
города Декоа, а не в Бамбари, как сообщалось ранее. Жур-
налисты проигнорировали предупреждение, что они по-
кидают территорию, контролируемую властями. Попав-
шие в засаду россияне погибли на месте, сбежать смог 
только их водитель. Ответственность за нападение возла-
гается на боевиков группировки «Селека».

В Сибю журналисты прибыли из Банги, чтобы в даль-
нейшем отправиться в Декоа около 17.45, несмотря на 
то, что их отговаривали от поездки в поздний час. Как от-
метил Казаги, журналисты пошли на риск — плохо прос-
читанный и неоправданный. К тому же у группы были ту-
ристические визы, журналисты не обратились ни в по-
сольство, ни к местным властям за поддержкой. Местная 
полиция прорабатывает версию ограбления. У россиян 
при себе было более 8 тысяч долларов и дорогостоящее 
оборудование, на которое нацелились бандиты. Как со-
общил пресс-секретарь правительства ЦАР Анж Максим 
Казаги, ссылаясь на слова водителя группы, один из жур-
налистов вступил в борьбу с вооруженными мужчинами, 
пытаясь спасти от воров съемочную аппаратуру. Газета 
Palmares Centrafrique со ссылкой на собственные источ-
ники утверждала, что журналистов похитили, пытали и 
лишь затем убили с целью похищения дорогостоящего 
оборудования. Главной их ошибкой издание считает то, 
что репортеры отправились в путь без сопровождения и 
имели при себе лишь журналистские удостоверения. 
Впрочем, российское посольство вскоре опровергло эти 
предположения. Дипмиссия не располагает данными, 
что журналистов допрашивали перед их гибелью, следов 
пыток на их телах нет. Представители ООН, участвую-
щие в расследовании обстоятельств этого дела, также не 
располагают такой информацией. По данным официаль-
ного представителя МИД России Марии Захаровой, тела 
россиян в ближайшие дни доставят на родину. 

Жара — что дальше? 

Акцент

 Прирост температуры 
за период 1850—2000 гг. 
самый большой за последние 
1400 лет, а в XX веке рекорды 
следуют друг за другом. 
Нынешний год может 
возглавить этот список    

МЕЖДУ ТЕМ
«В настоящее время сотрудниками СК России совместно с 
представителями МИД России прорабатывается вопрос о 
направлении в Центральноафриканскую Республику 
опытных следователей и криминалистов для проведения 
отдельных следственных действий по этому уголовному 
делу», — сообщила официальный представитель СК РФ 
Светлана Петренко. По факту случившегося возбуждено 
уголовное дело по статье «Убийство».

Работники башни 
предложили про-
стое решение: раз-
решить пользовать-
ся обоими лифтами 
всем посетителям

В Австрии служебных собак обува-
ют в специальные ботинки от жары.

Гигантская яичница в городе Сиань, по замыслу авторов идеи, символизирует небывалый зной в провинции Шэньси 
на северо-западе Китая.

Японцы спасаются от высоких температур 
с помощью специальных девайсов.
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ПАНОРАМА

КОНТИНЕНТЫ ПРОСЯТ ВОДЫ
Со всего света на этой неделе приходят сводки об аномаль-

ной жаре, накрывшей не только Европу, но также Азию и 

Латинскую Америку. Трагические новости о гибели людей, 

которые не выдерживают теплового удара или умирают от 

обострения хронических заболеваний, соседствуют с ку-

рьезными и трогательными случаями.

Так, соцсети облетели фотографии полицейского управле-

ния Вены, где служебных собак в срочном порядке обули в 

специальные ботиночки. Такие же меры по отношению к 

своим питомцам приняли кинологи в Цюрихе. Асфальт в 

этих городах так сильно нагревается в дневные и даже 

утренние часы, что животные обжигают подушечки лап. 

«Собачьи кеды» пришлось доставать со складов — обычно 

они используются во время поисковых работ, когда четве-

роногие рискуют пораниться. Сердобольные англичане 

тем временем выпускают инструкции о том, как помогать 

ежикам переносить жару: для них рекомендуется остав-

лять на улицах обычные плошки с водой. Ну а в Финляндии, 

где столбик термометра превысил рекордную для этой се-

верной страны отметку в 33 градуса по Цельсию, олени пе-

рестали бояться людей: они приходят прямо на пляжи, к бе-

регам рек и озер, и жадно пьют воду, не обращая внимания 

на отдыхающих. Обмеление крупных рек в Центральной и 

Западной Европе привело не только к неизбежным пере-

боям в судоходстве, но и к весьма неожиданным эффек-

там. Как пишет портал Spiegel online, из-за беспрецеден-

тного снижения уровня воды в Эльбе  (в районе моста Маг-

дебурга она едва покрывает сейчас историческую метку в 

48 сантиметров времен засухи 1934 года) кое-где на отме-

ли  показались... боеприпасы времен Второй мировой вой-

ны. Только за последнюю неделю в немецкой земле Саксо-

ния — Анхальт сотрудники технического подразделения 

полиции обнаружили пять участков, где на дне десятилети-

ями лежали ручные, ружейные и противотанковые грана-

ты и мины, а теперь они буквально «всплыли» на повер-

хность. Саперы собрали уже 21 находку — все экземпляры 

пришлось срочно обезвреживать. А вот аномальная жара, 

накрывшая Альбион, неожиданно стала настоящим по-

дарком для английских археологов, обнажив доселе скры-

тые под густой травой следы доисторических памятников. 

Например, в полях по всему Восточному Йоркширу, где 

солнце выжгло свежие колосья, впервые открылись зем-

ляные рвы и отметки построек времен позднего  неолита и 

раннего железного века. Глазам изумленных исследовате-

лей открылись даже фрагменты римских поселений. Ну а в 

Ноттингемшире, на территории заповедного Кламбер-

парка, вдруг проступил «призрак» усадебного дома, сне-

сенного в 1938 году. С высоты птичьего полета теперь 

можно разглядеть контуры некогда заложенного здесь 

фундамента с планировкой комнат и коридоров, а также 

канувших в Лету солнечных часов! Даже музейщики-вете-

раны, работавшие в парке с 1970-х, не были в курсе таких 

подробностей. Страдают европейцы и по ту сторону Ла-

Манша. И чем южнее, тем тяжелее. Настоящая «африкан-

ская» жара добралась до Италии. Министерство здравоох-

ранения республики ввело наивысший, «красный», уро-

вень угрозы в 18 крупных населенных пунктов из-за ано-

мально знойной погоды, установившейся на Апеннинах на 

этой неделе. Предупреждение минздрава в первую оче-

редь касается центральных и северных регионов страны. 

В частности, речь идет о Риме, Милане, Турине, Венеции, 

Болонье, Флоренции, Триесте, Вероне — в большинстве 

этих городов столбик термометра превысил 40-граду-

сную отметку. Вчерашний день стал самым жарким на 

Апеннинах в этом году: в четверг температура поднялась 

до рекордных 43 градусов. Неудивительно, что на фоне 

круглосуточного использования кондиционеров и венти-

ляторов, в Италии резко увеличилось потребление элек-

троэнергии и возросла угроза произвольных блэкаутов. 

Хуже всего такую жару переносят пожилые люди. В по-

следние дни резко участились сообщения о госпитализа-

ции именно этой категории граждан, обратившихся за экс-

тренной медицинской помощью из-за сильной головной 

боли, тошноты и высокой температуры. По расчетам мете-

орологов, жара продержится на Апеннинах по крайней 

мере еще целую неделю. 

Страны Азиатского региона также переживают настоящее 

национальное бедствие. В Южной Корее, где в отдельных 

регионах зафиксирован самый высокий за последние 80 

лет температурный показатель — 41 градус по Цельсию, по-

гибли уже 27 граждан, более двух тысяч были госпитализи-

рованы. В Японии жертвами жары стали 300 местных жи-

телей, а за медицинской помощью обратились 60 тысяч че-

ловек. Наблюдатели отмечают, что и здесь самой уязвимой 

группой становятся старики, тем более что многие пытают-

ся экономить на электроэнергии и отказываются от посто-

янного использования спасительных кондиционеров.

Подготовили Екатерина Забродина, Нива Миракян, 
«Российская газета», Рим
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СПРАВКА «РГ»
Примерно в 130 миллиардов долларов ежегодно обходятся сейчас земля-
нам капризы климата. С каждым годом растет число экстремальных 
погодных явлений и ущерб от засух, ураганов и наводнений. Всего за по-
следние семь лет частота таких аномалий выросла почти на 50 про-
центов. Кроме того, экстремальный климат наносит вред здоровью, 
способствует распространению инфекций, повышает загрязнение 
окружающей среды. 
Особо подчеркивается, что в прошлом году концентрация углекислого 
газа в атмосфере Земли преодолела психологически значимую отметку 
в 400 ppm (долей на миллион). Последний раз сопоставимое количество 
было пять миллионов лет назад. Тогда климат был теплее на 2—3 гра-
дуса, а уровень моря на 10—20 метров выше нынешнего из-за таяния 
льдов Гренландии и Восточной Антарктики. 
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РЕЙТИНГ Минздрав 
назвал самые «больные» 
и самые «здоровые» 
регионы страны 

География 
недугов

Ирина Краснопольская 

МЕДИЦИНСКИЕ эксперты отметили: в 2017 году в 
среднем по России зарегистрировано 161 776 недугов 
на 100 тысяч населения. Больше всего болезней отмече-
но в Алтайском крае. Именно он возглавил рейтинг не-
благополучия со здоровьем. Здесь в прошлом году на 
100 тысяч жителей пришлось 253 429,5 заболевания. 
Следом идут Санкт-Петербург (237 тыс.), Ненецкий ав-
тономный округ (230,7 тыс.), Карелия (230,3 тыс.) и 
Коми (230,2 тыс.). Вот такая совсем не великолепная 
пятерка.

Иная картина, отмечают эксперты минздрава, в Ка-
бардино-Балкарии (95 тыс. заболеваний на 100 тыс. жи-
телей), Чечне (112 тыс.), Курской области (115,1 тыс.), 
Тыве (115,6 тыс.) и Астраханской области (115,9 тыс. )

Информация минздрава — не просто информация к 
сведению. Необходимо делать выводы и принимать 
меры. На рост заболеваемости влияют разные факто-
ры. Не только состояние медицинской помощи. Ска-
жем, в Санкт-Петербурге с ней куда лучше, чем во мно-
гих других регионах страны. А вот климат… Ожидаемо, 
что к здоровым регионам относится Кавказ. Здесь 
всегда жили дольше. Здесь и теперь немало долгожите-
лей. Экологию, традиции в питании, поведении не 
сбросить со счетов. Но стоит обратить внимание на то, 
что среди здоровых регионов Курская область, в кото-
рой кавказских достоинств нет, а болеют заметно 
реже, чем во многих похожих по условиям регионах. 
Какой тут секрет? 

Уровень заболеваемости, смертности определяется 
не только медицинской, но и социальной составляю-
щей. Никакая самая высокотехнологичная помощь не в 
силах изменить ситуацию, если эта помощь доступна 
лишь избранным, если у руководителей регионов охра-
на здоровья  не в числе приоритетов.

ОПЫТ Челябинская область 
первой в стране 
лечит гепатит только 
новым методом 

В защиту печени

Марина Рождествина 

ГЕПАТИТ С считается одним из наиболее распростра-
ненных и опасных болезней печени. Долгие годы борь-
ба против него велась с помощью интерфероновой те-
рапии. Не всегда успешно. Теперь появились иные пре-
параты, призванные изменить ситуацию. Каким обра-
зом? 

 — Путь от интерферонов «за свой счет» к безинтер-
фероновой терапии гепатита С за бюджетный счет за-
нял почти 30 лет, — рассказывает главный специалист-
инфекционист министерства здравоохранения Челя-
бинской области, доктор медицинских наук Ольга Са-
галова. — Сегодня людям важно знать:  гепатит С изле-
чим в 98—100 процентах случаев.  С появлением новых 
лекарств мы можем предотвращать цирроз, рак печени 
и другие заболева-
ния у большинства 
пациентов с гепати-
том С. Новые безин-
терфероновые схе-
мы лечения не толь-
ко освобождают ор-
ганизм от вируса ге-
патита С: структура 
печени начинает по-
степенно восстанав-
ливаться даже у некоторых больных с циррозом. Новые 
препараты эффективны, безопасны и подходят боль-
шинству сложных пациентов. Лечение намного проще 
и для больных, и для врачей: не надо так часто следить 
за общим и биохимическим анализами крови, не тре-
буется госпитализация из-за серьезных побочных яв-
лений. Это удешевляет саму медицинскую помощь, 
уменьшает затраты государства в связи с инвалидно-
стью и трансплантацией печени. 

Лекарства появились, но остался вопрос финанси-
рования. Сегодня в Регистре Челябинской области бо-
лее 23 тысяч больных с гепатитом С. Всех нужно ле-
чить. И чем раньше, тем лучше. К тому же есть пациен-
ты с серьезными изменениями в печени. Для них мак-
симально быстрое назначение современных схем лече-
ния — это терапия спасения. Таких в нашем Регистре 
около 20 процентов.  И хотя в 2016 году мы смогли про-
лечить 70 пациентов, а в 2017 году — уже 113, а нужно-
то более 2500 в год. Увы, пока денег на всех не хватает. 
Решение по каждому случаю принимает областная ко-
миссия по назначению противовирусной терапии. 

Мы лечим гепатиты по региональной программе. 
Есть регионы, которые лечат гепатит С по ОМС, но их 
не так много. В большинстве регионов тариф ОМС не-
достаточно высокий, и потому региональная програм-
ма для многих пока единственная возможность лечить 
вирусные гепатиты. 

СИТУАЦИЯ Почему врачи проиграли суд, оказав пациентам необходимую помощь

Сверх плана не лечим? 
Лариса Ионова, Ростов-на-Дону 

Р
остовский арбитражный 
суд отказал в иске перина-
тальному центру к страхо-

вым компаниям и территориаль-
ному фонду обязательного меди-
цинского страхования. Общая 
сумма задолженности, которую 
пытается вернуть перинаталь-
ный центр, более шести миллио-
нов рублей. Комната судьи явно 
не была рассчитана на такое чи-
сло участников: явились пред-
ставители практически всех 
крупнейших ростовских меди-
цинских страховщиков, ТФОМ-
Са и самого истца.

В конце 2016 года в перина-
тальный центр поступило не-
сколько пациентов со страховы-
ми медицинскими полисами раз-
личных страховых компаний. 
Оснований для отказа в госпита-
лизации у перинатального цен-
тра не было. Поэтому медицин-
ская помощь роженицам, равно 
как и новорожденным, была ока-
зана. Хотя утвержденные на 2016 
год объемы помощи уже были ис-
черпаны. 

— Согласно статье 11 Феде-
рального закона № 323 «Об осно-
вах охраны здоровья граждан в 
РФ» и статьи 20 закона № 326 
«Об обязательном медицинском 
страховании в РФ» лечебное уч-
реждение не вправе отказать в 
предоставлении медпомощи 
обратившимся застрахованным 
гражданам, — говорит представи-
тель перинатального центра 
юрист Лариса Архипкина. — На-
шим центром заключены догово-
ры на оказание и оплату меди-
цинской помощи по ОМС с не-
сколькими страховыми органи-
зациями. И по закону, страховая 
организация обязана оплатить 
оказанную застрахованным по-
мощь. Терфонд ОМС обязан фи-
нансово обеспечить этот про-
цесс. Любому человеку в нашей 
стране гарантировано оказание 
медицинской помощи. За гра-
жданина вносит обязательные 
взносы предприятие, где он рабо-
тает, частный предприниматель 
сам платит эти взносы в фонд 
ОМС. То есть каждый работаю-
щий авансом оплачивает меди-

цинскую помощь, которая может 
понадобиться в любой момент. И 
вот час «Х» пробил: человеку 
пришлось обратиться к врачу. По 
медицинскому полису врач при-
нимает его бесплатно, большин-
ство анализов для обследования 
тоже бесплатны. Хотя они могут 
быть весьма недешевы — об этом 
можно догадаться, исследовав 
ценники в частных медцентрах. 
Анализы, как и работа врача, бес-
платными быть не могут. Только 
оплачиваются они пациентом 
опосредованно — через фонд 
ОМС, куда граждане и отчисляют 
понемногу свои средства. 

Однако как выяснилось, фонд 
не резиновый, и средства, акку-
мулируемые в нем, нужно гра-
мотно и рационально распреде-
лять. Для этого ежегодно прини-
маются территориальные про-
граммы, в которых утверждают-
ся объемы оказания медпомощи 
по всем больницам и поликлини-
кам. Министр здравоохранения 
Ростовской области Татьяна Бы-
ковская пояснила «РГ», что пери-
натальный центр относится к уч-

реждениям «третьего» уровня, 
то есть специально построен для 
самых тяжелых случаев беремен-
ности и родовспоможения, для 
спасения новорожденных и их 
мам. Поэтому абы кого брать на 
лечение, которое очень дорого 
обходится государству, не имеет 
права. Именно для этого сущест-
вует система направлений, без 
которых случайному человеку не 
попасть в учреждение «третьего» 
уровня, в областную больницу 
например, или другие лечебницы 
с высокотехнологичным обору-
дованием.

Между тем на второе заседа-
ние суда представители перина-
тального центра принесли кипу 
документации по каждому про-
леченному с ноября по декабрь 
2016 года пациенту. Все они по-
пали в центр строго по направле-
ниям.

— Мы не на улице их отлавли-
вали! Когда районная больница 
не справляется с тяжелым случа-

ем, то, конечно, направляет па-
циента к нам, — говорит главный 
врач перинатального центра Ва-
лерий Буштырев. — Еще заметим, 
поступает в перинатальный 
центр один человек — беремен-
ная, а лечим мы уже двоих: ново-
рожденный включен в полис ма-
тери. Это дополнительные объе-
мы медицинской помощи. Так, 
только в декабре 2016 года было 
зафиксировано около 200 стра-
ховых случаев. По каждому «пре-
вышению» мы готовы отчитать-
ся. Загляните в истории болез-
ней! Это сложные беременности. 
Дети рождались с экстремально 
низкой массой тела — за их выха-
живание не взялся бы никакой 
другой роддом. Нам пеняют и за 
благополучные роды — дескать, 
больница третьего уровня не 
должна ими заниматься. Но если 
перинатальный центр с самого 
начала наблюдал женщину груп-

пы риска, почему же мы не долж-
ны принять у нее роды? Как мож-
но в начале года предугадать, 
сколько именно будет больных, 
кому понадобится помощь? 
Сколько времени потребуется на 
выхаживание 22-недельного ре-
бенка — две недели или два меся-
ца? На 2016 год перинатальному 
центру запланировали гаранти-
рованные объемы в количестве 
5695 случаев оказания медицин-
ской помощи. Центр настоял на 
их увеличении. Добавили еще две 
тысячи. Но уже в июле было ясно, 
что их не хватит. И с июля мы сту-
чали во все двери, нам говорили 
— вот выберете объемы, там будет 
ясно. И в ноябре эти объемы за-
кончились. А больные продолжа-
ли поступать! Мы должны были 
отказывать им?

В итоге центр «перебрал» объ-
емы. А его уличили в необосно-

ванном превышении объемов 
оказанных услуг и отказались от 
выплаты по представленным сче-
там. Жалобы привели к обвине-
нию в использовании средств не 
по целевому назначению и до-
полнительным проверкам. Стра-
ховые компании иск центра не 
признали. 

— Мы обязаны оплачивать 
предоставленные счета в соот-
ветствии с терпрограммой. Весь 
порядок оплаты четко пропи-
сан, и мы не должны отклонять-
ся от него ни на шаг, — сказала 
представитель одной из страхо-
вых компаний Ирина Ронис. — 
Счет поступает сначала в тер-
фонд, там проводится его про-
верка,  фармакологический 
контроль, и только потом на 
сайте фонда выставляется ин-
формация о сформированном 
счете. Мы получаем задокумен-
тированные файлы. Остальное 

не в нашей компетенции. Даже 
если бы мы и хотели пойти на-
встречу лечебному учрежде-
нию, учитывая морально-этиче-
ский аспект проблемы, мы не 
можем оплатить такие счета, 
ибо скованы рамками инструк-
ции. Нас же потом обвинят в не-
целевом использовании средств 
и оштрафуют.

По словам председателя эк-
спертного совета по снижению 
материнской и младенческой 
смертности, профессора Ирины 
Буштыревой, в том же законе го-
ворится, что отказ в оказании 
медпомощи не допускается. 
«Превышение фактических рас-
ходов не является основанием 
для того, чтобы перекладывать 
их на плечи лечебного учрежде-
ния. Так же, как и ответствен-
ность за недостатки планирова-
ния терпрограммы».

Итак, суд отказал перинаталь-
ному центру в иске на оплату 
проделанной работы. Страховые 
компании и ТФОМС сделали все 
в точном соответствии со всеми 
инструкциями. Врачи перина-
тального центра сделали то, что 
велит им профессиональный 
долг и клятва Гиппократа: приня-
ли больных. Так где же изъян? В 
одной из страховых компаний 
выразили сомнение в корректно-
сти самого планирования. «Не 
может быть, чтобы возникали та-
кие просчеты в количестве паци-
ентов. И заболеваемость, и коли-
чество обращений — вещи, про-
гнозируемые достаточно точно. 
Либо просчеты возникают еще на 
уровне районного звена, которое 
само не справляется с патология-
ми либо так оказывает помощь, 
что увеличивается количество 
патологий, и затем женщин при-
ходится отправлять в специали-
зированный центр».

Страховая медицина создава-
лась по принципу: «деньги идут 
за пациентом». Если он предпо-
читает лечиться в перинаталь-
ном центре, то сюда вслед за ним 
и приходят его деньги. Согласно 
правилу сообщающихся сосудов, 
раз в этом центре перебор, то где-
то в другой больнице — недобор. 
Куда она девает неиспользован-
ные средства, которые отписаны 
ей по программе госгарантий? 
Почему эти деньги не перера-
спределяются и кто должен за 
этим следить? Лечебное учре-
ждение, вынужденное платить 
штраф или за свой счет проле-
чившее пациентов, обречено 
остаться без нужного оборудова-
ния, не сможет закупить расход-
ные материалы и так далее. Это 
влечет за собой риск увеличения 
младенческой смертности и их 
инвалидизации. Тогда как глав-
ная задача перинатального цен-
тра — делать все для ее сокраще-
ния. Не существует ли опасности, 
что в этом году, когда перина-
тальный центр «выберет» свои 
гарантированные объемы, он мо-
жет не принять человека с поли-
сом и направлением, сославшись 
на отсутствие квот? И пострадает 
больной, который изначально за-
платил за медицинскую помощь.

Актуально Полностью роботы человека  не заменят

Не болит голова у робота
Ирина  Краснопольская

В 
2008 году  была на 
первой роботической 
операции, которую 
проводили в нашей  
стране главный уро-

лог  Минздрава России Дмитрий 
Пушкарь и его коллега из США 
директор глобального робото-
хирургического института Ор-
ландо Випуль Патэль. Тогда  
впервые заявил о себе амери-
канский робот Да Винчи, а все,  
что происходило в операцион-
ной, воспринималось как  чудо. 
Прошло  десять лет. На счету Ви-
пуля Патэля тысячи роботиче-
ских операций, 90% из которых 
— по поводу рака простаты. Это 
самый большой опыт в мире.  
Член-корреспондент РАН Дмит-
рий Пушкарь — лидер в проведе-
нии таких вмешательств в РФ. И 
вот недавняя встреча с двумя 
ведущими урологами, привер-
женцами использования робо-
тов в разных сферах жизни, дея-
тельности человека и, конечно, 
в медицине. Итак… О будущем 
роботов и  нас, людей.
ВИПУЛЬ ПАТЭЛЬ:  Роботы сегодня де-
лают автомобили, убирают дом. 
Они не заменят человека, но до-
бавят многое в его деятельность. 
Следующий этап — искусствен-
ный интеллект. Может, когда-ни-
будь появится робот, который бу-
дет выполнять хирургические 
операции с минимальным уча-
стием человека. Пока этого нет. 
Что будет дальше — мы не знаем. 

Уже не удивляет, что некоторые 
профессии становятся ненужны-
ми, уходят. Профессия врача мо-
жет уйти? В этом году самый 
большой конкурс был в медвузы. 
Еще лет пять назад и предста-
вить не могли, что роботы сме-
стят, например, экономистов. 
Настанет день, и я приду лечить-
ся к роботу? 
ВИПУЛЬ ПАТЭЛЬ: Образ будущего 
врача не изменится. Просто  он 
не сможет обходиться без робо-
тических технологий.  Мы долж-
ны понимать, что у робота не 
болит голова, не бывает неудач-
ных дней.  Например, Гугл на ос-
нове операций создает лучший 
алгоритм действий в каждом 
конкретном случае. Если со-
брать данные с миллиона опера-
ций (таких данных не может 
быть ни у одного врача) то ма-

шина, у которой такой объем 
данных, сможет советовать вра-
чам.  Это путь к улучшению ди-
агностического, лечебного и ре-
абилитационного результатов. 
Сначала мы учим робота, он со-
бирает данные, и, уже имея их в 
огромном количестве, создает 
аналитические программы, ко-
торые дадут врачу продукт под-
держки принятия решения (За 
создание аналогичного проекта 
по морфологической диагно-
стике заболеваний простаты  
группа ученых, в числе которых 
Дмитрий Пушкарь, была удо-
стоена Государственной пре-
мии РФ.) 

Господин Патэль! Вы прилетали 
в Россию на  чемпионат  по  фут-
болу. Футболисты останутся? 
Или бить пенальти станут робо-
ты?  
ВИПУЛЬ ПАТЭЛЬ: Может, появится  
комбинация — игра роботов и че-
ловека. Но игра — это другое. Это 
не медицина. Она тем и интере-
сна, что подразумевает ошибку. 
Наша профессия ошибок не про-
щает. Главное в спорте:  никто не 
знает, чем  закончится  состяза-
ние. А мы, врачи, обязаны знать, 
чем закончится лечение. 
ДМИТРИЙ ПУШКАРЬ:  Искусственный 
интеллект войдет в медицину. 
Это  улучшит диагностику, лече-

ние,  реабилитацию.  Новое поко-
ление врачей, приходящее  в ме-
дицину, уже понимает это. 

Вы оптимисты или пессимисты?
ВИПУЛЬ ПАТЭЛЬ: Если ты занимаешь-
ся инновациями, то не можешь 
быть пессимистом. 
ДМИТРИЙ ПУШКАРЬ: Мы обречены  на 
оптимизм.  Сегодня пессимизм — 
это  депрессия, болезнь.

Если вы такие оптимисты…  В бу-
дущем, с помощью тех же робо-
тов, избавимся от болезней?
ДМИТРИЙ ПУШКАРЬ: Мы  в этом увере-
ны. Почему? Потому что во мно-
гом это уже сделано. Посмотрите 
на опыт прошлого:  оспа, маля-
рия, желтая лихорадка… Оста-
лось немного стран, где эти  бо-
лезни еще есть.  Решена проблема 
рака молочной железы,  с оговор-
кой — при своевременной диагно-
стике, рака простаты на ранних 
стадиях. Действует вакцина про-
тив рака шейки матки. Да, еще 
многие вопросы требуют годы 
работы. Но они будут решены.

А пока,  сейчас, что нужно сде-
лать, чтобы уменьшить количе-
ство  тех же урологических забо-
леваний? 
ВИПУЛЬ ПАТЭЛЬ: В США существует  
система, которая анализирует 
урологические заболевания. 
Каждый год даются клиниче-
с к и е  р е к о м е н да ц и и  п о  и х 
уменьшению, ранней диагно-
стике. Врачи общей практики  
ежегодно смотрят мужчин и 
женщин. 

Почему у нас такого нет? 
ДМИТРИЙ ПУШКАРЬ: У нас нет такой 
привычки. Нам не нравится хо-
дить по врачам.  В создании такой  
настороженности ведущую роль  
призваны играть врачи общей 
практики. К сожалению, не все 
они к этому готовы. А ведь даже 
при грядущем искусственном 
интеллекте качество подготовки 
специалистов свою важность не 
утрачивает.

Сегодня  без роботов вы можете 
работать?
ВИПУЛЬ ПАТЭЛЬ: Конечно. Но это не-
сравнимо по качеству.  Мы ис-
пользуем роботов для биопсии 
простаты, для анализа данных. 
Но это не роботы, это роботиче-
ские технологии — и путать это не 
нужно.
ДМИТРИЙ ПУШКАРЬ: Конечно, могу. 
Не могу оставить открытые опе-
рации. Тот же Да Винчи — это ин-
струмент, позволяющий мини-
мизировать вмешательство. И 
назвать это роботом в полноцен-
ном смысле, наверное, нельзя.
ВИПУЛЬ ПАТЭЛЬ: А как вы, Ирина, ду-
маете, робот заменит журнали-
ста? Он же может собрать все во-
просы, проанализировать их,  
выдать  текст… 

Все-таки  не  заменит. Или вы ду-
маете, робот напишет «Войну и 
мир»?
ВИПУЛЬ ПАТЭЛЬ: Робот будет незави-
симо мыслить, думаю, он сможет 
написать книгу. И человек будет 
использовать робота для написа-
ния книг.
ДМИТРИЙ ПУШКАРЬ: Есть же компью-
терные программы, которые пи-
шут музыку. 

Не скучно будет в таком мире?
ВИПУЛЬ ПАТЭЛЬ:  Будет интереснее. 
Это глобальное.

А  любовь?
ДМИТРИЙ ПУШКАРЬ:  Кому будет инте-
ресна такая форма любви,  робот 
ее заменит. Есть люди, которые 
захотят, чтобы рядом с ними был 
бессловесный и нетребователь-
ный партнер. В Тель-Авиве я не-
давно был на дискуссии «Искус-
ственный интеллект. Цифровой 
секс». Знаменитая японская 
искусственная женщина раску-
плена на год вперед. 

Не хочу, чтобы меня заменил 
искусственный интеллект. 
ДМИТРИЙ ПУШКАРЬ: Полностью заме-
нить человека не удастся. 

P. S. С Дмитрием Пушкарем и 
Випулем Патэлем встретился 
президент РАН академик  Алек-
сандр Сергеев. Обсуждались пер-
спективы развития роботиче-
ской хирургии,  возможность со-
здания при РАН специального 
тренировочно-исследователь-
ского центра. РАН сделает все 
возможное для создания такого 
центра.

Идет очередная операция 
с помощью робота. Командует 
Дмитрий Пушкарь.

Вот такие красавцы появились 
на свет в перинатальном центре. 
Они сверх плана?

Акцент

 Мы обречены на оптимизм. 
Пессимизм — это депрессия, 
болезнь.

Акцент

 Отказ в оказании 
медицинской помощи — 
явление недопустимое

Гепатит С стал 
излечим почти 
в 100 процентах 
случаев
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В соответствии с ФЗ от 23.11.95 г. № 174-ФЗ «Об экологичес-
кой экспертизе» АО «АНХК» уведомляет о проведении обще-
ственных обсуждений по оценке воздействия на окружающую 
среду (ОВОС) намечаемой хозяйственной и иной деятельности 
в результате строительства объекта «Стационарные посты на-
лива битума в автоцистерны аппаратного двора уст. 19/6 цеха 
17/19 НПЗ».

Местоположение объекта в границах Байкальской природ-
ной территории: Иркутская область, г. Ангарск, АО «АНХК».

Заказчиком проекта является АО «АНХК», адрес: 665830, 
Иркутская обл., г. Ангарск, генеральный директор Захаров В.А.

Материалы по проекту «Стационарные посты налива битума 
в автоцистерны аппаратного двора уст. 19/6 цеха 17/19 НПЗ» 
доступны для ознакомления по адресу: Иркутская обл., г. Ан-
гарск, администрация АГО — 59-й квартал, дом 4, кабинет 333.

Прием от граждан и общественных организаций письменных 
замечаний по данным материалам обеспечивается с 06.08.18г. 
по 06.09.18г. по вышеуказанному адресу, а также ответствен-
ным лицом от АО «АНХК»: Куян О.П., e-mail: KuyanOP@anhk.
rosneft.ru, т: 8 (3955) 57-61-21.

Общественные обсуждения состоятся 06.09.18 г. в 14.00 в 
здании администрации АГО по адресу: г. Ангарск, 59-й квартал, 
дом 4, кабинет 401.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Сергей Бабкин

Н
а Савёловском на-
правлении появилась 
новая удобная пере-
садка между метро, 
МЦК и электричка-

ми. «Переход на разные виды 
транспорта для пассажиров на 
станции «Окружная» сократился 
в пять раз», — отметил мэр Сергей 
Собянин на встрече с жителями 
северо-восточных районов.

«РГ» уже писала о планах мо-
сковских властей соединить 
станции МЦК с железной доро-
гой и другими видами городско-
го транспорта. С этой целью 
платформы электричек перено-
сят как можно ближе к останов-
кам Московского центрального 
кольца, автобусов и метро. «Ра-
боты сложные, ведутся чаще 
всего без остановки движения, — 
подчеркнул Собянин. — Зато это 
позволяет переосмыслить всю 
транспортную инфраструкту-
ру». Недавно очередь дошла до 
железнодорожной платформы 
Окружная. От МЦК и одноимен-
ной станции подземки она отста-
вала без малого на полкиломет-
ра. В ясную погоду идти до нее 
приходилось минут 10, а в сля-
коть, в «часпиковой» толпе — и 
все 20. 

Теперь платформа переехала 
к кольцу на 200 метров ближе. Ее 
построили на новой эстакаде 
прямо над путями МЦК. Выйти к 
«Ласточкам» можнопрямо со 
станции по крытой галерее. 
Платформа защищена навесом, 
на полу уложено противосколь-
зящее покрытие. Готовность пе-

ресадки оценивается в 97%, оста-
лось кое-что доделать, чисто кос-
метически, в переходе. По оцен-
кам замгендиректора РЖД Олега 
Тони, работы завершатся к 6 сен-
тября. Потом начнется второй 
этап строительства транспор-
тного узла, он позволит еще бы-
стрее переходить с «железки» на 
метро.

Сейчас рабочие готовят пло-
щадку, чтобы проложить 3 и 4 
пути, для этого разбирают старые 
конструкции. Около них будет 
еще одна платформа с переходом в 
метро, которая перераспределит 
потоки пассажиров. Ведь к 2020 
году, когда поедет первый цен-
тральный диаметр Лобня — Один-
цово, суточный поток проезжаю-

щих на Окружной вырастет до 70 
тысяч человек, а к 2025-му — до 80 
тысяч. Все пассажиры смогут пе-
рейти в новый вестибюль станции 
метро «Окружная», который 
строится у входа на станцию МЦК. 

Такие же работы ведутся и на 
других направлениях «желез-
ки»: Павелецком и Рижском. В 
РЖД рассчитывают, что объеди-

нение МЦК с пригородными ли-
ниями в основном завершится в 
этом году. А в 2019-м современ-
ный пересадочный терминал по-
явится и на Ярославском на-
правлении у МЦК Ростокино и 
платформы Северянин.

ПОЛИЦИЯ 
В Москве 
снизилось 
количество 
тяжких 
преступлений

НА УЛИЦАХ 
СТАНОВИТСЯ 
ТИШЕ

Михаил Фалалеев

ЗА ПОЛГОДА столичные поли-
цейские сумели снизить общий 
уровень преступности в Москве 
почти на четверть. И это при том, 
что в Москве прошло более 14 
тысяч массовых мероприятий, в 
которых участвовали свыше 20 
миллионов человек. Чего стоил 
только чемпионат мира по фут-
болу, когда в столицу прибыло 
более 4,5 миллиона туристов. 
Эти и многие другие цифры и 
факты были озвучены на расши-
ренном заседании коллегии ГУ 
МВД по Москве под председа-
тельством начальника главка ге-
нерал-лейтенанта полиции Оле-
га Баранова. 

Сначала отдали дань памяти. 
Так случилось, что за полгода 
полиция столицы понесла тяже-
лые потери от преступников – 
трое погибших при исполнении 
служебных обязанностей, 19 
раненых. Погибших участники 
совещания почтили минутой 
молчания.

В первом полугодии в Москве 
официально зарегистрировано 
71 тысяча преступлений. Рассле-
довано — более 25 тысяч, из них 
тяжких и особо тяжких — более 
10 тысяч, преступлений против 
личности — почти 2,5 тысячи. 
Выявлено 18,5 тысячи преступ-
ников. Количество убийств со-
кратилось на 24 процента, изна-
силований и покушений на изна-
силование — на 24 процента, на 5 
процентов стало меньше престу-
плений в жилом секторе, на 10 — 
в общественных местах, на 18 — в 
подъездах жилых домов. 

По словам временно исполня-
ющего обязанности министра 
внутренних дел России генерал-
полковника Александра Горово-
го, который выступил на заседа-
нии коллегии, все это удалось 
благодаря грамотной расстанов-
ке полицейских нарядов, пра-
вильном использовании техни-
ческих средств и работе с обще-
ственностью.

Особенно это проявилось в 
период ЧМ-18, когда было заре-
гистрировано в два раза меньше 
преступлений, чем обычно — все-
го 8937. Почти все — раскрыты. 
Задержан 341 преступник, нахо-
дившийся в розыске. Нарушений 
общественного порядка, в том 
числе столкновений болельщи-
ков, не допущено.

Зато более 95 тысяч такси-
стов было привлечено к ответст-
венности за самые разные нару-
шения, в том числе за превыше-
ние цен для иностранцев. Прове-
рили 183 тысячи такси, выявили 
233 факта управления машиной 
в нетрезвом состоянии, более 
2,6 тысячи случаев отсутствия 
лицензий, почти 1,4 тысячи во-
дителей не имели водительского 
удостоверения.

Есть приятная новость: Алек-
сандр Горовой сообщил, что сто-
личные полицейские получат де-
нежную компенсацию за неу-
рочную службу. Кроме того, уже 
выделены приличные суммы и 
для поощрения наиболее отли-
чившихся сотрудников.

Александр Горовой напомнил 
и о недостатках работы столич-
ной полиции. В том числе и при 
предоставлении государствен-
ных услуг гражданам. Оказыва-
ется, москвичи жалуются, что их 
часто отказываются ставить в 
живую очередь при непосредст-
венном обращении — требуют, 
чтобы записывались по элек-
тронке.

— Но нельзя же предполагать, 
что все население у нас в одноча-
сье овладело компьютерными 
технологиями! — упрекнул под-
чиненных Александр Горовой.

То есть в очередь людей будут 
записывать вне зависимости от 
того, как они подали заявление — 
через Интернет или на листке 
бумаги, написав от руки.

Одна из важных задач для 
МВД, в том числе и для москов-
ской дорожной полиции, - сни-
зить к 2024 году количество 
смертей в ДТП до 4 человек на 
1000. Сейчас снижение смертно-
сти есть, но на 8 процентов.  

ПРОЕКТ В Карелии 
древние наскальные рисунки 
спрячут от непогоды

«Бесовы следки» 
укроют

Светлана Цыганкова, 
«Российская газета», 
Петрозаводск

В КАРЕЛИИ начинается второй 
этап реконструкции защитного 
павильона над древними на-
скальными рисунками — петро-
глифами «Бесовы следки». Они 
расположены недалеко от горо-
да Беломорска. Вопрос рекон-
струкции памятника курирует 
член госкомиссии по подготовке 
празднования 100-летия Каре-
лии, заместитель секретаря Со-
вета безопасности РФ Рашид 
Нургалиев.

«Бесовы следки» — это уни-
кальное скопление наскальных 
изображений. Они имеют совер-
шенно разную тематику — риту-
альную, мемориальную, знако-
вую. Но в основном это изобра-
жения животных, а также сцены 
из жизни первобытного челове-
ка. Всего около 2,5 тысячи петро-
глифов.

Известный карельский архео-
лог Надежда Лобанова, открыв-
шая в 1973 году группу петрогли-
фов на Кочконаволоке, бьется за 
сохранение каждого изображе-
ния. Практически все они распо-
ложены за городом, в лесу и не 
охраняются. Возле скал бескон-
трольно рубят деревья. Охранять 
памятник некому. 

Единственным спасением яв-
ляется то, что здесь регулярно 
трудятся ученые, а летом рабо-
тают волонтеры. Они-то и при-
сматривают за рисунками. Как 
считают специалисты, петро-
глифы очень плохо защищены и 
недостаточно вписаны в респу-

бликанские туристические мар-
шруты. 

Первый защитный комплекс 
над петроглифами установили в 
1968 году, однако в 1999 году 
его закрыли из-за аварийности. 
Теперь проект усовершенствова-
ли с точки зрения пожарной без-
опасности. Здесь установят под-
порную стенку, которая защитит 
наскальные рисунки от воды. 

Предполагается устройство 
лифтов, смотровой площадки, а 
также специальных помещений 
для проведения различных кон-
ференций. Финансируется про-
ект за счет внебюджетных источ-
ников. 

— Петроглифы являются объ-
ектом мирового значения, их не-
обходимо сохранять и сделать 
удобными для посещения тури-
стами, — сказал на специальном 
совещании Рашид Нургалиев.

Заместитель секретаря Сов-
беза РФ в Петрозаводске побы-
вал также на праздновании Дня 
ВДВ у мемориального комплек-
са «Черный тюльпан» и на от-
крытии памятника Герою Рос-
сии капитану Александру Кали-
нину. Он служил в спецназе ГРУ 
и погиб 21 февраля 2000 года у 
чеченского села Харсеной. 25 
разведчиков стояли насмерть 
против сотни боевиков, ни один 
не сдался в плен. 

Капитану Александру Кали-
нину было всего 25 лет. Он зем-
ляк Рашида Нургалиева, родился 
и вырос в карельском поселке 
Надвоицы. Похоронен в Пскове 
на Орлецовском кладбище. А в 
Петрозаводске теперь будет его 
бюст.

ПРАЗДНИК Минобороны рассекретило документы 
о воздушно-десантных войсках

Купол на флаге

Юрий Гаврилов

В
чера в России с размахом 
отметили праздник крыла-
той пехоты — День ВДВ. В 

этом году десанту исполнилось 
88 лет, чем не круглая дата.

Праздничные мероприятия 
прошли по всей стране — от Вла-
дивостока до Калининграда. Ты-
сячи десантников собрались на 
площадях и скверах, у памятни-
ков павшим воинам с сине-зеле-
ными полотнищами и эмблемой 
ВДВ в центре флага. Многие при-
шли с семьями, не забыв надеть 
голубые береты и тельняшки.

В Москве вспоминали о по-
двигах крылатой пехоты и много 
говорили о знаменитом команду-
ющем Василии Филипповиче 

Маргелове. Те, кто в этот день не 
смог побывать на торжествах, 
имеют возможность приобщить-
ся к неизвестным страницам 
истории нашего десанта на офи-
циальном сайте минобороны. 
Специально ко Дню ВДВ там от-
крыли раздел с рассекреченными 
документами из армейских архи-
вов. На некоторых стоит подпись 
Сталина, лично контролировав-
шего процесс создания в армии 
десантных войск.

Впервые общественности 
представлена боевая характери-
стика на командира 49-й гвар-
дейской стрелковой дивизии 
полковника Василия Маргелова, 
датированная августом 1944 
года. А также обращение, кото-
рое в далеком теперь 1964-м ко-

мандующий ВДВ генерал-пол-
ковник Маргелов направил на-
чальнику вещевого управления. 
Там речь идет  о срочном изготов-
лении знаков различия на спе-
цобмундирование и ботинок де-
сантника для показа министру 
обороны. Накануне министр обо-
роны Сергей Шойгу открыл у ме-
тро «Беговая» памятник генера-
лу-фронтовику. Вчера этот мону-
мент буквально засыпали цвета-
ми. На Ильинке к празднику тра-
диционно приурочили божест-
венную литургию в храме небе-
сного покровителя ВДВ Пророка 
Илии и крестный ход до Красной 
площади. 
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«САХАЛИН ЭНЕРДЖИ ИНВЕСТМЕНТ 
КОМПАНИ ЛТД.»

Объявление о проведении тендера
В целях обеспечения выполнения работ по проекту 

«Сахалин-2» компания «Сахалин Энерджи» объявляет о 
проведении тендера на предоставление услуг по возведению 
строительных лесов, нанесению изоляции, покрасочным работам 
и работам по нанесению противопожарных покрытий, включая 
проект по предотвращению коррозии под изоляционным слоем 
на объектах компании (ОБТК, завод по производству СПГ, 
НКС-2, магистральные трубопроводы).

Подробная информация об объеме работ и требованиях к 
участникам тендера приводится на веб-сайте компании «Сахалин 
Энерджи» www.sakhalinenergy.ru в разделе «Информация для 
подрядчиков», подразделе «Тендеры».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

В первом полугодии 
в Москве 
зарегистрировано 
71 тысяча престу-
плений, 25 тысяч — 
расследованы

День ВДВ объединяет людей раз-
ного возраста. Главное, что все 
они из одной, десантной семьи. 

Уведомление кредиторов  
о подтверждении долгов

Midland Resources Holding Limited  
(в процессе ликвидации) («Компания»)

Регистрационный номер компании в Guernsey (Гернси) 33664

Настоящим уведомляем, что кредиторам Компании предлага-
ется подтвердить долги или претензии к Компании не позднее 
31 августа 2018 г.

Если вы считаете, что являетесь кредитором Компании, вам 
предлагается сообщить свою фамилию и адрес, подробные све-
дения о вашем требовании (с приложением любых подробных 
сведений о подтверждающих документах) и данные об имею-
щихся ценных бумагах Управляющим по ликвидации Компании 
по указанному ниже адресу.  Если надлежащие требования не бу-
дут заявлены до 31 августа 2018 г., это может привести к исклю-
чению кредиторов из любых последующих выплат.

25 июля 2018 г.
Тимоти ЛеКорну (Timothy Le Cornu) 
и Джон Скелтон (John Skelton)
Управляющие по ликвидации

Адрес для обращений:
KRyS Global
3rd Floor
La Plaiderie Chambers
La Plaiderie
St. Peter Port
Guernsey
GY1 1WG

Контактные данные для запросов:
Эми Белл (Amy Bell)
+44 1481 711211
Amy.Bell@KRyS-Global.com

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

РЫНКИ Рост спроса 
на баллоны под метан 
подстегнул приток 
контрафакта из Китая

Газ расширяется

Александра Воздвиженская

НА ФОНЕ удорожания бензина и дизеля автовладельцы 
и крупные компании переходят на компримированный — 
или сжатый — природный газ (КПГ). Спрос на баллоны уже 
вырос более чем в четыре раза. Не поспевающий за потре-
бителем рынок заполняет нишу импортом из Китая, в том 
числе контрафактом. Эксперты предупреждают об опа-
сности такой продукции, но уверены, что вскоре спрос 
смогут покрыть и отечественные производители.

Об этом говорится в ежемесячном энергобюллетене 
Аналитического центра (АЦ) при правительстве РФ, в ко-
тором эксперты подвели итоги газомоторной пятилетки в 
России (есть в распоряжении «РГ»). По их подсчетам на 
основе данных минэнерго, в 2013—2017 годах реализация 
КПГ выросла в полтора раза — до 600 миллионов кубоме-
тров, хоть это несколько и недотянуло до целей го-
спрограммы (примерно на 100 миллионов кубов).

Динамика потребления КПГ тесно связана с числом ав-
томобильных газонаполнительных компрессорных стан-
ций (АГНКС, или метановые заправки). Их меньше 400 по 
стране (около одного процента от числа всей заправочной 
сети), в то время как пропан-бутановую смесь можно ку-
пить на каждой деся-
той АЗС, следует из 
данных Росстата. По-
чти весь объем КПГ — 
88 процентов — реа-
лизует «Газпром».

Парк автомоби-
лей на газу растет 
чуть быстрее, чем 
продажи метана. По 
данным МВД, в 
2015—2017 годах он 
увеличился в полто-
ра раза — до 212 ты-
сяч машин, хотя это 
всего 0,4 процента 
общего автопарка 
страны. «При этом следует отметить, что официальная 
статистика может существенно отличаться от фактиче-
ских данных, — подчеркивается в энергобюллетене. — По 
данным участников отрасли, сложность и длительность 
процесса регистрации переоборудования автомобиля 
ведет к тому, что ее проходят лишь 10—30 процентов ав-
товладельцев, осуществляющих перевод своих машин 
на газ».

На газ переходят автовладельцы, которые хотят сэко-
номить, то же касается компаний. Стоимость километра 
пробега в этом случае в два-три раза ниже. Стоимость пе-
реоборудования автомобиля на КПГ  — от 60 тысяч до 100 
тысяч рублей, при этом из-за разницы в цене топлива пе-
реоборудование легкового (пробег 50 тысяч километров в 
год) или легкого коммерческого автомобиля (70 тысяч ки-
лометров) окупается за четыре — шесть месяцев. 

Рост цен на бензин и дизель по итогам прошлого года 
только подстегнул тенденцию: импорт баллонов для КПГ 
вырос до 29 тысяч штук — это более чем в четыре раза пре-
вышает показатель 2016 года. По данным СПб ГУП «Пас-
сажиравтотранс», большая часть комплектующих для га-
зомоторной техники — редукторы, арматура, баллоны 
четвертого типа — импортируется (при строительстве АГ-
НКС, наоборот, 90 процентов технологий — отечествен-
ные). Баллоны первого, второго и третьего типа не исклю-
чение: основная часть приходится на поставки из Китая, в 
том числе контрафактные, говорится в бюллетене АЦ. Это 
мешает развивать отечественное производство и создает 
риски для безопасности потребителей.

Выбор потребителя в пользу контрафакта может де-
латься как осознанно (более низкая стоимость), так и нео-
сознанно (недостаточное развитие сети авторизирован-
ных сервисных центров). В любом случае выбор в пользу 
контрафакта опасен, ведь установкой и подбором обору-
дования должны заниматься сертифицированные центры 
в зависимости от технических характеристик машины и 
целей ее использования, говорит эксперт АЦ Олег Коло-
бов. По его оценкам, дальнейший рост спроса будет сти-
мулировать отечественных производителей создавать но-
вые производства, а зарубежных — локализовывать их.

Только 10—30 про-
центов водителей 
регистрируют пере-
оборудование 
машины под газ 
из-за сложности 
процедуры

ВЫБОРЫ  О голосовании на дачных участках и бесплатном времени в эфире

У дачное начало 
Любовь Проценко

Д
ачные участки, которые 
впервые появились в столи-
це в ходе подготовки к вы-

борам мэра Москвы, намечен-
ным на 9 сентября, вызвали у мо-
сквичей большой интерес. Как 
сообщил вчера председатель 
Мосгоризбиркома Валентин Гор-
бунов, всего за неделю около 3 
тысяч москвичей подали заявле-
ния о намерении голосовать 
именно на них. Горбунов отме-
тил, что в ответ на сообщение о 

начале работы системы «Мо-
бильный избиратель», впервые 
опробованной на президентских 
выборах, проходивших весной, и 
вновь запущенной в Москве с 25 
июля, жители столицы подали 
более 6 тысяч заявлений по при-
креплению к более удобным 
участкам голосования. Почти по-
ловина из них — 45% — от людей, 
которые хотят голосовать на 
даче. Словом, расчет властей на 
то, что такая практика может 
оказаться москвичам полезной, 
оказался верным. И в самом деле, 

в течение первой декады сентя-
бря у большинства горожан еще 
хватает дел на дачах и огородах. 
Народ копает картошку, сушит 
фрукты на зиму, ходит за гриба-
ми. И при  всем желании принять 
участие в выборах нового главы 
города далеко не все готовы поте-
рять один день ранней осени. 

Напомню, загородные изби-
рательные участки в этом году 
впервые вышли за черту Москвы. 
Их образовано 209 в Москов-
ской, Тульской, Калужской и 
Владимирской областях. Чтобы 

проголосовать там, заявление до 
5 сентября нужно подать через 
мини-офисы МФЦ там же, цен-
тры «Мои документы» в Москве 
или через портал госуслуг. А с 29 
августа с заявлением об этом 
можно будет обратиться и в свою 
участковую комиссию.

Одновременно москвичи мо-
гут подробнее ознакомиться с 
программами всех пяти претен-
дентов на пост главы Москвы: 
действующего мэра Сергея Собя-
нина, баллотирующегося само-
выдвиженцем, представителя 

КПРФ Вадима Кумина, кандидата 
от ЛДПР Михаила Дегтярева, 
выдвиженца от «Справедливой 
России» Ильи Свиридова и экс-
владельца СУ-155 Михаила Бала-
кина от партии «Союз горожан». 
Как сообщил  Горбунов, жере-
бьевка, кому когда выступать, 
вчера прошла, и  Мосгоризбир-
ком утвердил графики бесплат-
ного эфирного времени. Каждый 
кандидат получит по  часу веща-
ния на телеканалах «Москва 24» 
и «Москва Доверие», на «Радио 
Москвы» и «Москва ФМ». 

Столица На северо-востоке соединили электрички, метро и МЦК

Три «Окружных» — 
одна прямая

Пассажиры быстро оценили удоб-
ство нового транспортно-переса-
дочного узла.
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ТЕАТР Режиссер Григорий 
Козлов — о «Тихом Доне», 
«Карамазовых», 
подрастающих 
Маргаритах и актерских 
тренингах

Поднятая 
целина

Виктория Пешкова

3 АВГУСТА одним из первых открывает сезон Санкт-
Петербургский театр «Мастерская» Григория Козлова. 
На Летнем фестивале губернских театров «Фабрика Ста-
ниславского» они показывали в Москве один из лучших 
своих спектаклей — «Тихий Дон». Разговор с создателем и 
худруком «Мастерской» стал продолжением мастер-
класса режиссера для студентов российских театраль-
ных вузов. 

«Тихий Дон» идет восемь часов. Чтобы привезти на фе-
стиваль спектакль такого масштаба, нужна особая сме-
лость.
ГРИГОРИЙ КОЗЛОВ: Очевидно, что у команды «Фабрики Ста-
ниславского» она есть. Спасибо Сергею Безрукову. Он 
видел наш спектакль в Питере. Потом признался, что в 
тот день у него было 
туго со временем и 
он не собирался смо-
треть спектакль до 
конца, но просто не 
смог уйти. Для нас 
это действительно 
счастье — «Тихий 
Дон» редко куда 
ездит.

Сколько же времени 
ушло на постановку 
такой махины?
ГРИГОРИЙ КОЗЛОВ: Спек-
такль не ставится — он рождается. Шаг за шагом. От этю-
да к этюду. С ребятами, которые играют в «Тихом Доне», 
мы начали делать этюды еще на первом курсе. Торопить-
ся нельзя. Если что-то еще не вызрело, можно, даже нуж-
но отложить: у нас был большой перерыв на «Братьев Ка-
рамазовых», еще на какие-то вещи. В итоге получилось 
около двух с половиной лет.

Первокурсники могут осилить такой материал?
ГРИГОРИЙ КОЗЛОВ: У нас ребята очень упорные. И осилить не 
означает проглотить в один присест. Когда все собирать 
начали, оказалось, что все это длится шестнадцать часов. 
Осталось восемь. Внук Шолохова просидел с нами до 
пяти утра и ни к чему не придирался. 

Как приходит решение — буду ставить именно это? 
ГРИГОРИЙ КОЗЛОВ: Это трудно передать словами. Все же на 
уровне ощущений. Всегда есть книги, которые давно хо-
тел поставить. Ты с этим живешь. Ждешь. А потом вдруг 
приходит к тебе поступать Гришка Мелехов. Или Марга-
рита. Или Мышкин. Правда, не всегда именно они потом 
играют: свойства темперамента могут ведь и не сов-
пасть. Не зря же Товстоногов говорил, что 80, а то и 90 
процентов успеха спектакля — это правильное распреде-
ление ролей. Но мы часто приступаем к чему-то большо-
му и важному на первом курсе.

Возникает ощущение, что за кулисами «Мастерской» вы 
прячете машину времени. 
ГРИГОРИЙ КОЗЛОВ: Мы всегда много разговариваем об эпохе. 
Когда мы «Тихий Дон» репетировали, споры разгорались 
— какие сражения происходили на войне параллельно со-
бытиям в романе. Чем становишься взрослее, тем важнее 
становятся детали, «мелочи». У нас в «Мастере и Маргари-
те» точный жест, найденный для Михаила Афанасьевича 
(он же был франт), — как он курил, дал решение образу. 

Режиссеры, как и следователи, бывают злыми и добры-
ми. Вы какой?
ГРИГОРИЙ КОЗЛОВ: Если есть дисциплина, а театр прежде всего 
дисциплина, и выполненное задание,— я веселый и добрый. 

А если невыполненное?
ГРИГОРИЙ КОЗЛОВ: Такое редко бывает. Есть у нас на тренин-
ге такое упражнение — «Баня» называется. Вы в бане, а 
там все жарче, а выйти нельзя. Потом вы из нее все-таки 
выбираетесь — и в снег. А дверь захлопнулась. А вы — го-
лый. И метель начинается. Так вот у нас встречаются та-
кие беспредельщики, что бегают зимой на Финский за-
лив — он неподалеку — и там проверяют правильность 
своих ощущений. 

Зачем? Можно же воображение включить.
ГРИГОРИЙ КОЗЛОВ: Актер должен знать и понимать свой орга-
низм. Все эти переходы тела из жары в холод, из света в 
темноту и т.д. — их надо передавать так, чтобы на сцене 
быть таким же естественным, как в жизни. У нас даже хо-
реография и вокал в значительной степени выстроены по 
тренинговому принципу. Это не прикладные дисципли-
ны, а продолжение актерского мастерства. Актер должен 
петь и танцевать, как актер, а не солист Большого театра. 
В противном случае драматический театр перестает 
быть драматическим. 

КИНО В прокате — трагикомедия Томаса Штубера «Между рядами»

Записки из-под полы
Александр Нечаев

К
ристиан (Франц Рогов-
ский), молчаливый татуи-
рованный парень, устраи-

вается грузчиком в  супермаркет 
на окраине Лейпцига.

Внутри гигантского простран-
ства, куда никогда не попадает 
солнечный свет, кипит бурная 
жизнь. Бывалый водитель погруз-
чика Бруно (Петер Курт) посвяща-
ет в нее неофита. Отдел алкоголя 
ведет войну с отделом консерви-
рованных продуктов, но дружит с 
отделом сладостей, у которого, в 
свою очередь, дружественная вой-

на с департаментом деликатесов и 
заморозки. Последний, между 
прочим, называют Сибирью. 

В супермаркете не принято на-
прягаться — так, Бруно ничего не 
мешает в рабочее время рубиться 
в шахматы («турнир имени Кар-
пова») с коллегой. Однажды Кри-
стиан видит в отделе сладостей 
Марион (Сандра Хюллер)  и пони-
мает, что пропал. Однако разго-
реться служебному роману меша-
ет целый ряд отягчающих обстоя-
тельств. Премьера фильма Томаса 
Штубера состоялась на Берлин-
ском кинофестивале, где он был 
тепло принят прессой и получил 

приз экуменического жюри. Кар-
тину не без оснований называли 
продолжателем темы «пролетар-
ского ромкома», которая возни-
кла на Берлинале в 2017-м. 

Тогда главный приз взяла кар-
тина Ильдико Эньеди «О теле и 
душе». В ней два работника мясо-
комбината видят один и тот же 
сон, в котором оба превращаются 
в оленей. Нежнейший и наполнен-
ный мягкой иронией фильм играл 
на контрастах: днем сотрудники 
комбината не видели почти ниче-
го, кроме окровавленных туш ко-
ров, а по ночам перемещались в 
идеальный мир, полный высоких 

чувств. Фильм Эньеди — приправ-
ленный фирменным венгерским 
абсурдизмом опус о том, что лю-
бовь может возникнуть в самом 
неромантичном месте на свете.

«Между рядами» вроде бы 
предлагает ту же самую колли-
зию — начисто лишенное любов-
ных коннотаций пространство 
вдруг становится местом, где 
между двумя людьми вспыхивает 
чувство. Но все остальное тут за-
метно отличается от картины 
Эньеди. Источником вдохнове-
ния для Штубера, кажется, по-
служили фильмы Аки Каурисмя-
ки с их горьковатым юмором, 
вниманием к проблемам «ма-
ленького человека» и негром-
ким, но отчетливым гуманисти-
ческим и социальным пафосом.

37-летний Штубер, чья режис-
серская звезда взошла на Берли-
нале десять лет назад, демонстри-
рует здесь свои самые сильные 
стороны.  Он отлично управляет-
ся с актерами, совершенно не вы-
зывает никакого удивления, что 
Роговский сейчас с легкостью бе-
рет всевозможные актерские при-
зы в Германии и вообще на глазах 
становится большой звездой ев-
ропейского кино.  Штубер пре-
красно выстраивает отдельные 
сцены в своем фильме — так, эпи-
зод с обучением новичков работе 
на автопогрузчике может войти в 
список самых смешных комедий-
ных фрагментов года. 

По картине разлито ностальги-
чески-сентиментальное настрое-
ние, свойственное восточной Гер-
мании — фильмы этой части стра-
ны до сих пор отличаются от тех, 
что производят на западе страны. 
Атмосферу обездоленности, окра-

инности и провинциальности тут 
можно ощутить буквально физи-
чески. Нет, это не тотальная безна-
дега. Но и никакого выхода из мно-
гочисленных экзистенциальных 
тупиков, в которых оказываются 
герои, режиссер не находит.

Другое дело, что и все недо-
статки авторского почерка Шту-
бера тут на месте.  Как и его де-
бютный фильм «Подростковый 
страх», «Между рядами» остает-
ся по большому счету талантли-
вым этюдом; полотном, в кото-
ром художник наметил сразу не-
сколько сюжетных линий, но ка-
ждую из них бросил на полпути. 

«Между рядами» пытается 
быть всем и сразу — и романтиче-
ской историей любви двух симпа-
тичных «синих воротничков», и 
фильмом о тяжелой адаптации 
бывших зэков в немецком обще-
стве, и высказыванием о семей-
ном насилии, и картиной о мрач-
ной жизни одиноких пожилых 
людей, которые так и не смогли 
адаптироваться к новой жизни 
после падения Берлинской стены. 

Это симпатичное, в сущности, 
произведение портит излишняя 
амбициозность и недосказан-
ность, нежелание режиссера до-
водить ни одну из острых драма-
тургических ситуаций сценария 
до предела.  С другой стороны, в 
жизни ведь чаще всего так и бы-
вает — масса многоточий вместо 
точек и десяток незавершенных 
сюжетных линий, каждая из ко-
торых без особых на то основа-
ний ждет своего хеппи-энда.

ФЕСТИВАЛЬ

Как отдыхали 
Тютчев, Бунин 
и Чехов, 
расскажут 
на фесте 
«Дачное 
Царицыно»

ПО ЗАКОНАМ 
ЛЕТНЕГО 
ВРЕМЕНИ

Наталья Соколова

В 1860 ГОДУ государственные 
земли Царицыно было решено 
отдать в аренду под дачи, чтобы 
эти владения приносили макси-
мальный доход казне. Ведь 
«дача» не такое уж непереводи-
мое слово, оно произошло от гла-
гола «давать». Буквально — это 
пожалованная царем земля. В 
начале XX века вокруг Царицы-
но насчитывалось более 400 дач. 
Дачников в этом месте привле-
кала близость к Москве, огром-
ный старинный парк и загадоч-
ные руины, изучать которые 
можно было долгими летними 
деньками. Что говорить, дача для 
русского человека — это фено-
мен, это культура, свое бытие, 
это то, что прививает вкус, поро-
ждает любовь к природе и вооб-
ще к жизни. Окрестности Цари-
цыно — такая же Мекка для отды-
хающих в ряду таких известных 
названий, как Малаховка, Буто-
во, Тарасовка и других. 

В Старом Царицыне находи-
лась дача изобретателя Дмитрия 
Езучевского (этот дом в 1904 
году планировал купить Антон 
Чехов). Первый Кавалерский 
корпус несколько лет подряд 
снимала семья выдающегося ар-
хеолога, нумизмата Алексея 
Орешникова. Его соседом был 
историк Иван Забелин. Орешни-
ков с Забелиным занимались в 
Царицыне археологическими 
раскопками. 

На престижной Покровской 
стороне — от нее сохранилась 
лишь структура улиц, которые 
теперь называются Радиальны-
ми, — сразу шесть участков зани-
мала дача председателя I Госу-
дарственной Думы Сергея Му-
ромцева. Его племянница Вера 
Муромцева впоследствии стала 
женой Ивана Бунина. Те дачи-те-
ремки до наших дней не дошли: 
сгорели — часть в войну, часть — в 
90-е годы прошлого века. 

Частыми гостями царицын-
ских дач были философ Влади-
мир Соловьев, поэты Федор Тют-
чев и Алексей Плещеев, писате-
ли Леонид Андреев, Иван Бунин 
и Андрей Белый, композитор 
Петр Чайковский, певец Леонид 
Собинов, художник Константин 
Коровин и другие. Дачники жили 
по всем законам дачного време-
ни: гуляли по парку, катались на 
лодках, удили в прудах рыбу, со-
бирались в саду Дипмана (том, 
что расположился на берегу за-
лива Верхнего Царицынского 
пруда) на театральные и музы-
кальные вечера, танцы и сеансы 
синематографа.

О том, как это было, в фотог-
рафиях и артефактах рассказы-
вает постоянная экспозиция в 
Третьем кавалерском корпусе 
музея «Царицыно», открывшая-
ся в прошлом году. Но в музее 
пошли дальше и решили напом-
нить о дачном Царицыно боль-
шим фестивалем на свежем воз-
духе. Главную сцену устроили 
перед Третьим Кавалерским 
корпусом. На ней возродят, 
пусть на время, традицию цари-
цынских вечеров. Каждый фе-
стивальный день будет откры-
ваться в 12 часов спектаклями 
лучших детских театров 
(«Снарк», Театр Вкуса, Домик 
Фанни Белл — в его репертуаре 
есть спектакли даже для детей 
1—4 лет). После спектакля — лите-
ратурные чтения и концерты, 
которые продолжатся до 15 ча-
сов. Вечерняя программа (с 17 до 
21 часа) начинается со спекта-
клей (участвуют театр-студия 
Project, театральный центр 
«Станиславский») и завершает-
ся концертами в исполнении му-
зыкантов Российского нацио-
нального оркестра, Московского 
камерного оркестра Сергея Пос-
пелова, Бориса Андрианова (ви-
олончель). Специальный гость — 
Нина Шацкая. 

На Большой поляне можно 
будет устроить пикник, поиг-
рать во фрисби или бадминтон. 
Здесь же будут проходить дет-
ские мастер-классы.

Выставка Третий акт «Генеральной репетиции» — на Петровке,25

Шито белыми нитками

Жанна Васильева

В 
М о с к о в с к о м  м у з е е 
современного искусст-
ва представили третий 
акт выставки «Гене-
ральная репетиция»: 

совместный проект  V-A-C, 
ММОМА и фонда KADIST. Пер-
вый акт был переводом «Теа-
тром взаимных действий» «Чай-
ки» на язык музейного путеше-
ствия, сценаристом второго 
акта стал философ Армен Аване-
сян, третий отдан поэту Марии 
Степановой. 

Ее сценарий оказался самым 
радикальным: она поменяла 
правила игры. Не стала выби-
рать только из «реквизита» за-
пасника на третьем этаже. Кста-
ти, запасник сделан по правилам 
открытого хранения, так что 
встреча зрителей с работами, 
что остались «до востребова-
ния», возможна. Для начала она 
добавила к коллекциям двух 
фондов V-A-C и KADIST вещи из 
своего домашнего собрания. И 
не просто добавила, а ввела их в 
музейное пространство. Да, у 
вас в коллекции Модильяни и 
Боэтти, Аведон и Луиз Буржуа, а 
у меня — старое вязание, из 
1970-х. Оно не закончено, пото-
му что человек умер. Но мне 
этот человек страшно дорог, и 
это вязание — work in process — 
сложено с мотками и спицами в 
неказистую темную сумочку.
Пока этот шарф или свитер оста-
ется недовязанным, все кажется, 

что не поставлена окончатель-
ная точка. Тут можно вспомнить 
об античных Парках, что пряли 
нить судьбы смертных, а можно 
о тряпочных скульптурах Луиз 
Буржуа. Вот же они, рядом: 
«Мать» и «Дитя», разлученные 
то ли Парками, то ли  волей кура-
тора… И - объединенные эпигра-
фом из Брехта и Сапфо.

Но это финал спектакля. А на-
чинается он с ажурной манишки 
начала ХХ века. В начале 3-го 
акта она рифмуется с фотограм-

мой Лиз Дешен, похожей на со-
старившееся зеркало. Фотогра-
фией, что показывает зрителю 
его самого. Фактически это ключ 
к 3-му акту. Выставка не иллю-
страция к книжке «Память па-
мяти». Выставка, вся — одна 
большая метафора. Точнее, ме-
тонимия. В ее основе сходство по 
смежности. Говорим: сменная 
к л а в и а т у р а  о т  м а ш и н к и 
Mercedes, подразумеваем — нет, 
не авто, а автора, потому что на 
этой пишмашинке докомпью-

терного и дореволюционного 
года рождения выстукивали ста-
тьи или переводы адресатам в 
Париж или Гамбург. Словом, 
вещь и человек сближаются. Это 
сближение — поэтический троп, 
помогающий соотнести вещь и 
человеческую жизнь. Помимо 
того, что люди и вещи соприка-
саются друг с другом, у них еще 
одна общая черта — они смертны. 
Но это уже основание для срав-
нения. При чем тут, спрашивает-
ся, музей? Музей же — земной 

аналог бессмертия. Туда «посту-
пают» вещи после смерти (и по 
завещанию) бывших владельцев. 
Они становятся не чьими-то, а 
экспонатами, которые нельзя 
трогать, продать, но которые 
иногда (если повезет) выдаются 
на выставки. «Генеральная репе-
тиция» в интерпретации Марии 
Степановой — это репетиция пе-
ред сдачей в архив/музей. При-
мерка, притирка, проверка на 
прочность. Проверка не солид-
ных коллекций, а вещей «обыч-

ных». Как-то они впишутся в ряд 
знаменитых произведений 
искусства? 

Иначе говоря, драматургия в 
3-м акте сильно напоминает ан-
тичную трагедию: встреча смер-
тных и бессмертных. Неравных, 
но встречающихся как бы на 
равных — на брегах Леты, реки 
забвения, у входа в музей, этот 
Пантеон славы. Собственно, 
весь сюжет развивается на этом 
«пятачке» — между бурной ре-
кой Летой и музеем-храмом, где 
«мест нет». Обреченность смер-
тных очевидна и гарантирует 
саспенс триллера или высокую 
меланхолию дюреровской гра-
вюры. Но на пятачке спектакля 
игра продолжается. Пока она 
идет, причисленные к бессмер-
тным музейные экспонаты мо-
гут обнаруживать слабости. На-
пример, открываться оборот-
ной стороной (с записями про-
даж на аукционах, выставок или 
старого холста). Это небожите-
ли не только в эмпиреях, но и на 
рынке бывали. Они могут быть 
выставлены за розовыми зана-
весями — как в пип-шоу, за сте-
клом, время лимитировано. Ву-
айеризм зрителя выявлен и под-
черкнут, как, впрочем, и соблаз-
нительность шедевров. Даже 
если шедевр —  фотография 
скромной кинозвезды из совет-
ского журнала 1950-х годов. 
Они могут быть обманками, как 
мебель ар деко из… холста (ра-
боты Люси Маккензи), превра-
щающая картину в объект, меч-

тающая о пользе людям… Тум-
бочки, что никогда не открыва-
лись, похожи на выходное пла-
тье, которое так берегли, что ни 
разу не надели. 

Перевод античной трагедии 
на язык драмы вещей лишь одна 
линия сюжета. Другая, предло-
женная куратором, — отважное 
сближение музея и маркета 
винтажной одежды. В день от-
крытия 3-го акта «Генеральной 
репетиции» во дворе ММОМА 
на Петровке шумел рынок. Это 
параллельная дорога «вещей» 
из  домашней коллекции «в 
люди». Это продолжение их 
жизни с чистого листа, зато с 
полным набором функций. Но 
пока на торговой площадке они 
«ничьи». И все, что нельзя в му-
зее, на рынке можно: приме-
рять, торговаться и покупать… 
Это, конечно, не вечность в му-
зее, зато жизнь.

«Ничьё» — выставка, выстро-
енная без сантиментов и выши-
бающая слезу, сводящая «вещи 
несовместные» запросто, но не 
наугад, не обещающая вечной 
памяти, но искушающая архиви-
рованной, правильной музей-
ной жизнью, похоже, из лучших 
в этом сезоне. Кто бы мог под-
умать, что поэта так далеко за-
водит речь, на рыночную пло-
щадь и в музейный зал разом?

На третьем этаже ММОМА — произ-
ведения, не приглашенные в 
3-й акт «Генеральной репетиции». 
Но «До востребования» не значит 
«не востребованы».

Акцент

 Говорим: сменная клавиатура 
от машинки Mercedes, 
подразумеваем — нет, не авто, 
а автора
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«Тихий Дон» — один из лучших спектаклей «Мастерской» 
Григория Козлова — длится восемь часов.
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Трейлер фильма смотрите 
на сайте
rg.ru/tema/kultura/kino

Ждешь-ждешь, 
и вдруг приходит 
к тебе поступать 
Гришка Мелехов. 
Или Маргарита. 
Или Мышкин…

Макет немецкого велосипеда 
начала XX века. На таких дачники 
ездили друг к другу в гости.

Кадр из фильма Томаса Штубера «Между рядами». На Берлинале-2018 фильм получил приз экуменического жюри.



10 Гид-парк
culture.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
3 августа 2018
пятница №169 (7632)

Гид-парк facebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

ВЫСТАВКА Галеев Галерея представляет наследие 
Всеволода Петрова

Всеволод
Большое Колесо

КОНЦЕРТ «Аквариум» в «16 тоннах» исполнит свои хиты 
в нежных акустических аранжировках

Мысленный фолк

Жанна Васильева

Г
алеев Галерея, что спрята-
лась в дворике в Большом 
Козихинском переулке, — не-

формальное посольство худож-
ников круга знаменитой Ленин-
градской школы в Москве. Здесь 
показывали выставки Николая 
Тырсы и Алексея Успенского, 
Алисы Порет и Веры Ермолаевой, 
Владимира Гринберга и Алексан-
дра Русакова… 

Нынешняя выставка «Всево-
лод Петров (1912—1978) и колесо 
ленинградской культуры» — дань 
признательности и восхищения 
человеку, благодаря статьям и 
книгам которого художники Ле-
нинградской школы — одни по-
гибшие во время блокады, как 
Николай Тырса, другие — расстре-
лянные за иллюстрации к дет-
ским книжкам, как ученица Ма-
левича Вера Ермолаева, третьи — 
не имевшие возможности вы-
ставляться десятилетиями, — во-
шли в историю русского искусст-
ва как значительнейшее явление.

Как можно представить искус-
ствоведа и критика, человека, ра-
ботавшего вместе с Николаем Пу-
ниным в Русском музее? В первую 
очередь, конечно, работами ху-
дожников, о которых он писал… 
Их фотографиями, письмами, ру-
кописями… Рисунки Алексея 
Успенского и шаржи Владимира 
Лебедева, «почти зимний вид на 
Казанский собор из окна «Детги-
за», написанный Николаем Лап-
шиным, и портреты героя выстав-
ки, написанные Алисой Порет, Та-
тьяной Глебовой, Мариам Аслама-
зян…

 Выставка в Галеев Галерее не 
просто вводит нынешнего зрителя 
в круг этих художников, но воссо-
здает тонкую, неуловимую и труд-
но поддающуюся визуализации 
ткань культурной жизни довоен-
ного Ленинграда, где птенцы 
«Квартиры № 5» спорили о буду-
щем искусства, где писал «Козли-
ную песнь» Константин Вагинов и 
где от руки переписывали «Рекви-
ем» Ахматовой…

Всеволод Николаевич Петров 
был тем человеком, который не 
собирал специально этот мир для 
описания и изучения, на манер эт-
нографа или культуролога. Уче-
ник Николая Пунина и друг Миха-
ила Кузмина и Даниила Хармса, 
Всеволод Петров был поэтом кру-
га позднего Кузмина, автором рас-
сказов, в которых ощущается вли-
яние обэриутов и Хармса… Его ро-
ман «Турдейская Манон Леско», 
повесть о любви на войне, рифму-
ется не с героическими сагами, а с 
картинами Ватто и романом Пре-
во и оперой Пуччини. Но в основе 
этого текста лежит реальная исто-
рия любви и смерти медсестры из 

военного санитарного поезда. Той, 
в которую влюбился, как маль-
чишка, 30-летний искусствовед, 
музыкант, писатель и войной мо-
билизованный солдат. 

Среди архивных раритетов, 
представленных на выставке, по-
ражает письмо Всеволода Никола-
евича, написанное с фронта в 
июле 1942 года в лагерь Екатерине 
Лившиц. Аккуратнейший почерк, 
трезвая предусмотрительность, с 
которой он сообщает возлюблен-

ной адрес родителей и сестры, на-
поминает их имена и подчеркива-
ет: «Если я буду убит, (они) напи-
шут Вам и, я не сомневаюсь, отне-
сутся к Вам, как к родной». И за 
пару строк до этого — сухое пере-
числение своих занятий: «Готова 
целая серия новых рассказов, …
начата большая вещь вроде пове-
сти, а задумано еще больше: книга 
о творчестве Филонова (он умер 
нынешней зимой), очерки о совре-
менной живописи (вернее, о не-
скольких современных живопис-
цах, таких, как Чекрыгин, Бруни, 
Басманов), трактат о сущности 
искусства и истории романтиз-
ма». Самообладание этого утон-
ченного человека впечатляет не 
меньше, чем список сделанного в 
условиях блокадного города и во-
енной службы. 

Михаил Визель

Б
орису Гребенщикову в этом 
ноябре исполняется 65 лет. 
И почти пятьдесят из них 

связаны с группой «Аквариум», 
созданной несколькими интелли-
гентными ленинградскими маль-
чиками — Борей, Севой, Мишей, 
Дюшей — и последовательно став-
шей за этой время доказательст-
вом самой возможности исполне-
ния рок-музыки на русском язы-
ке, главной движущей силой этой 
самой рок-музыки, а в ХХI вeкe — 
живой легендой и неотменяемой 
величиной, русскими The Rolling 
Stones и Бобом Диланом в одном 
лице. 

Программа, с которой «Аква-
риум» выступит сегодня в москов-
ском клубе «16 тонн», обозначена 
на афише, как «Акустика». Это на-
звание немного двусмысленно. С 
одной стороны, верным поклон-
никам БГ прекрасно известно, что 
так именовался один из первых 
«номерных» альбомов подполь-
ной тогда ленинградской рок-
группы, вышедший аж в 1982 году 
и содержавший такие аквариум-
ские хиты на все времена, как «Де-

сять стрел» и «С той стороны зер-
кального стекла». 

А с другой — как известно вся-
кому рок-меломану, «акустика» — 
это обозначение особого концер-
тного жанра, когда рокеры отклю-
чают грохочущие примочки, от-
кладывают в стороны наворочен-
ные электроинструменты и берут-
ся за полнотелые акустические ги-
тары, чтобы напомнить себе и слу-
шателям, что они не только рок-, 
но в первую очередь именно музы-
канты — ведь если мелодия прими-
тивна, а играть толком не умеешь, 
в акустике этого не скроешь. 

Также в акустике не скроешь 
за звуковыми и сценическими 
эффектами банальность слов. 

Впрочем, в случае с БГ такое опа-
сение явно излишне. Его репута-
ция рок-поэта или даже просто 
большого русского поэта не ну-
ждается в доказательствах. От вы-
шеупомянутой «С той стороны 
зеркального стекла» — ярчайшего 
манифеста ненасильственного 
нон-конформизма, появившего-
ся еще при Брежневе, и дo двух 
последних на данный момент аль-
бомов — «Соль» (2014) и появив-
шемся в этом году альбоме «Вре-
мя N» (причем под буквой N по-
нимается просторечный глагол 
со значением «напиться») Борис 
Гребенщиков умудряется соче-
тать метафоричность с прозрач-
ностью, вселенские обобщения с 

предельной точностью и кон-
кретностью. 

Концерт в клубе, где артисты 
традиционно выходят на сцену под 
одноименную песню американ-
ских портовых грузчиков, объеди-
нит оба значения слова «акусти-
ка». БГ снова «извлечет из рукава» 
стародавние песни, под которые 
уже у двух поколений русских слу-
шателей случалось в жизни что-то 
важное, от первого поцелуя до пер-
вой мысли о смысле жизни. 

А нынешний «Аквариум» ис-
полнит их в нежных акустических 
аранжировках, практически на 
расстоянии вытянутой руки от 
слушателей. Как в те самые време-
на, когда казалось, что «это лишь 
игра с той стороны зеркального 
стекла». 

Концерт Бориса Гребенщикова. 

Программа «Акустика».

Москва, клуб «16 тонн».

3 августа, 20.00.

НАВИГАТОР

Критика, искусствоведа и писателя 
Всеволода Петрова представили 
через работы тех, о ком он писал.

Акцент

 Выставка воссоздает
неуловимую ткань
культурной жизни
довоенного Ленинграда

Акцент

 «Аквариум» в XXI веке — 
живая легенда, русские 
The Rolling Stones и Боб Дилан
в одном лице

Вся культурная афиша 
на сайте
rg.ru/tema/kultura

Телепремьера сериала «Красные 
браслеты», Первый канал, 
6—9 августа, 23.35
Первый канал, похоже, нашел времен-

ной слот для авторских российских 

сериалов. Они заменили, по сути, про-

грамму «Вечерний Ургант», пока та в 

отпуске. Сериал«Красные браслеты» 

— российская версия каталонского 

проекта. Фильм «Красные браслеты» 

(Polseres Vermelles ) вышел на экраны 

в 2011 году и пережил больше девяти 

адаптаций по всему миру. В Германии 

с успехом была показана немецкая 

адаптация. В феврале 2014 года стар-

товала премьера итальянской, а в сен-

тябре того же года состоялась пре-

мьера американской версии, испол-

нительным продюсером которой стал 

Стивен Спилберг. Российская версия 

появилась в 2015 году. III Националь-

ный кинофестиваль дебютов «Движе-

ние» присудил фильму Гран-при, а так-

же наградил Наталию Мещанинову за 

«Лучшую режиссерскую работу». 

Прошло три года... За это время Пер-

вый канал один раз даже поставил се-

риал в эфир, но потом снял без объя-

снения причин. Возможно, дело в те-

матике. Топ-менеджеры крупнейше-

го канала не были уверены, готова ли 

аудитория к восприятию такого про-

екта. Дело в том, что оригинальный 

сценарий «Красных браслетов» был 

написан испанским писателем Аль-

бертом Эспинозой на непростую 

тему. В 14 лет у парня из Барселоны 

выявили рак костей — метастазы ушли 

в легкие и печень. Он лишился ноги, 

легкого и половины печени, проведя 

10 лет по больницам. Врачи давали 

три процента, что он выживет. Аль-

берт зацепился за эти три процента и 

победил. По мотивам детских воспо-

минаний о тех днях Эспиноза написал 

книгу «Красные браслеты», по кото-

рой в Испании сняли сериал. 

Красный браслет — это опознава-

тельный знак пациента, отправляю-

щегося на операцию. Браслетов у 

Олега — так зовут главного героя рос-

сийской версии — накопилось шесть 

штук, и он раздал их членам братства, 

в которое вступили подростки с не-

излечимыми диагнозами. Кристина 

лечится от анорексии, у Ильи пробле-

мы с сердцем, у Антона переломы по-

сле аварии, Ромка находится в коме. 

Один и тот же недуг только у Олега и 

Димы — рак берцовой кости, у обоих 

ампутирована левая нога. Все, кроме 

ходящей на своих двоих Кристины и 

прикованного к постели Ромки, пере-

двигаются по больнице на инвалид-

ных креслах, но это не мешает детям 

устраивать рок-концерты, танцы, ба-

скетбольные матчи, гонки по коридо-

рам и даже драки. Наталья Мещани-

нова объясняет подход к проблеме в 

российской версии сериала так: «У 

нас довольно поверхностный срез 

детской болезни. Мы сознательно 

уходим от всего, что могло бы выбить 

слезу у зрителя или тем более вызы-

вать шок. Мы стараемся сохранить 

легкость дыхания, ненавязчивость 

по отношению к зрителю».

В ролях: Филипп Ершов (Олег), Стася 

Милославская (Кристина), Кузьма Ко-

трелев (Дима), Азамат Алиев (Ромка), 

Глеб Калюжный (Илья), Денис Пара-

монов (Антон), Мадлен Джабраилова 

(Марина), Владас Багдонас (Владас). 

Также в фильме снимались Анна Ми-

халкова, Евгений Цыганов, Дарья Мо-

роз, Александр Ильин и другие.

Что огорчает — задержка канала с вы-

ходом сериала в эфир поставила под 

сомнение существование второго се-

зона проекта, если российские зрите-

ли его примут. Причина проста — дети 

выросли. В Испании второй сезон 

есть.

Выставка одной картины Василия 
Верещагина «Казнь заговорщиков 
в России», Музей политической 
истории России, до 31 августа
Полотно Василия Верещагина «Казнь 

заговорщиков в России» имеет драма-

тическую судьбу.

Написанная в 1884–1885 годах, карти-

на является частью цикла «Трилогия 

казней». В него входят еще два мону-

ментальных полотна: «Распятие на 

кресте у римлян» (1887, Бруклинский 

музей, США) и «Подавление индий-

ского восстания англичанами» (около 

1884, местонахождение неизвестно).

Этот триптих, написанный великим 

баталистом в период его путешествий 

в Сирию и Палестину, отражает отно-

шение художника к смертной казни 

как к жестокому и бесчеловечному 

акту убийства. «Казнь заговорщиков в 

России» изображает сцену повеше-

ния народовольцев, организаторов 

убийства Александра II. 

Софья Перовская, Андрей Желябов, 

Николай Кибальчич, Николай Рыса-

ков и Тимофей Михайлов были казне-

ны 3 апреля 1881 года на Семенов-

ском плацу в Петербурге. По воспоми-

наниям современников, Верещагин 

хотя и не сочувствовал народоволь-

цам из-за их методов ведения борьбы, 

был возмущен.

Сам автор так описывал свою карти-

ну: «Перед нашими глазами холодный 

северный зимний день. Масса народа 

столпилась на одной из петербург-

ских площадей, протискиваясь к висе-

лице; ее напор сдерживают жандар-

мы верхами... Преступник, окутанный 

белым саваном, с капюшоном поверх 

головы, только что был повешен и еще 

кружится на веревке, а народ стоит в 

немом изумлении от ужаса перед поу-

чительным зрелищем. Только один 

грубый голос поднялся из толпы: «Да 

поделом им!» Но слова эти тотчас 

были заглушены несколькими жен-

скими голосами: «Разве можно так го-

ворить? Теперь не нам судить его. 

Пусть его судит Всемогущий Бог!» А в 

это время снег продолжает падать, из 

фабрик поднимается к небу дым, ра-

бота продолжает идти своим поряд-

ком».

Впервые эта картина экспонирова-

лась на персональной выставке Вере-

щагина в Вене в 1885 году под назва-

нием «Повешение». Примечательно, 

что и само полотно, и его репродукции 

были запрещены к ввозу в Россий-

скую империю. 

В 1891 году картина была продана на 

аукционе и, пройдя через несколько 

рук, куплена проживающим в России 

французским подданным Левитоном, 

которому удалось привезти ее в Пе-

тербург. У Левитона картину отобрала 

полиция — после Февральской рево-

люции газета «Русское слово» пове-

дала читателям об этой секретной 

операции. В итоге полотно оказалось 

в Государственном музее Революции 

(ныне — Музей политической истории 

России). Сюда картина поступила в 

1921 году и экспонировалась в разде-

ле по истории народничества до 1977 

года, после чего более 40 лет не вы-

ставлялась.

В прошлом году полотно было переда-

но Третьяковской галерее для рестав-

рации и участия в выставке, посвя-

щенной 175-летию Василия Вереща-

гина. Сейчас оно возвращено домой в 

отреставрированном виде.

«Пикник «Афиши», Музей-
заповедник «Коломенское», 
4 августа, 12.00
Фестиваль музыки, театра, живописи, 

инсталляций и прочих современных 

жанров искусства в Коломенском — 

пример для других городских open-air 

России. За «Пикником «Афиши» дру-

гим сложно угнаться: каждый год этот 

open-air развивается, меняется, экспе-

риментирует со все новыми актуаль-

ными жанрами развлечений. Так будет 

и в этом году: на юбилейном, уже 15-м 

«Пикнике «Афиши» выступят Земфи-

ра, Дельфин, группы Arcade Fire, Belle 

& Sebastian и другие. Но главное на 

«Пикник «Афише» все-таки не музыка! 

До 23.00 один из самых живописных 

парков столицы, расположенный во-

круг старинной усадьбы на берегу Мо-

сквы-реки, превратится в город ма-

стеров и торжества актуального 

искусства. Концерты в этом году сно-

ва пройдут на трех сценах, располо-

женных так, что звук с одной не доле-

тает до остальных. 

Впервые в честь юбилея на «Пикнике 

«Афиши» заработает дневной киноте-

атр, где можно будет бесплатно по-

смотреть новинки проката (какие 

именно организаторы пока не сооб-

щают). И пообщаться с актерами «Го-

голь-центра». Будет и онлайн-киноте-

атр Okko с фотозоной для 3D-снимков 

в формате Bullet Time, благодаря кото-

рому можно будет полетать, как в «Ма-

трице», — над другими людьми или хотя 

бы над диваном, ну и запечатлеть все 

это для истории!

Еще одна новинка — на «Пикнике» поя-

вится 18-метровый лаунж Aviapark 

City Escape с мягкими пуфами и цвет-

ной крышей-эквалайзером. Отсюда 

можно будет с комфортом послушать 

и разглядеть каждого артиста на Air 

Stage. И сыграть в игру-эксперимент — 

полетать в мощных потоках воздуха… 

Несомненная радость «Пикника» — 

всевозможные интеллектуальные и 

спортивные развлечения: испытания 

на ловкость, смекалку, умение худо-

жественно мыслить, а заодно турни-

ры по бадминтону, фрисби, меткости в 

хоккейных бросках на привезенном 

покрытии, похожем на лед.

Рок-фестиваль «Нашествие», 
Большое Завидово, 
3 — 5 августа
На «Нашествии» выступит почти 150 

групп. Главные звезды «Сплин», «Ноч-

ные снайперы», «Пикник», «Ария», 

«Ленинград» сыграют полновесные 

сеты по 75—80 минут. Артисты рангом 

чуть пониже, например, «Мельница», 

«Анимация», «Слот», будут выступать 

40—50 минут. Музыка найдется на лю-

бой вкус: помимо Главной сцены на 

«Нашествии» заработают еще две: 

«Наше 2.0» и «Высоцкий». Впервые на 

open-air споют актер Сергей Безру-

ков, собравший теперь свою рок-груп-

пу, рэпер Noize MC и открытие года — 

певица Гречка. А завершится фести-

валь поздним вечером воскресенья 

концертом «Ленинграда».  

Помните важное: ехать надо с Ленин-

градского вокзала до станции Кона-

ковский Мох, а еще — брать с собой па-

спорт. На «Нашествии» усилены меры 

безопасности. И поэтому, чтобы прой-

ти на фестивальное поле, нужно будет 

постоять в очереди. Поэтому выез-

жайте заранее.  

Дмитрий Шпаро. 1000 километров 
до рассвета. — M.Paulsen, 2018
Айсберги, полыньи, торосы, блуждаю-

щие медведи, мороз вперемешку со 

сбивающим с ног ветром, 160 килог-

раммов груза на санях, два человека, а 

вокруг них — полярная ночь, бесконеч-

ная мгла, прерываемая только светом 

налобных фонариков. Матвею Шпаро 

и Борису Смолину помощи было про-

сить не у кого, только полагаться друг 

на друга, ждать посылок с базы и дер-

жать связь с Москвой по спутниково-

му телефону. Сами герои отмечали, 

что за время похода они стали добрее.

На другом конце провода был титуло-

ванный путешественник и автор кни-

ги Дмитрий Шпаро, по совместитель-

ству отец Матвея. 

В основу «1000 километров до рас-

света» вошли его воспоминания об 

этой экспедиции, дневники героев, а 

также письма и газетные заметки. Это 

путешествие длилось больше двух ме-

сяцев — с 22 декабря 2007 года по 14 

марта 2008 года, — и вошло в Книгу ре-

кордов Гиннесcа как «самая ранняя 

зимняя экспедиция к Северному по-

люсу». 

Дмитрий Шпаро удивительно подроб-

но рассказывает о событиях той эк-

спедиции. Книга производит удиви-

тельный эффект: кажется, что ты сам 

находишься во мраке этой полярной 

ночи, даже если сидишь в хорошо ос-

вещенном, теплом и уютном помеще-

нии. А множество фотографий эту «ил-

люзию» усиливает, так как помогает 

проникнуться атмосферой неизве-

данных просторов и понять, в каких 

суровых условиях оказались Матвей 

Шпаро и Борис Смолин. 

Книга состоит из двух частей: первая, 

«Профессионалы», целиком посвяще-

на экспедиции Матвея Шпаро и Бори-

са Смолина, а вторая, «Кто с нами?», 

рассказывает о путешествиях юных 

команд к Северному полюсу, которые 

они совершали после учебно-трени-

ровочных сборов в лагере «Большое 

приключение» (так бесстрашные 

юные путешественники ходили от 

российской полярной станции «Бар-

нео» до северной точки нашей плане-

ты). Поэтому книга будет полезна для 

начинающих путешественников: этот 

рассказ о путешествии на пределе че-

ловеческих возможностей — настоя-

щий гид, как ответственно подгото-

виться к экспедиции и чего от нее ожи-

дать. Это книга-приключение, книга-

дневник, книга-размышление — лег-

кое чтение для всех, кто хочет от-

влечься от рутины. И разобраться, по-

чему этот поход был так важен не толь-

ко для путешественников, но и для 

всей страны. 

Может быть, единственным недостат-

ком может стать изобилие координат 

и данных о скорости ветра, которые 

обывателю ни о чем не говорят. Но это 

настолько крошечный минус, что сре-

ди общего восторга от прочитанно-

го — что удалось прикоснуться к чему-

то важному, в то же время загадочно-

му — на него не обращаешь внимания. 

ТЕЛЕВИДЕНИЕ ВЫСТАВКИМУЗЫКА КНИГИ

На главной сцене юбилейного «Пикника «Афиши» в Коломенском высту-
пит Земфира.  

Путешественники Матвей Шпаро и Борис Смолин преодолевали не только 
снега, но и самих себя. 

У картины «Казнь заговорщиков в России» непростая судьба: ее запреща-
ли, перепродавали и наконец она вернулась в Петербург.

Несмотря на свои диагнозы, подростки устраивают в больнице рок-кон-
церты, дискотеки и даже драки. 

с Сусанной Альпериной с Александром 
Алексеевым

с Ольгой Штраус с Марией Вороновой
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Репутация Бориса Гребенщикова как рок-поэта или даже большого русского поэта не нуждается в особых доказательствах. 

КСТАТИ
Выставку картин Василия Вере-
щагина в Новой Третьяковке на 
Крымском Валу, которая прохо-
дила с 7 марта по 15 июля, посе-
тили более 317 тыс. человек.

НАВИГАТОР

Выставка «Всеволод Петров (1912-1978) и колесо ленинградской культуры» 

открыта в Галеев Галерее до 27 декабря. 
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Конституционный Суд Российской Феде-
рации в составе Председателя В.Д. Зорькина, 
судей К.В. Арановского, А.И. Бойцова, Н.С. 
Бондаря, Г.А. Гаджиева, Ю.М. Данилова, Л.М. 
Жарковой, С.М. Казанцева, С.Д. Князева, А.Н. 
Кокотова, Л.О. Красавчиковой, С.П. Маврина, 
Н.В. Мельникова, Ю.Д. Рудкина, О.С. Хохряко-
вой, В.Г. Ярославцева,

руководствуясь статьей 125 (часть 4) 
Конституции Российской Федерации, пун-
ктом 3 части первой, частями третьей и чет-
вертой статьи 3, частью первой статьи 21, 
статьями 36, 471, 74, 86, 96, 97 и 99 Федераль-
ного конституционного закона «О Конститу-
ционном Суде Российской Федерации»,

рассмотрел в заседании без проведения 
слушания дело о проверке конституционно-
сти пункта 15 статьи 15 Федерального закона 
«О статусе военнослужащих».

Поводом к рассмотрению дела явилась 
жалоба гражданина А.В. Удовиченко. Основа-
нием к рассмотрению дела явилась обнару-
жившаяся неопределенность в вопросе о том, 
соответствует ли Конституции Российской 
Федерации оспариваемое заявителем зако-
ноположение.

Заслушав сообщение судьи-докладчика 
А.Н. Кокотова, исследовав представленные 
документы и иные материалы, Конституцион-
ный Суд Российской Федерации

установил:
1. Заявитель по настоящему делу гражда-

нин А.В. Удовиченко оспаривает конституци-
онность пункта 15 статьи 15 Федерального 
закона от 27 мая 1998 года № 76-ФЗ «О стату-
се военнослужащих», согласно которому 
военнослужащим — гражданам, проходя-
щим военную службу по контракту и в соот-
ветствии с Федеральным законом от 20 авгу-
ста 2004 года № 117-ФЗ «О накопительно-
ипотечной системе жилищного обеспечения 
военнослужащих» являющимся участниками 
накопительно-ипотечной системы жилищно-
го обеспечения военнослужащих, выделяют-
ся денежные средства на приобретение или 
строительство жилых помещений в порядке и 
на условиях, которые установлены феде-
ральными законами и иными нормативными 
правовыми актами Российской Федерации 
(абзац первый); на указанных военнослужа-
щих-граждан и членов их семей не распро-
страняется действие абзаца двенадцатого 
пункта 1, пунктов 13, 14, 16 — 19 данной ста-
тьи, а также абзацев второго и третьего пун-
кта 1 статьи 23 Федерального закона «О ста-
тусе военнослужащих», устанавливающих 
иные виды жилищных гарантий для военно-
служащих и членов их семей (абзац второй).

1.1. Как следует из представленных Кон-
ституционному Суду Российской Федерации 
материалов, А.В.Удовиченко, проходивший 
военную службу по контракту во внутренних 
войсках Министерства внутренних дел Рос-
сийской Федерации с 3 августа 1993 года, и 
члены его семьи (супруга и несовершенно-
летний ребенок) решением жилищной комис-
сии воинской части от 30 апреля 2014 года 
были признаны нуждающимися в жилом 
помещении для постоянного проживания. 
Приказом командующего войсками Северо-
Западного регионального командования вну-
тренних войск Министерства внутренних дел 
Российской Федерации от 17 мая 2014 года 
заявитель был уволен с военной службы по 
основанию, предусмотренному подпунктом 
«б» пункта 3 статьи 51 Федерального закона 
от 28 марта 1998 года № 53-ФЗ «О воинской 
обязанности и военной службе» (по состоя-
нию здоровья — в связи с признанием воен-
но-врачебной комиссией ограниченно год-
ным к военной службе), общая продолжи-
тельность его военной службы на момент 
увольнения составила 20 лет 7 месяцев 28 
дней; 21 июля 2014 года он был исключен из 
списков личного состава воинской части.

Решением жилищной комиссии воин-
ской части от 1 августа 2015 года 
А.В.Удовиченко и члены его семьи были 
исключены из списков нуждающихся в 
жилом помещении, поскольку супруга заяви-

теля, проходящая военную службу по кон-
тракту в звании прапорщика, в соответствии с 
пунктом 3 части 1 статьи 9 Федерального 
закона «О накопительно-ипотечной системе 
жилищного обеспечения военнослужащих» 
является участником накопительно-ипотеч-
ной системы жилищного обеспечения воен-
нослужащих.

Решением Красносельского районного 
суда Санкт-Петербурга от 2 марта 2017 года, 
оставленным без изменения апелляционным 
определением судебной коллегии по гра-
жданским делам Санкт-Петербургского 
городского суда от 19 июля 2017 года, 
А.В. Удовиченко было отказано в удовлетво-
рении исковых требований в том числе об 
оспаривании указанного решения жилищной 
комиссии, обязании включить в список 
нуждающихся в жилых помещениях, предо-
ставляемых по договорам социального 
найма, и предоставить жилое помещение по 
договору социального найма. При этом со 
ссылкой на пункт 15 статьи 15 Федерального 
закона «О статусе военнослужащих» суды 
указали, что А.В. Удовиченко, являясь членом 
семьи лица, проходящего военную службу по 
контракту и включенного в реестр участников 
накопительно-ипотечной системы жилищно-
го обеспечения военнослужащих, не может 
быть обеспечен жилым помещением иным 
способом, нежели путем приобретения или 
строительства жилых помещений по про-
грамме накопительно-ипотечной системы 
жилищного обеспечения военнослужащих. 
На момент вступления в силу указанных 
судебных постановлений право супруги зая-
вителя на обеспечение ее и членов ее семьи 
жилым помещением по накопительно-ипо-
течной системе жилищного обеспечения 
военнослужащих не реализовано.

По мнению заявителя, оспариваемое 
законоположение противоречит статьям 19 и 
40 Конституции Российской Федерации, 
поскольку лишает его приобретенного им на 
основании Федерального закона «О статусе 
военнослужащих» права на получение от 
государства жилого помещения для постоян-
ного проживания, предусматривая лишь воз-
можность обеспечения его в будущем жилым 
помещением в рамках накопительно-ипотеч-
ной системы жилищного обеспечения воен-
нослужащих как супруга военнослужаще-
го — участника накопительно-ипотечной 
системы жилищного обеспечения военнослу-
жащих, тем самым существенно ухудшая его 
положение как адресата установленных зако-
ном жилищных гарантий.

1.2. В силу статей 36, 74, 96 и 97 Феде-
рального конституционного закона «О Кон-
ституционном Суде Российской Федерации», 
конкретизирующих статью 125 (часть 4) Кон-
ституции Российской Федерации, Конститу-
ционный Суд Российской Федерации прини-
мает к рассмотрению жалобу гражданина на 
нарушение его конституционных прав и сво-
бод законом, примененным в конкретном 
деле, рассмотрение которого завершено в 
суде, если придет к выводу, что оспаривае-
мые законоположения затрагивают конститу-
ционные права и свободы и что имеется нео-
пределенность в вопросе о том, соответству-
ют ли эти законоположения Конституции 
Российской Федерации; Конституционный 
Суд Российской Федерации принимает поста-
новление только по предмету, указанному в 
жалобе, и лишь в отношении той части акта, 
конституционность которой подвергается 
сомнению, оценивая как буквальный смысл 
рассматриваемых законоположений, так и 
смысл, придаваемый им официальным и 
иным толкованием или сложившейся право-
применительной практикой, а также исходя 
из их места в системе правовых норм.

Таким образом, пункт 15 статьи 15 Феде-
рального закона «О статусе военнослужа-
щих» является предметом рассмотрения 
Конституционного Суда Российской Федера-
ции по настоящему делу в той мере, в какой на 
его основании разрешается вопрос о прекра-
щении права военнослужащего, проходяще-

го военную службу по контракту или уволен-
ного с нее, на предоставление ему жилого 
помещения согласно положениям данного 
Федерального закона в связи с участием 
супруги (супруга) этого военнослужащего в 
накопительно-ипотечной системе жилищно-
го обеспечения военнослужащих.

2. Конституция Российской Федерации, 
закрепляя право каждого на жилище и обя-
зывая органы государственной власти созда-
вать условия для осуществления данного 
права (статья 40, части 1 и 2), предусматрива-
ет, что малоимущим и иным указанным в 
законе гражданам, нуждающимся в жилище, 
оно предоставляется бесплатно или за 
доступную плату из государственных, муни-
ципальных и других жилищных фондов в 
соответствии с установленными законом 
нормами (статья 40, часть 3).

Относя к лицам, которые обеспечиваются 
жильем бесплатно или за доступную плату, в 
частности, военнослужащих, федеральный 
законодатель исходил из того, что военная 
служба, по смыслу статей 32 (часть 4), 37 
(часть 1) и 59 Конституции Российской Феде-
рации во взаимосвязи с ее статьями 71 (пункт 
«м»), 72 (пункт «б» части 1) и 114 (пункты «д», 
«е» части 1), представляет собой особый вид 
государственной службы, непосредственно 
связанной с обеспечением обороны страны и 
безопасности государства и, следовательно, 
осуществляемой в публичных интересах, а 
лица, несущие такого рода службу, выполня-
ют конституционно значимые функции; этим, 
а также самим характером военной службы, 
предполагающей выполнение военнослужа-
щими задач, которые сопряжены с опасно-
стью для их жизни и здоровья и иными специ-
фическими условиями прохождения службы, 
определяется особый правовой статус воен-
нослужащих, содержание и характер обязан-
ностей государства по отношению к ним и их 
обязанностей по отношению к государству, 
что требует от федерального законодателя 
установления для данной категории граждан 
дополнительных мер социальной защиты, в 
том числе в сфере жилищных отношений 
(постановления Конституционного Суда Рос-
сийской Федерации от 5 апреля 2007 года 
№ 5-П, от 3 февраля 2010 года № 3-П, от 27 
февраля 2012 года № 3-П, от 15 октября 2012 
года № 21-П, от 5 июня 2013 года № 12-П, от 
22 ноября 2013 года № 25-П, от 16 ноября 
2017 года № 29-П и от 19 апреля 2018 года 
№ 16-П).

Особое место в конкретизации конститу-
ционных гарантий жилищных прав военно-
служащих занимают федеральные законы «О 
статусе военнослужащих» (вступил в силу в 
части закрепления жилищных прав военно-
служащих с 1 января 1998 года) и «О накопи-
тельно-ипотечной системе жилищного обес-
печения военнослужащих» (вступил в силу с 
1 января 2005 года), которые устанавливают 
порядок обеспечения жилищных прав воен-
нослужащих, граждан, уволенных с военной 
службы, и членов их семей.

3. В соответствии с Федеральным зако-
ном «О статусе военнослужащих» военнослу-
жащим — гражданам, обеспечиваемым на 
весь срок военной службы служебными 
жилыми помещениями и признанным нужда-
ющимися в жилых помещениях, по достиже-
нии общей продолжительности военной 
службы 20 лет и более, а при увольнении с 
военной службы по достижении ими пре-
дельного возраста пребывания на военной 
службе, по состоянию здоровья или в связи с 
организационно-штатными мероприятиями 
при общей продолжительности военной 
службы 10 лет и более федеральным органом 
исполнительной власти или федеральным 
государственным органом, в которых феде-
ральным законом предусмотрена военная 
служба, предоставляются жилищная субси-
дия или жилые помещения, находящиеся в 
федеральной собственности, по выбору ука-
занных граждан в собственность бесплатно 
или по договору социального найма с указан-
ным федеральным органом исполнительной 

власти или федеральным государственным 
органом по избранному постоянному месту 
жительства и в соответствии с нормами пре-
доставления площади жилого помещения, 
предусмотренными статьей 151 данного 
Федерального закона (абзац двенадцатый 
пункта 1 статьи 15).

При этом граждане, уволенные с военной 
службы, общая продолжительность военной 
службы которых составляет 20 лет и более, а 
при увольнении с военной службы по дости-
жении ими предельного возраста пребыва-
ния на военной службе, по состоянию здоро-
вья или в связи с организационно-штатными 
мероприятиями при общей продолжительно-
сти военной службы 10 лет и более, не обес-
печенные на момент увольнения с военной 
службы жилищной субсидией или жилыми 
помещениями, не могут быть без их согласия 
сняты с учета в качестве нуждающихся в 
жилых помещениях по последнему перед 
увольнением месту военной службы и обес-
печиваются жилищной субсидией или жилы-
ми помещениями в порядке, предусмотрен-
ном данным Федеральным законом для воен-
нослужащих (пункт 13 статьи 15 Федерально-
го закона «О статусе военнослужащих»).

Согласно Федеральному закону «О 
накопительно-ипотечной системе жилищ-
ного обеспечения военнослужащих» реали-
зация права на жилище участниками нако-
пительно-ипотечной системы жилищного 
обеспечения военнослужащих осуществля-
ется посредством: формирования накопле-
ний для жилищного обеспечения на имен-
ных накопительных счетах участников и 
последующего использования этих нако-
плений; предоставления целевого жилищ-
ного займа; выплаты по решению феде-
рального органа исполнительной власти и 
федерального государственного органа, в 
которых федеральным законом предусмо-
трена военная служба, за счет средств 
федерального бюджета, выделяемых соот-
ветствующим федеральному органу испол-
нительной власти и федеральному государ-
ственному органу, в размере и в порядке, 
которые устанавливаются Правительством 
Российской Федерации, денежных средств, 
дополняющих накопления для жилищного 
обеспечения, учтенные на именном накопи-
тельном счете участника, до расчетного раз-
мера денежных средств, которые мог бы 
накопить участник накопительно-ипотечной 
системы жилищного обеспечения военно-
служащих в период от даты предоставления 
таких средств до даты, когда общая продол-
жительность его военной службы в кален-
дарном исчислении могла бы составить 
двадцать лет (без учета дохода от инвести-
рования) (часть 1 статьи 4); накопления для 
жилищного обеспечения формируются за 
счет учитываемых на именных накопитель-
ных счетах участников накопительных взно-
сов за счет средств федерального бюджета; 
доходов от инвестирования накоплений для 
жилищного обеспечения; иных не запре-
щенных законодательством Российской 
Федерации поступлений (часть 1 статьи 5); 
накопительные взносы, перечисляемые 
ежеквартально из федерального бюджета 
на одного участника накопительно-ипотеч-
ной системы жилищного обеспечения воен-
нослужащих, учитываются на именном 
накопительном счете участника в течение 
всего периода его военной службы в соот-
ветствии с утверждаемыми Правительством 
Российской Федерации правилами функци-
онирования накопительно-ипотечной 
системы жилищного обеспечения военно-
служащих (часть 3 статьи 5).

К участникам накопительно-ипотечной 
системы жилищного обеспечения военно-
служащих относятся: лица, окончившие 
военные профессиональные образователь-
ные организации или военные образователь-
ные организации высшего образования и 
получившие в связи с этим первое воинское 
звание офицера начиная с 1 января 2005 
года, при этом указанные лица, заключив-

шие первые контракты о прохождении воен-
ной службы до 1 января 2005 года, могут 
стать участниками, изъявив такое желание; 
офицеры, призванные на военную службу из 
запаса или поступившие в добровольном 
порядке на военную службу из запаса и 
заключившие первый контракт о прохожде-
нии военной службы начиная с 1 января 2005 
года; прапорщики и мичманы, общая про-
должительность военной службы по кон-
тракту которых составит три года начиная с 1 
января 2005 года, при этом указанные лица, 
которые заключили первые контракты о про-
хождении военной службы до 1 января 2005 
года и общая продолжительность военной 
службы по контракту которых по состоянию 
на 1 января 2005 года составляла не более 
трех лет, могут стать участниками, изъявив 
такое желание; сержанты и старшины, сол-
даты и матросы, заключившие второй кон-
тракт о прохождении военной службы не 
ранее 1 января 2005 года, изъявившие жела-
ние стать участниками накопительно-ипотеч-
ной системы жилищного обеспечения воен-
нослужащих; лица, окончившие военные 
образовательные учреждения профессио-
нального образования в период после 1 янва-
ря 2005 года до 1 января 2008 года и получив-
шие первое воинское звание офицера в про-
цессе обучения, могут стать участниками, 
изъявив такое желание; лица, получившие 
первое воинское звание офицера в связи с 
поступлением на военную службу по кон-
тракту на воинскую должность, для которой 
штатом предусмотрено воинское звание 
офицера, начиная с 1 января 2005 года, при 
этом указанные лица, получившие первое 
воинское звание офицера до 1 января 2008 
года, могут стать участниками, изъявив такое 
желание; военнослужащие, получившие пер-
вое воинское звание офицера в связи с 
назначением на воинскую должность, для 
которой штатом предусмотрено воинское 
звание офицера, начиная с 1 января 2005 
года, общая продолжительность военной 
службы по контракту которых составляет 
менее трех лет, при этом указанные лица, 
получившие первое воинское звание офице-
ра до 1 января 2008 года, могут стать участ-
никами, изъявив такое желание; военнослу-
жащие, окончившие курсы по подготовке 
младших офицеров и получившие в связи с 
этим первое воинское звание офицера начи-
ная с 1 января 2005 года, общая продолжи-
тельность военной службы по контракту 
которых составляет менее трех лет, при этом 
указанные лица, получившие первое воин-
ское звание офицера до 1 января 2008 года, 
могут стать участниками, изъявив такое 
желание (часть 1 статьи 9 Федерального 
закона «О накопительно-ипотечной системе 
жилищного обеспечения военнослужа-
щих»).

Данный Федеральный закон предусма-
тривает, что основанием возникновения 
права на использование накоплений, учтен-
ных на именном накопительном счете участ-
ника, является: общая продолжительность 
военной службы, в том числе в льготном 
исчислении, двадцать лет и более; увольне-
ние военнослужащего, общая продолжитель-
ность военной службы которого составляет 
десять лет и более: по достижении предель-
ного возраста пребывания на военной служ-
бе; по состоянию здоровья — в связи с при-
знанием его военно-врачебной комиссией 
ограниченно годным к военной службе; в 
связи с организационно-штатными меропри-
ятиями; по семейным обстоятельствам, пред-
усмотренным законодательством Россий-
ской Федерации о воинской обязанности и 
военной службе; исключение участника нако-
пительно-ипотечной системы жилищного 
обеспечения военнослужащих из списков 
личного состава воинской части в связи с его 
гибелью или смертью, признанием его в уста-
новленном законом порядке безвестно отсут-
ствующим или объявлением его умершим; 
увольнение военнослужащего по состоянию 
здоровья — в связи с признанием его военно-

врачебной комиссией не годным к военной 
службе (статья 10).

Таким образом, с 1 января 2005 года в 
Российской Федерации действуют одновре-
менно две основные модели обеспечения 
военнослужащих и граждан, уволенных с 
военной службы, жилыми помещениями, 
предусмотренные соответственно Феде-
ральным законом «О статусе военнослужа-
щих» и Федеральным законом «О накопи-
тельно-ипотечной системе жилищного обес-
печения военнослужащих». Военнослужа-
щие — граждане, заключившие первый кон-
тракт о прохождении военной службы до 1 
января 2005 года, независимо от даты их 
увольнения с военной службы обеспечива-
ются жилыми помещениями в порядке, уста-
новленном Федеральным законом «О стату-
се военнослужащих», притом что определен-
ные категории таких военнослужащих впра-
ве стать участниками накопительно-ипотеч-
ной системы жилищного обеспечения воен-
нослужащих. В соответствии с частью 1 ста-
тьи 9 Федерального закона «О накопительно-
ипотечной системе жилищного обеспечения 
военнослужащих» для большинства военно-
служащих, на которых распространяется 
накопительно-ипотечная система жилищно-
го обеспечения военнослужащих, участие в 
ней является обязательным.

4. В целях реализации положений Феде-
рального закона «О накопительно-ипотечной 
системе жилищного обеспечения военнослу-
жащих» подпунктом «г» пункта 1 Федераль-
ного закона от 8 мая 2006 года № 66-ФЗ «О 
внесении изменений в статьи 15 и 24 Феде-
рального закона «О статусе военнослужа-
щих» статья 15 Федерального закона «О ста-
тусе военнослужащих» была дополнена пун-
ктом 15, согласно абзацу второму которого на 
военнослужащих, проходящих военную 
службу по контракту, являющихся участника-
ми накопительно-ипотечной системы 
жилищного обеспечения военнослужащих, и 
членов их семей не распространяется дейст-
вие абзаца двенадцатого пункта 1, пунктов 13, 
14, 16—19 данной статьи, а также абзацев 
второго и третьего пункта 1 статьи 23 данного 
Федерального закона, регламентирующих 
иные виды жилищных гарантий для военно-
служащих (в редакции Федерального закона 
от 28 декабря 2013 года № 405-ФЗ).

Само по себе такое ограничение, приня-
тое в рамках дискреции федерального зако-
нодателя, основано, как неоднократно отме-
чал Конституционный Суд Российской Феде-
рации, на вытекающем из Конституции Рос-
сийской Федерации принципе социальной 
справедливости и направлено на предотвра-
щение необоснованного сверхнормативного 
предоставления военнослужащим (и членам 
их семей) жилищных гарантий, установлен-
ных Федеральным законом «О статусе воен-
нослужащих» (определения от 23 декабря 
2014 года № 2893-О, от 29 января 2015 года 
№ 117-О, от 9 июня 2015 года № 1223-О и др.).

Вместе с тем, как из буквального смысла 
оспариваемого пункта 15 статьи 15 Феде-
рального закона «О статусе военнослужа-
щих», так и смысла, придаваемого ему право-
применительной практикой, следует, что в 
случае, когда военнослужащий, заключив-
ший первый контракт о прохождении воен-
ной службы до 1 января 2005 года, продолжа-
ющий прохождение службы или уволенный с 
нее после указанной даты, имеет супругу 
(супруга), проходящую (проходящего) воен-
ную службу по контракту, участие которой 
(которого) в накопительно-ипотечной систе-
ме жилищного обеспечения военнослужа-
щих является обязательным в силу части 1 
статьи 9 Федерального закона «О накопи-
тельно-ипотечной системе жилищного обес-
печения военнослужащих», на такого военно-
служащего не распространяются жилищные 
гарантии, установленные абзацем двенадца-
тым пункта 1, пунктами 13, 14, 16 — 19 статьи 
15, а также абзацами вторым и третьим пун-
кта 1 статьи 23 Федерального закона «О ста-
тусе военнослужащих».

Это означает, что с момента вступления 
супруги (супруга) военнослужащего в нако-
пительно-ипотечную систему жилищного 
обеспечения военнослужащих такой военно-
служащий утрачивает независимо от своего 
волеизъявления ранее возникшее на основа-
нии Федерального закона «О статусе военно-
служащих» право на предоставление жилого 
помещения и реализация его потребностей в 
жилье зависит от реализации жилищных 
прав супруги (супруга) в соответствии с 
Федеральным законом «О накопительно-
ипотечной системе жилищного обеспечения 
военнослужащих». При этом действующее 
законодательство (часть 3 статьи 9 Феде-
рального закона «О накопительно-ипотечной 
системе жилищного обеспечения военнослу-
жащих») не предусматривает такого основа-
ния исключения военнослужащего, участву-
ющего в накопительно-ипотечной системе 
жилищного обеспечения военнослужащих, 
из реестра ее участников, как обеспечение 
его жилым помещением в качестве члена 
семьи военнослужащего в соответствии с 
Федеральным законом «О статусе военно-
служащих». Между тем само по себе призна-
ние военнослужащего участником накопи-
тельно-ипотечной системы жилищного 
обеспечения военнослужащих и включение 
его в соответствующий реестр не свидетель-
ствует о реализации им указанного вида 
жилищной гарантии, поскольку, по общему 
правилу, право на использование накопле-
ний, учтенных на именном накопительном 
счете участника, возникает при достижении 
общей продолжительности военной службы 
двадцать лет и более или при наличии опре-
деленных оснований для увольнения со 
службы в случае достижения общей продол-
жительности военной службы десять лет и 
более (пункт 2 статьи 3, статьи 9 и 10 Феде-
рального закона «О накопительно-ипотечной 
системе жилищного обеспечения военнослу-
жащих»).

Такое правовое регулирование не имеет 
объективного и разумного оправдания, ста-
вит военнослужащих, заключивших первый 
контракт на прохождение военной службы до 
1 января 2005 года, продолжающих прохо-
дить военную службу или уволенных с нее 
после этой даты и имеющих супругу (супру-
га), участвующую (участвующего) в накопи-
тельно-ипотечной системе жилищного обес-
печения военнослужащих, в неравное поло-
жение с военнослужащими этой же катего-
рии, не состоящими в супружеских отноше-
ниях с военнослужащими — участниками 
накопительно-ипотечной системы жилищно-
го обеспечения военнослужащих, что не 
согласуется с конституционными принципа-
ми равенства и справедливости и вытекаю-
щими из них критериями соразмерности 
(пропорциональности) допустимых ограни-
чений прав и свобод (статья 17, часть 3; статья 
19, части 1 и 2; статья 55, часть 3, Конституции 
Российской Федерации).

Указанное правовое регулирование нару-
шает также принцип поддержания доверия 
граждан к закону и действиям государства, 
который, помимо прочего, предполагает, что 
приобретенное гражданами на основе ранее 
действовавшего правового регулирования 
право будет уважаться властями и будет реа-
лизовано (постановления Конституционного 
Суда Российской Федерации от 24 мая 2001 
года № 8-П, от 20 апреля 2010 года № 9-П, от 
25 июня 2015 года № 17-П и от 19 апреля 2018 
года № 16-П).

Таким образом, пункт 15 статьи 15 Феде-
рального закона «О статусе военнослужа-
щих» не соответствует Конституции Россий-
ской Федерации, ее статьям 17 (часть 3), 19 
(части 1 и 2), 40 (части 1 и 3) и 55 (части 2 и 3), 
в той мере, в какой он в системе действующе-
го правового регулирования препятствует 
реализации возникшего права военнослужа-
щего, заключившего первый контракт о про-
хождении военной службы до 1 января 2005 
года, продолжающего прохождение военной 
службы или уволенного с нее после указан-

ной даты, на предоставление ему и членам его 
семьи, включая супругу (супруга), жилого 
помещения согласно положениям данного 
Федерального закона в связи с участием 
супруги (супруга) этого военнослужащего в 
накопительно-ипотечной системе жилищно-
го обеспечения военнослужащих, независи-
мо от волеизъявления военнослужащего и 
его супруги (супруга) воспользоваться таким 
способом осуществления права на обеспече-
ние жилым помещением вместо участия 
супруги (супруга) военнослужащего в нако-
пительно-ипотечной системе жилищного 
обеспечения военнослужащих.

Федеральному законодателю надлежит 
— исходя из требований Конституции Рос-
сийской Федерации и с учетом правовых 
позиций Конституционного Суда Российской 
Федерации, выраженных в настоящем Поста-
новлении, — внести в действующее правовое 
регулирование необходимые изменения.

Исходя из изложенного и руководствуясь 
статьями 471, 71, 72, 74, 75, 78, 79, 80 и 100 
Федерального конституционного закона «О 
Конституционном Суде Российской Федера-
ции», Конституционный Суд Российской 
Федерации

постановил:
1. Признать пункт 15 статьи 15 Феде-

рального закона «О статусе военнослужа-
щих» не соответствующим Конституции 
Российской Федерации, ее статьям 17 
(часть 3), 19 (части 1 и 2), 40 (части 1 и 3) и 
55 (части 2 и 3), в той мере, в какой он в 
системе действующего правового регули-
рования препятствует реализации возник-
шего права военнослужащего, заключив-
шего первый контракт о прохождении воен-
ной службы до 1 января 2005 года, продол-
жающего прохождение военной службы 
или уволенного с нее после указанной даты, 
на предоставление ему и членам его семьи, 
включая супругу (супруга), жилого помеще-
ния согласно положениям данного Феде-
рального закона в связи с участием супруги 
(супруга) этого военнослужащего в накопи-
тельно-ипотечной системе жилищного 
обеспечения военнослужащих, независимо 
от волеизъявления военнослужащего и его 
супруги (супруга) воспользоваться таким 
способом осуществления права на обеспе-
чение жилым помещением вместо участия 
супруги (супруга) военнослужащего в нако-
пительно-ипотечной системе жилищного 
обеспечения военнослужащих.

2. Правоприменительные решения по 
делу гражданина Удовиченко Анатолия Вла-
димировича, основанные на пункте 15 статьи 
15 Федерального закона «О статусе военно-
служащих», признанном настоящим Поста-
новлением не соответствующим Конституции 
Российской Федерации, подлежат пересмо-
тру в установленном порядке.

3. Федеральному законодателю надле-
жит — исходя из требований Конституции 
Российской Федерации и с учетом правовых 
позиций Конституционного Суда Российской 
Федерации, выраженных в настоящем Поста-
новлении, — внести в действующее правовое 
регулирование необходимые изменения, 
вытекающие из настоящего Постановления.

4. Настоящее Постановление окончатель-
но, не подлежит обжалованию, вступает в 
силу со дня официального опубликования, 
действует непосредственно и не требует под-
тверждения другими органами и должност-
ными лицами.

5. Настоящее Постановление подлежит 
незамедлительному опубликованию в «Рос-
сийской газете», «Собрании законодательст-
ва Российской Федерации» и на «Официаль-
ном интернет-портале правовой информа-
ции» (www.pravo.gov.ru). Постановление 
должно быть опубликовано также в «Вестни-
ке Конституционного Суда Российской Феде-
рации».

Конституционный Суд 
Российской Федерации

№ 34-П

Именем Российской Федерации

Постановление Конституционного Суда Российской Федерации
по делу о проверке конституционности пункта 15 статьи 15 Федерального закона «О статусе военнослужащих» в связи с жалобой гражданина А.В. Удовиченко

город Санкт-Петербург  20 июля 2018 года

Конституционный Суд Российской Феде-
рации в составе Председателя В.Д. Зорькина, 
судей К.В. Арановского, А.И. Бойцова, Н.С. 
Бондаря, Г.А. Гаджиева, Ю.М. Данилова, Л.М. 
Жарковой, С.М. Казанцева, С.Д. Князева, А.Н. 
Кокотова, Л.О. Красавчиковой, С.П. Маврина, 
Н.В. Мельникова, Ю.Д. Рудкина, О.С. Хохряко-
вой, В.Г. Ярославцева,

руководствуясь статьей 125 (часть 4) 
Конституции Российской Федерации, пун-
ктом 3 части первой, частями третьей и чет-
вертой статьи 3, частью первой статьи 21, 
статьями 36, 471, 74, 86, 96, 97 и 99 Федераль-
ного конституционного закона «О Конститу-
ционном Суде Российской Федерации»,

рассмотрел в заседании без проведения 
слушания дело о проверке конституционно-
сти части первой статьи 208 ГПК Российской 
Федерации.

Поводом к рассмотрению дела явились 
жалобы граждан Т.В. Ивановой, И.М. Митина 
и Е.В. Шкотова. Основанием к рассмотрению 
дела явилась обнаружившаяся неопределен-
ность в вопросе о том, соответствует ли Кон-
ституции Российской Федерации оспаривае-
мое заявителями законоположение.

Поскольку все жалобы касаются одного и 
того же предмета, Конституционный Суд Рос-
сийской Федерации, руководствуясь статьей 
48 Федерального конституционного закона 
«О Конституционном Суде Российской Феде-
рации», соединил дела по этим жалобам в 
одном производстве.

Заслушав сообщение судьи-докладчика 
В.Г. Ярославцева, исследовав представлен-
ные документы и иные материалы, Конститу-
ционный Суд Российской Федерации

установил:
1. В соответствии со статьей 208 ГПК Рос-

сийской Федерации по заявлению взыскате-
ля или должника суд, рассмотревший дело, 
может произвести индексацию взысканных 
судом денежных сумм на день исполнения 
решения суда (часть первая); заявление рас-
сматривается в судебном заседании; лица, 
участвующие в деле, извещаются о времени и 
месте судебного заседания, однако их неявка 
не является препятствием к разрешению 
вопроса об индексации присужденных 
денежных сумм (часть вторая); на определе-
ние суда об индексации присужденных 
денежных сумм может быть подана частная 
жалоба (часть третья).

1.1. Определением Вологодского город-
ского суда Вологодской области от 1 декабря 
2017 года (не обжаловалось и вступило в 
законную силу) гражданке Т.В.Ивановой 
отказано в удовлетворении заявления об 
индексации денежных средств (112 829 руб. 
88 коп.), подлежащих взысканию в ее пользу 
в счет возмещения имущественного вреда по 
приговору того же суда от 1 октября 2013 
года. При этом суд исходил из того, что воз-
можность применения индекса потребитель-
ских цен на продовольственные и непродо-
вольственные товары, а также платные услу-
ги с целью индексации взысканных судом 
денежных сумм, предусмотренной статьей 
208 ГПК Российской Федерации, была закре-
плена Законом РСФСР от 24 октября 1991 
года № 1799-I «Об индексации денежных 
доходов и сбережений граждан в РСФСР», 
который, однако, признан утратившим силу в 
связи с принятием Федерального закона от 
22 августа 2004 года № 122-ФЗ «О внесении 
изменений в законодательные акты Россий-
ской Федерации и признании утратившими 
силу некоторых законодательных актов Рос-
сийской Федерации в связи с принятием 
федеральных законов «О внесении измене-
ний и дополнений в Федеральный закон «Об 
общих принципах организации законодатель-

ных (представительных) и исполнительных 
органов государственной власти субъектов 
Российской Федерации» и «Об общих прин-
ципах организации местного самоуправления 
в Российской Федерации» с 1 января 2005 
года, а в настоящее время нормы, которыми 
следует руководствоваться, производя рас-
чет индексации, отсутствуют.

Со ссылкой на отсутствие возможности 
применить индекс потребительских цен в 
качестве критерия индексации ввиду утраты 
силы названным Законом РСФСР определе-
ниями Северодвинского городского суда 
Архангельской области от 14 апреля 2017 
года (оставлены без изменения апелляцион-
ными определениями судебной коллегии по 
административным делам Архангельского 
областного суда от 8 июня 2017 года) гражда-
нину И.М. Митину было отказано в предусмо-
тренной статьей 208 ГПК Российской Федера-
ции индексации денежных сумм, взысканных 
в его пользу с юридического лица согласно 
решению того же суда от 25 июля 2016 года 
(1 500 000 руб.) и апелляционному определе-
нию Архангельского областного суда от 3 
августа 2015 года (6 264 366 руб. 20 коп.). 
Отказывая в передаче кассационных жалоб 
И.М. Митина для рассмотрения в судебном 
заседании суда кассационной инстанции, 
судьи Архангельского областного суда (опре-
деления от 16 августа 2017 года и от 29 авгу-
ста 2017 года) и Верховного Суда Российской 
Федерации (определения от 3 октября 2017 
года и от 7 ноября 2017 года) подтвердили 
позицию судов первой и второй инстанций, 
указав, что правовой механизм индексации 
взысканных судом денежных сумм законода-
тельством не установлен.

Как не позволяющая индексировать при-
сужденные суммы по причине отсутствия 
механизма такой индексации статья 208 ГПК 
Российской Федерации была истолкована и 
Центральным районным судом города Барна-
ула, который определением от 4 августа 2017 
года отказал в удовлетворении заявления 
гражданина Е.В. Шкотова, просившего произ-
вести индексацию денежных сумм (477 929 
руб.), взысканных в его пользу по решению 
того же суда от 9 ноября 2016 года и дополни-
тельному решению от 13 декабря 2016 года. 
Оставляя частную жалобу Е.В. Шкотова на это 
определение без удовлетворения, судебная 
коллегия по гражданским делам Алтайского 
краевого суда отклонила его требование о 
необходимости применения иного критерия 
индексации, отличного от индекса потреби-
тельских цен (определение от 13 сентября 
2017 года). В передаче кассационных жалоб 
Е.В. Шкотова для рассмотрения в судебном 
заседании суда кассационной инстанции 
также отказано определениями судьи Алтай-
ского краевого суда от 22 декабря 2017 года и 
судьи Верховного Суда Российской Федера-
ции от 14 февраля 2018 года.

1.2. Несоответствие положений статьи 
208 ГПК Российской Федерации требованиям 
Конституции Российской Федерации, ее ста-
тей 2, 15 (части 1 и 2), 17 (часть 1), 18, 19 
(часть 1), 45, 46 (часть 1), 52 и 55 (часть 2), 
граждане Т.В. Иванова и Е.В. Шкотов, а также 
гражданин И.М. Митин, оспаривающий кон-
ституционность части первой данной статьи, 
усматривают в том, что эти положения по 
смыслу, придаваемому им правопримени-
тельной практикой, не предусматривают пра-
вового механизма индексации взысканных 
судом денежных сумм и тем самым позволя-
ют судам отказывать в защите имуществен-
ных интересов взыскателей от негативных 
последствий инфляционных процессов в 
период со дня вынесения судебного решения 
до дня его исполнения.

Поскольку приведенные заявителями в 
обоснование своей позиции доводы свиде-
тельствуют о том, что они не связывают нару-
шение своих конституционных прав с поло-
жениями частей второй и третьей данной ста-
тьи, регулирующими вопросы рассмотрения 
заявления об индексации и обжалования 
соответствующего судебного акта, жалобы 
граждан Т.В. Ивановой и Е.В. Шкотова в этой 
части не являются допустимыми в силу пун-
кта 2 статьи 43 Федерального конституцион-
ного закона «О Конституционном Суде Рос-
сийской Федерации».

Таким образом, с учетом требований ста-
тей 74, 96 и 97 Федерального конституцион-
ного закона «О Конституционном Суде Рос-
сийской Федерации», часть первая статьи 208 
ГПК Российской Федерации является пред-
метом рассмотрения Конституционного Суда 
Российской Федерации по настоящему делу 
постольку, поскольку на ее основании судами 
решается вопрос о праве взыскателя на 
индексацию присужденных ему денежных 
сумм в случае несвоевременного исполнения 
должником решения суда.

2. Конституция Российской Федерации, 
провозглашая человека, его права и свободы 
высшей ценностью, а признание, соблюдение 
и защиту прав и свобод человека и граждани-
на — обязанностью государства, гарантирует 
каждому судебную защиту его прав и свобод 
(статья 2; статья 46, часть 1).

Как неоднократно отмечал Конституци-
онный Суд Российской Федерации, конститу-
ционные цели правосудия не могут быть 
достигнуты, а сама судебная защита не может 
признаваться действенной, если судебный 
акт своевременно не исполняется, что лишает 
граждан, правомерность требований которых 
установлена в надлежащей судебной проце-
дуре и формализована в судебном решении, 
эффективного и полного восстановления в 
правах посредством правосудия, отвечающе-
го требованиям равенства и справедливости; 
исполнение судебного акта следует рассма-
тривать как элемент судебной защиты, право 
на которую относится к неотчуждаемым пра-
вам и свободам человека и одновременно 
выступает гарантией всех других прав и сво-
бод (постановления от 15 января 2002 года 
№ 1-П, от 14 мая 2003 года № 8-П, от 14 июля 
2005 года № 8-П, от 12 июля 2007 года 
№ 10-П, от 26 февраля 2010 года № 4-П, от 14 
мая 2012 года № 11-П, от 10 марта 2016 года 
№ 7-П и др.).

В развитие положений Конституции Рос-
сийской Федерации Федеральный конститу-
ционный закон от 31 декабря 1996 года 
№ 1-ФКЗ «О судебной системе Российской 
Федерации» устанавливает, что вступившие в 
законную силу акты федеральных судов, 
мировых судей и судов субъектов Российской 
Федерации обязательны для всех без исклю-
чения органов государственной власти, орга-
нов местного самоуправления, обществен-
ных объединений, должностных лиц, других 
физических и юридических лиц и подлежат 
неукоснительному исполнению на всей тер-
ритории Российской Федерации; неисполне-
ние судебного акта, а равно иное проявление 
неуважения к суду влекут ответственность, 
предусмотренную федеральным законом 
(части 1 и 2 статьи 6). Из этого же исходит 
Федеральный конституционный закон от 7 
февраля 2011 года № 1-ФКЗ «О судах общей 
юрисдикции в Российской Федерации», 
закрепляющий обязательность вступивших в 
законную силу судебных актов судов общей 
юрисдикции в качестве одного из принципов 
их деятельности (часть 8 статьи 5).

Такое регулирование корреспондирует 
статье 2 Международного пакта о граждан-

ских и политических правах, провозглашаю-
щей обязанность государства обеспечить 
любому лицу, права и свободы которого нару-
шены, эффективные средства правовой 
защиты, а также статьям 6 и 13 Конвенции о 
защите прав человека и основных свобод в ее 
понимании Европейским Судом по правам 
человека, полагающим, что право на судеб-
ную защиту стало бы иллюзорным, если бы 
правовая система государства позволяла, 
чтобы обязательное судебное решение оста-
валось недействующим к ущербу одной из 
сторон, и что исполнение решения, вынесен-
ного любым судом, должно рассматриваться 
как неотъемлемая часть судебной защиты 
(Постановление от 19 марта 1997 года по делу 
«Хорнсби (Hornsby) против Греции» и др.).

3. Как следует из правовой позиции, выра-
женной в Постановлении Конституционного 
Суда Российской Федерации от 25 января 
2001 года № 1-П, согласно которой неправо-
мерная задержка исполнения судебного 
решения должна рассматриваться как нару-
шение права на справедливое правосудие в 
разумные сроки, полноценное осуществление 
данного права невозможно при отсутствии 
правовых механизмов, с помощью которых 
выигравшая судебный спор сторона могла бы 
компенсировать неблагоприятные для нее 
последствия несвоевременного исполнения 
судебного акта стороной, спор проигравшей. 
Одним из таких негативных последствий для 
стороны, в чью пользу судом взысканы 
денежные суммы, является обесценивание 
этих сумм в результате инфляционных про-
цессов, наличие которых в экономике учиты-
вается федеральным законодателем, в част-
ности, при установлении прогнозируемого 
уровня инфляции в федеральном законе о 
федеральном бюджете Российской Федера-
ции на соответствующий год.

Компенсировать влияние инфляции на 
имущественные правоотношения, складыва-
ющиеся между взыскателем и должником, 
своевременно не исполнившим обязательст-
ва, возложенные на него судебным решени-
ем, призвана индексация взысканных судом 
денежных сумм на день исполнения решения 
суда, имеющая целью восстановление поку-
пательной способности причитающихся взы-
скателю по решению суда денежных средств, 
утраченной ввиду инфляции в период испол-
нения должником данного решения, без чего 
ставилось бы под сомнение само право взы-
скателя на судебную защиту, означающее 
возможность не только обратиться в суд, но и 
получить не формальную, а реальную защиту 
нарушенных прав и свобод. Эффективной 
мерой, способной компенсировать инфляци-
онные потери, вызванные длительным неи-
сполнением решения суда, признает институт 
индексации взысканных сумм и Европейский 
Суд по правам человека (постановление от 12 
июня 2008 года по делу «Мороко (Moroko) 
против России»).

Индексация присужденных денежных 
сумм как один из способов такой компенса-
ции представляет собой предусмотренный 
процессуальным законодательством упро-
щенный порядок возмещения взыскателю 
финансовых потерь, вызванных несвоевре-
менным исполнением должником решения 
суда, когда взысканные суммы обесценива-
ются в результате экономических явлений; 
при этом она не является мерой гражданско-
правовой ответственности должника за 
ненадлежащее исполнение денежного обяза-
тельства, а представляет собой правовой 
механизм, позволяющий полностью возме-
стить потери взыскателя от длительного неи-
сполнения судебного решения в условиях 
инфляционных процессов (определения Кон-

ституционного Суда Российской Федерации 
от 20 марта 2008 года № 244-О-П и от 6 октя-
бря 2008 года № 738-О-О).

Аналогичный подход к вопросу о право-
вой природе индексации нашел отражение в 
практике Верховного Суда Российской Феде-
рации, указавшего, что механизм индексации 
взысканных судом денежных сумм направ-
лен на поддержание их покупательной спо-
собности, не является мерой гражданской 
или иной ответственности и применяется вне 
зависимости от вины лица, обязанного 
выплатить денежные средства, в задержке их 
выплаты; единственным основанием для 
индексации взысканных сумм является их 
обесценивание на день фактического испол-
нения решения суда (определение Судебной 
коллегии по гражданским делам Верховного 
Суда Российской Федерации от 9 декабря 
2014 года № 81-КГ14-17, вошедшее в Обзор 
судебной практики Верховного Суда Россий-
ской Федерации № 1 (2015), утвержденный 
Президиумом Верховного Суда Российской 
Федерации 4 марта 2015 года).

Таким образом, индексация присужден-
ных судом денежных сумм, не являясь по 
своей правовой природе санкцией, возлагае-
мой на должника за несвоевременное испол-
нение решения суда при наличии к тому соот-
ветствующих оснований, не предполагает 
использования гражданско-правовых меха-
низмов, предусматривающих ответствен-
ность должника за неисполнение или ненад-
лежащее исполнение обязательства (статьи 
393, 394 и 395 ГК Российской Федерации).

4. Часть первая статьи 208 ГПК Россий-
ской Федерации, позволяя суду проиндекси-
ровать присужденную взыскателю денежную 
сумму с целью восстановления ее покупа-
тельной способности и этим защищая взы-
скателя от инфляционных рисков на время 
исполнения решения суда, не ограничивает 
возможные случаи применения индексации, 
а также не содержит отсылки к каким-либо 
конкретным способам ее проведения, опре-
деление которых, как указал Конституцион-
ный Суд Российской Федерации, производит-
ся судом в каждом конкретном случае исходя 
из фактических обстоятельств конкретного 
дела (Определение от 23 июня 2015 года 
№ 1469-О), что согласуется с обязанностью 
рассматривающего дело суда установить, 
каковы правоотношения сторон и какой закон 
должен быть к ним применен (часть первая 
статьи 196 ГПК Российской Федерации).

Отказывая Определением от 23 июня 
2015 года № 1469-О в принятии соответству-
ющей жалобы к рассмотрению, Конституци-
онный Суд Российской Федерации констати-
ровал, что положение части первой статьи 
208 ГПК Российской Федерации является 
процессуальной гарантией защиты имущест-
венных интересов взыскателя и должника от 
инфляционных процессов, а потому не может 
рассматриваться как нарушающее конститу-
ционные права заявителя, с которого суд взы-
скал денежную сумму, в дальнейшем проин-
дексированную. Вместе с тем принятие этого, 
а равно других решений, в которых Конститу-
ционный Суд Российской Федерации исходил 
из возможности и необходимости индексиро-
вать взысканные судом денежные суммы при 
наличии к тому оснований, не препятствует 
ему вновь обратиться к данному вопросу, 
если сложившейся правоприменительной 
практикой регулированию соответствующих 
правоотношений придается иной — некон-
ституционный — смысл (часть вторая статьи 
74 Федерального конституционного закона 
«О Конституционном Суде Российской Феде-
рации»).

Как следует из материалов, представлен-

ных заявителями по настоящему делу, при 
разрешении их дел суды исходили из того, 
что на сегодняшний день возможность 
использования индекса потребительских цен 
в качестве критерия индексации, ранее пред-
усмотренная Законом РСФСР «Об индекса-
ции денежных доходов и сбережений гра-
ждан в РСФСР», отсутствует, поскольку дан-
ный закон утратил силу с 1 января 2005 года. 
При этом суды не приняли во внимание, что 
индекс потребительских цен, являющийся 
одним из важнейших показателей, характе-
ризующих инфляционные процессы в стране, 
и используемый, в частности, в целях разре-
шения отдельных правовых споров (раздел II 
приказа Федеральной службы государствен-
ной статистики от 30 декабря 2014 года 
№ 734, которым утверждена Официальная 
статистическая методология организации 
статистического наблюдения за потребитель-
скими ценами на товары и услуги и расчета 
индексов потребительских цен; аналогичные 
положения содержались в ранее действовав-
шем постановлении Федеральной службы 
государственной статистики от 30 декабря 
2005 года № 110, утвердившем Методологи-
ческие положения по наблюдению за потре-
бительскими ценами на товары и услуги и 
расчету индексов потребительских цен), 
широко применялся в целях восстановления 
покупательной способности взысканных 
судом сумм и после 1 января 2005 года и что 
правомерность такой практики неоднократно 
подтверждалась Верховным Судом Россий-
ской Федерации (пункт 17 Обзора законода-
тельства и судебной практики Верховного 
Суда Российской Федерации за первый квар-
тал 2009 года, утвержденного постановлени-
ем его Президиума от 3 июня 2009 года; опре-
деления Судебной коллегии по гражданским 
делам Верховного Суда Российской Федера-
ции от 18 марта 2008 года № 74-Г08-11 и от 29 
декабря 2009 года № 80-Г09-9).

Сформировавшаяся же в настоящее 
время судебная практика свидетельствует о 
том, что при отсутствии урегулированного 
механизма индексации присужденных 
денежных средств действие части первой ста-
тьи 208 ГПК Российской Федерации, по сути, 
блокируется, что позволяет судам, ссылаясь 
на пробел в правовом регулировании, отка-
зывать в индексации, уклоняясь при этом от 
исследования вопроса о наличии примени-
мых ее критериев. Между тем Конституцион-
ный Суд Российской Федерации неоднократ-
но обращал внимание судов на то, что при 
рассмотрении конкретных дел они обязаны 
исследовать по существу фактические обсто-
ятельства и не вправе ограничиваться уста-
новлением формальных условий примене-
ния нормы (постановления от 6 июня 1995 
года № 7-П, от 13 июня 1996 года № 14-П, от 
28 октября 1999 года № 14-П, от 22 ноября 
2000 года № 14-П, от 14 июля 2003 года 
№ 12-П, от 12 июля 2007 года № 10-П и др.), а 
отсутствие необходимого правового меха-
низма не может приостанавливать реализа-
цию вытекающих из Конституции Российской 
Федерации прав и законных интересов гра-
ждан (Постановление от 31 марта 2015 года 
№ 6-П).

Подход, при котором невозможность 
индексации взысканных судом денежных 
сумм, предусмотренной частью первой ста-
тьи 208 ГПК Российской Федерации, обосно-
вывается отсутствием в действующем право-
вом регулировании критериев такой индекса-
ции (притом что суды, отклоняя возможность 
применения индекса потребительских цен в 
качестве критерия индексации, не предлага-
ют альтернативные механизмы, использова-
ние которых позволило бы восстановить 

покупательную способность присужденных 
сумм), противоречит указанным правовым 
позициям Конституционного Суда Россий-
ской Федерации и приводит к тому, что право 
на судебную защиту, гарантированное каждо-
му статьей 46 (часть 1) Конституции Россий-
ской Федерации, оказывается существенно 
ущемленным.

Поскольку отсутствие в правовом регули-
ровании механизма реализации такой анти-
инфляционной меры, как индексация взы-
сканных судом денежных сумм, который с 
необходимостью признавался бы судебной 
практикой в качестве применимого, приводит 
к невозможности проиндексировать в пользу 
взыскателя присужденные ему суммы, не 
выплаченные своевременно должником, и 
тем самым — к невозможности восстановле-
ния в полном объеме прав взыскателя, нару-
шенных в результате несвоевременного 
исполнения должником вынесенного против 
него судебного акта, федеральный законода-
тель обязан установить соответствующий 
правовой механизм, позволяющий компен-
сировать заинтересованной стороне издер-
жки, обусловленные инфляцией в период 
исполнения судебного решения.

Используя в этих целях показатели, 
характеризующие рост цен, динамику стои-
мости жизни, прожиточный минимум в Рос-
сийской Федерации в целом и в ее субъектах, 
федеральный законодатель в рамках реали-
зации своих дискреционных полномочий 
вправе избрать как универсальные критерии 
индексации, так и критерии, рассчитанные на 
использование в конкретных случаях, вклю-
чая предусмотренные частью первой статьи 
208 ГПК Российской Федерации. При этом он 
должен соблюдать вытекающие из Конститу-
ции Российской Федерации принципы спра-
ведливости, равенства, соразмерности, ста-
бильности правового регулирования и гаран-
тированности прав граждан (Постановление 
Конституционного Суда Российской Федера-
ции от 19 июня 2002 года № 11-П, Определе-
ние Конституционного Суда Российской 
Федерации от 4 октября 2005 года № 364-О).

5. Таким образом, часть первая статьи 
208 ГПК Российской Федерации в той мере, 
в какой содержащееся в ней положение — 
при отсутствии в системе действующего 
правового регулирования механизма 
индексации взысканных судом денежных 
сумм, с необходимостью признаваемого 
судебной практикой в качестве применимо-
го, — не содержит критериев, в соответст-
вии с которыми должна осуществляться 
предусмотренная им индексация, не соот-
ветствует Конституции Российской Федера-
ции, ее статье 46 (часть 1).

Федеральному законодателю надле-
жит — исходя из требований Конституции 
Российской Федерации и с учетом правовых 
позиций, выраженных Конституционным 
Судом Российской Федерации в настоящем 
Постановлении, — внести в действующее пра-
вовое регулирование изменения, направлен-
ные на установление возможных критериев 
осуществления предусмотренной частью пер-
вой статьи 208 ГПК Российской Федерации 
индексации взысканных судом денежных 
сумм.

Впредь до внесения в действующее пра-
вовое регулирование изменений, вытекаю-
щих из настоящего Постановления, судам в 
целях реализации части первой статьи 208 
ГПК Российской Федерации надлежит 
использовать в качестве критерия осущест-
вления предусмотренной ею индексации 
утверждаемый Федеральной службой госу-
дарственной статистики (Росстатом) индекс 
потребительских цен, являющийся офици-

альной статистической информацией, харак-
теризующей инфляционные процессы в 
стране и публикуемой на официальном сайте 
Росстата в сети Интернет (разделы I и II при-
каза Росстата от 30 декабря 2014 года 
№ 734).

Исходя из изложенного и руководствуясь 
статьями 471, 71, 72, 74, 75, 78, 79, 80 и 100 
Федерального конституционного закона «О 
Конституционном Суде Российской Федера-
ции», Конституционный Суд Российской 
Федерации

постановил:
1. Признать часть первую статьи 208 ГПК 

Российской Федерации не соответствующей 
Конституции Российской Федерации, ее ста-
тье 46 (часть 1), в той мере, в какой содержа-
щееся в ней положение — при отсутствии в 
системе действующего правового регулиро-
вания механизма индексации взысканных 
судом денежных сумм, с необходимостью 
признаваемого судебной практикой в качест-
ве применимого, — не содержит критериев, в 
соответствии с которыми должна осуществ-
ляться предусмотренная им индексация.

2. Федеральному законодателю надле-
жит — исходя из требований Конституции 
Российской Федерации и с учетом правовых 
позиций, выраженных Конституционным 
Судом Российской Федерации в настоящем 
Постановлении, — внести в действующее пра-
вовое регулирование изменения, направлен-
ные на установление возможных критериев 
осуществления предусмотренной частью пер-
вой статьи 208 ГПК Российской Федерации 
индексации взысканных судом денежных 
сумм.

3. Впредь до внесения в действующее 
правовое регулирование изменений, вытека-
ющих из настоящего Постановления, судам в 
целях реализации части первой статьи 208 
ГПК Российской Федерации надлежит 
использовать в качестве критерия осущест-
вления предусмотренной ею индексации 
утверждаемый Федеральной службой госу-
дарственной статистики индекс потребитель-
ских цен, являющийся официальной стати-
стической информацией, характеризующей 
инфляционные процессы в стране и публику-
емой на официальном сайте Федеральной 
службы государственной статистики в сети 
Интернет.

4. Судебные акты, вынесенные в отноше-
нии граждан Ивановой Татьяны Валентинов-
ны, Митина Ивана Михайловича и Шкотова 
Евгения Владимировича на основании части 
первой статьи 208 ГПК Российской Федера-
ции в той мере, в какой содержащееся в ней 
положение признано настоящим Постанов-
лением не соответствующим Конституции 
Российской Федерации, подлежат пересмо-
тру в установленном порядке.

5. Настоящее Постановление окончатель-
но, не подлежит обжалованию, вступает в 
силу со дня официального опубликования, 
действует непосредственно и не требует под-
тверждения другими органами и должност-
ными лицами.

6. Настоящее Постановление подлежит 
незамедлительному опубликованию в «Рос-
сийской газете», «Собрании законодательст-
ва Российской Федерации» и на «Официаль-
ном интернет-портале правовой информа-
ции» (www.pravo.gov.ru). Постановление 
должно быть опубликовано также в «Вестни-
ке Конституционного Суда Российской Феде-
рации».

Конституционный Суд 
Российской Федерации

№ 35-П

Именем Российской Федерации

Постановление Конституционного Суда Российской Федерации
по делу о проверке конституционности части первой статьи 208 Гражданского процессуального кодекса Российской Федерации в связи с жалобами граждан Т.В. Ивановой, И.М. Митина и Е.В. Шкотова

город Санкт-Петербург  23 июля 2018 года
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СПОРТИВНАЯ ГИМНАСТИКА 
Наши девушки будут 
защищать титул лучшей 
команды Старого света

Устоять 
на бревне

Анна Козина

ДВУКРАТНАЯ чемпионка Европы гимнастка Ангелина 
Мельникова представила трофей комплексного чемпио-
ната Европы по летним олимпийским видам спорта, ко-
торый стартовал в шотландском Глазго. Кубок, сделан-
ный из алюминия и покрытый золотом, достанется той 
сборной, которая выиграет больше всего медалей по ито-
гам семи турниров: по спортивной гимнастике, водным 
видам спорта, велоспорту, гребле, триатлону, гольфу и 
легкой атлетике. Трофей получился тяжелым — 10,5 кг, но 
дизайнеры снабдили его тремя ручками, чтобы команда 
победителей смогла поднять его высоко над головой.

Тем временем борьба за Кубок уже началась. Ангели-
на Мельникова вчера вышла на помост в квалификации, 
по итогам которой определятся участники командных 
соревнований и финалисты на отдельных снарядах. 

Ангелина — лидер нашей сборной, ведь на чемпионат 
Европы не смогли отобраться титулованные Алия Мус-
тафина и Виктория Комова. Мустафина, которая брала 
паузу из-за рождения дочери, снова почувствовала ди-
скомфорт в прооперированном колене. А Комова, про-
пустившая Игры в Рио из-за травмы позвоночника, не 
очень удачно прошла модельную тренировку перед отъ-
ездом команды на соревнования. Но у обеих гимнасток 
есть шансы, чтобы поехать на чемпионат мира. В Глазго 
же выступят Ангелина Симакова, Ульяна Перебиносо-
ва, Ирина Алексеева и Лилия Ахаимова. Несмотря на 
молодой состав, наши девушки постараются защитить 
титул сильнейшей команды Европы, завоеванный в 
2016 году. 

В мужскую сборную включили серебряных призеров 
Рио в команде Давида Белявского, Никиту Нагорного и 
Николая Куксенкова, а также Артура Далалояна и Дмит-
рия Ланкина.

Отметим, что формат командного турнира на чемпи-
онате Европы будет сложным. В отличие от Олимпиады, 
от каждой сборной на снаряде выступят не по четыре, а 
по три участника, и все три оценки пойдут в зачет. То есть 
у гимнастов не будет права на ошибку.

Кстати, из-за нового квалификационного регламента 
на Игры-2020 в Глазго мы не увидим пятикратного олим-
пийского призера Дениса Аблязина, который специали-
зируется только на трех снарядах.

БАСКЕТБОЛ Как российские
сборные резерва играют
на континенте

Броски 
в будущее

Илья Трисвятский

В ПРОШЛОМ году главным для нас событием баскет-
больного лета стала победа женской молодежки (до 19 
лет) на чемпионате мира в Италии. Тогда в финале были 
повержены американки. Сейчас медальные надежды 
связаны с командами других возрастов. 

В 2018-м по календарю Международной федерации 
баскетбола — два чемпионата мира для сборных резерва. 
И оба — в категории до 17 лет (мужской и женский). Тур-
ниры прошли без участия России, завершились победа-
ми США. Зато сразу шесть наших команд задействованы 
на чемпионатах Европы в категориях U-20, U-18 и U-16.

Первыми в борьбу вступили молодежки. Чемпионки 
мира, повзрослев на год, на первенстве Европы выступи-
ли неудачно — 13-е место. Такой результат можно объя-
снить отсутствием двух безоговорочных лидеров. Мария 
Вадеева летом занята в женской НБА, Раиса Мусина по 
нескольким причинам тоже не смогла поехать на турнир 
в Венгрию. Не справилась с задачей и мужская молодеж-
ка, выступавшая в дивизионе «В». Команда в Болгарии 
финишировала четвертой, уступив во встрече за малую 
«бронзу» Латвии (62:76), а для повышения в классе нуж-
но было попадать в сильнейшую тройку.

Сборные помоложе (U-18) котируются выше. Сегодня 
юниоры под началом Олега Акципетрова на ЧЕ в Латвии 
сразятся в 1/4 финала с литовцами. Ранее на предвари-
тельном этапе россияне победили Францию (82:80), Тур-
цию (65:56), уступили Германии (72:75). К плей-офф до-
пущены все 16 команд-участниц, в 1/8 финала удалось  
огорчить Италию (79:66). Кстати, на турнире присутст-
вуют Сергей Быков, помощник рулевого национальной 
сборной Сергея Базаревича, генеральный секретарь Рос-
сийской федерации баскетбола Наталья Галкина.

Завтра первый матч на ЧЕ U-18 в Италии у наших де-
вушек. С этой командой работает Юлия Токарева (Ско-
па), чемпионка Европы-2003, дважды серебряный при-
зер мировых первенств (1998, 2002).

СОПЕРНИК «Красно-белые» встретятся с греческим ПАОКом в квалификации 
главного еврокубка

В пару к «орлам»
Сергей Литвинов

В 
предпоследнем третьем ра-
унде квалификации фут-
больной Лиги чемпионов 

«Спартак» сыграет с греческим 
ПАОКом. Первый матч пройдет 8 
августа в Салониках, ответный — 
14 августа в Москве.  

Соперник у россиян не самый 
простой. «Орлы», как еще назы-
вают ПАОК на родине, финиши-
ровали в прошлом году вторыми 
в национальном чемпионате и 
выиграли Кубок страны. А во вто-
ром раунде квалификации Лиги 
чемпионов уверенно разобра-
лись с «Базелем». Тем самым «Ба-

зелем», который в прошлом сезо-
не обыгрывал ЦСКА и «Манчес-
тер Юнайтед» и вышел в плей-
офф ЛЧ. Дома ПАОК победил 2:1, 
а на выезде — 3:0. 

Возрождение греческого клу-
ба началось в 2012 году, когда 
президентом и владельцем ПАО-
Ка стал российский бизнесмен 
Иван Саввиди. С тех пор команда 
трижды становилась серебря-
ным призером национального 
первенства и дважды завоевала 
Кубок. Но главной задачей оста-
ется победа в чемпионате Греции 
и участие в групповой стадии 
Лиги чемпионов. 

Тренирует ПАОК сын бывше-

го рулевого питерского «Зенита»  
Мирчи Луческу — Рэзван. Луче-
ску-младший является большим 
специалистом по выступлениям 
в плей-офф. Все четыре трофея в 
карьере он выиграл в кубковых 
турнирах — один раз в Греции, 
дважды в Румынии и один раз в 
Эмиратах. В послужном списке 
тренера есть и участие в чет-
в ерт ь ф и н а л е  К у б ка  У Е ФА-
2005/06, на пути к которому он 
победил возглавляемый его от-
цом донецкий «Шахтер».  

Состав у ПАОКа крепкий. 
Здесь хватает игроков, извест-
ных в том числе и в России. Речь в 
первую очередь идет о бывшем 

полузащитнике «Зенита» Маури-
сио. Вместе с ним за ПАОК в 
прошлом сезоне играл и словак 
Роберт Мак, вернувшийся в пи-
терский клуб этим летом по 
окончании срока аренды. 

Ну а лидером команды являет-
ся серб Александар Прийович. К 
слову, этот нападающий стано-
вился чемпионом Польши в со-
ставе «Легии», которую тогда 
тренировал нынешний рулевой 
сборной России Станислав Чер-
чесов. По своим данным Прийо-
вич чем-то похож на Артема Дзю-
бу: он тоже высокий, любит и 
умеет цепляться за мячи, но при 
этом обладает высокой скоро-
стью. В прошлом сезоне серб за-
бил 27 мячей, став лучшим бом-
бардиром своей команды.

Небольшое предпочтение в 
паре «Спартак» — ПАОК букмеке-
ры отдают москвичам. Ставки на 
итоговый успех россиян прини-
маются с коэффициентом 1,85, а 
на греков — 2,1. 

Еще до того, как ПАОК обыг-
рал «Базель», главный тренер 
спартаковцев Массимо Каррера 
отметил: ему все равно, какая из 
этих команд попадется «красно-
белым».

В свою очередь, Луческу-
младший признался, что со 
«Спартаком» его игрокам при-
дется сложнее, чем с «Базелем».

— Нам следует сохранить это 
настроение и с его помощью под-
готовиться к противостоянию со 
«Спартаком». С российским клу-
бом мы должны быть еще более 
внимательными, сконцентриро-

ванными и подготовленными, — 
подчеркнул Луческу. 

Накануне москвичи огласили 
заявку из 29 игроков на два бли-
жайших матча ЛЧ. Из интере-
сных деталей отметим отсутст-
вие в нем голкипера Александра 
Селихова, который продолжает 
восстанавливаться от травмы. 

Остальные пары третьего ра-
унда квалификации Лиги чемпи-
онов выглядят следующим обра-
зом: «Селтик» (Шотландия) — 
АЕК (Греция); «Зальцбург» (Ав-
стрия) — «Шкендия» (Македо-
ния); «Црвена Звезда» (Сер-
бия) — «Спартак» (Словакия); 
«Карабах» (Азербайджан) — 
БАТЭ (Белоруссия);  «Астана» 
(Казахстан) — «Динамо» (Хорва-
тия); «Мальме» (Швеция)  — 
«МОЛ Види» (Венгрия); «Стан-
дард» (Бельгия) — «Аякс» (Гол-
ландия); «Бенфика» (Португа-
лия) — «Фенербахче» (Турция); 
«Славия» (Чехия) — «Динамо» 
(Украина). 

Футбол В центральном матче второго тура сразятся победители 
Премьер-лиги двух последних сезонов — «Локомотив» и «Спартак»

Кубок чемпионов
Артур Нанян 

С
егодня матчем «Дина-
мо» — «Рубин» старту-
ет программа второго 
тура российской Пре-
мьер-лиги, централь-

ная игра которого состоится в 
субботу. Чемпион страны «Локо-
мотив» примет одного из своих 
конкурентов в борьбе за золотые 
медали — «Спартак», победив-
ший в позапрошлом сезоне. 

Матчи первого тура вызвали 
огромный ажиотаж у зрителей. 
Стартовые восемь встреч Пре-
мьер-лиги в общей сложности по-
сетили 169 600 человек, что ста-
ло рекордом турнира, который 
ведет свою историю с 2002 года. 
Есть основания полагать, что во 
втором туре этот показатель мо-
жет быть побит. Многое зависит 

от матчей «Зенита» с «Арсена-
лом» и «Крыльев Советов» с 
«Оренбургом». Стадион в Санкт-
Петербурге вмещает 64 с лиш-
ним тысячи мест, а в Самаре — по-
чти 45 тысяч. Если на этих двух 
играх будет аншлаг, то, возмож-
но, второй тур установит новый 
рекорд посещаемости. 

Ожидается аншлаг и в Черки-
зово. По последней информации, 
из 27 320 билетов на столичное 
дерби проданы около 20 тысяч. 

Эта игра будет одной из клю-
чевых для «Локомотива» и 
«Спартака» на старте сезона. Си-
туация у «железнодорожников» 
неприятная. Они не только не 
смогли победить в первых двух 
матчах, за Суперкубок с ЦСКА 
(0:1) и в Премьер-лиге с «Уфой» 
(0:0), но и не забили ни одного 
мяча. Тревожный знак перед про-
тивостоянием со «Спартаком».

Впрочем, главный тренер 
«красно-зеленых» Юрий Семин 
настроен оптимистично. И объя-
сняет невзрачную игру своей ко-
манды на старте невезением.

— В Уфе мы забили чистый 
мяч, но нам не повезло. Арбитр 
отменил его. Надеюсь, он понесет 
за это наказание, — отметил Се-
мин. — Ничего страшного в том, 
что мы пока не забили, я не вижу. 
Моменты у нас есть, а значит, бу-
дут и голы. Большая группа фут-
болистов совсем недавно вышла 
из отпуска и присоединилась к 
нам в последние дни сборов. Со-
стояние у ребят разное. Плюс по-
сле Суперкубка мы отдохнули 
лишь два дня.

Возможно, освежить игру «Ло-
комотива» сможет звездный но-
вичок команды Гжегож Крыхо-
вяк. На этой неделе поляк начал 
тренироваться в основной груп-
пе. По словам Семина, он может 
выйти на поле в дерби. При этом 
«красно-зеленым» точно не по-
может чемпион мира-2014 немец 
Бенедикт Хеведес. Пока он не 
присоединился к своим новым 
одноклубникам. Когда это прои-
зойдет, пока неизвестно. 

Что касается «Спартака», то 
«красно-белые» хоть и обыграли 
в первом туре «Оренбург» (1:0), 
но игра команды оставила двоя-
кое впечатление. После встречи 
главный тренер москвичей Мас-
симо Каррера признался: его 
футболисты еще не вышли на пик 
формы. Отговорка вся та же — на-
чало сезона. 

Перед дерби своим мнением о 
состоянии «Локомотива» и 
«Спартака» с «РГ» поделился ма-
стер спорта СССР, заслуженный 
тренер России, бывший настав-
ник «железнодорожников». Ри-
нат Билялетдинов.  

«Локомотив» не забивает в двух 
матчах подряд. В чем проблема?
РИНАТ БИЛЯЛЕТДИНОВ: Это из-за того, 
что команда хорошо поработала 
в «предсезонке».  Не так-то 
просто после таких нагрузок сра-
зу набрать форму. Нужно время. 
Уверен, чуть позже в игре «Локо-
мотива» появятся и скорость, и 
быстрота мышления. 

Но с тем же ЦСКА «Локомотив» 
почти ничего не создал в атаке. 
Хотя у армейцев был не самый 
оптимальный, мягко скажем, со-
став.
Р И Н АТ  Б И Л Я Л Е Т Д И Н О В :  Ну и что? 
ЦСКА остается одной из ведущих 
наших команд. А я вам могу ска-
зать, что в матче в Уфе «Локомо-
тив» забил чистый мяч, но ар-
битр его почему-то не засчитал. 
Разбегаются еще ребята, все бу-
дет нормально. 

Что скажете об игре «Спартака» 
в первом туре?
РИНАТ БИЛЯЛЕТДИНОВ: Опять же: не 
надо судить по одному матчу. 
«Спартаку» с «Локомотивом» 
сейчас очень непросто. Спарта-
ковцам — потому что после дерби 
им почти сразу же играть в Лиге 
чемпионов, а «Локомотиву» — по-
тому что нельзя сейчас упускать 

конкурентов. В сентябре начнет-
ся Лига чемпионов, Кубок России. 
Но, думаю, Семин с Каррерой зна-
ют, что делать в такой ситуации. 

Как вам трансферная кампания 
«Локомотива» и «Спартака»?
РИНАТ БИЛЯЛЕТДИНОВ: Оба усилились. 
Но новичкам, какими бы они ни 
были, нужно время на адаптацию 
к новым реалиям. Наш чемпио-
нат не такой простой, каким он 
может показаться со стороны. 

Матч «Локомотива» со «Спартаком» станет главным хитом второго тура Премьер-лиги.

ПАОК вышел в третий раунд квалификации Лиги чемпионов, обыграв в двух матчах швейцарский «Базель».

Акцент

 Юрий Семин: «Локомотив» 
не забивает в двух матчах 
подряд? Это не проблема. 
Нам просто не везет

Сайт «РГ» проведет 
онлайн-трансляцию матча. 
Начало в 19.00 по мск.
rg.ru/sujet/6045

НОВОСТИ

ФК «Сочи»
впервые 
проведет матч
на стадионе
ЧМ-2018

СНОВА ФУТБОЛ
НА «ФИШТЕ»

Артур Нанян

СТАЛО известно, что футболь-
ный клуб «Сочи» 18 августа 
впервые проведет свой офици-
альный матч на стадионе 
«Фишт», принимавшем церемо-
нии открытия и закрытия зим-
ней Олимпиады-2014, игры ЧМ-
2018. В четвертом туре Футболь-
ной национальной лиги (ФНЛ) 
сочинцы встретятся с «Нижним 
Новгородом». 

На арене будут открыты сек-
тора на первом ярусе трибун. В 
продажу поступят примерно 17 
тысяч билетов стоимостью от 
100 до 500 рублей, а также по 
1000 рублей на VIP-места. Всего 
стадион вмещает чуть больше 
44 тысяч. 

ФК «Сочи» образован этим 
летом фактически вследствие 
переезда «Динамо» (Санкт-Пе-
тербург). Две домашние встречи 
на старте ФНЛ с московским 
«Спартаком-2» (0:1) и «Химка-
ми» (3:2) сочинцы провели на 
поле своего маловместительно-
го стадиона имени Славы Мет-
ревели.

Хоккейная
олимпийская
сборная свою
силу проверит
на клубах КХЛ

ПЕКИН-2022 
УЖЕ В УМЕ

Илья Трисвятский

ОЛИМПИЙСКАЯ сборная Рос-
сии по хоккею, составленная из 
игроков со средним возрастом 
22 года, проверит свои силы на 
стартующем сегодня в Сочи 
предсезонном турнире. 

На Sochi Hockey Open высту-
пят также действующий облада-
тель Кубка Гагарина казанский 
«Ак Барс», самый финансово 
крепкий и звонкий по именам 
исполнителей клуб лиги СКА 
(Санкт-Петербург), ярославский 
«Локомотив» и единственный 
представитель Китая в КХЛ 
«Куньлунь Ред Стар».

Напомним, что следующая 
зимняя Олимпиада в 2022 году 
состоится именно там, где и ба-
зируется «Куньлунь» — в Пекине 
и ближайшем к столице Подне-
бесной горном кластере. В олим-
пийскую команду России при-
глашены молодые перспектив-
ные игроки, которые в потенциа-
ле могут стать звездами нацио-
нальной сборной. 

Руководит нашими хоккеи-
стами известный в прошлом гол-
кипер Олег Браташ.

Российские 
теннисисты 
проигрывают 
в США

УДАРИЛИ В АУТ 

Анна Бекетова

СЕРИЯ американских турни-
ров, которая проходит на кор-
тах с покрытием «хард» и явля-
ется разминкой перед Откры-
тым чемпионатом США, для 
российских теннисистов прохо-
дит не очень удачно.

Накануне в Вашингтоне Да-
ниил Медведев во втором круге 
проиграл девятой ракетке тур-
нира канадцу Денису Шапова-
лову со счетом 6:3, 1:6, 4:6. На-
талья Вихлянцева в стартовом 
матче уступила американке 
Дженнифер Брэйди (1:6, 4:6). 
Напомним также, что с сорев-
нований вылетели Карен Хача-
нов и Михаил Южный, а Екате-
рина Макарова не смогла защи-
тить титул. 

Рассчитываем, что в сетке 
задержится Андрей Рублев, по-
лучивший 16-й номер посева. 
Он выиграл первый сет у пред-
ставителя США Томми Пола 
(WC) со счетом 7:6 (7:5), но из-
за дождя игра была перенесена.

На другом турнире в Сан-Хо-
се Анна Блинкова не смогла 
выйти в четвертьфинал, в матче 
второго круга потерпев раз-
громное поражение от белорус-
ской теннисистки Виктории 
Азаренко (1:6, 0:6).

Победа над крепкой Италией в стартовом раунде плей-офф 
показала высокий потенциал юниорской сборной России.
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

3 августа, пятница 
«Матч Премьер»
19.15. «Динамо» — «Рубин». 

Прямая трансляция. 

4 августа, суббота
«Матч ТВ»
13.55. «Урал» — «Краснодар». 

Прямая трансляция. 

«Матч Премьер»
16.15. «Зенит» — «Арсенал». 

Прямая трансляция.

18.45. «Локомотив» — «Спартак». 

Прямая трансляция. 

5 августа, воскресенье
«Матч Премьер»
16.15. «Крылья Советов» — 

«Оренбург». 

Прямая трансляция. 

18.45. ЦСКА — «Ростов». 

Прямая трансляция.

21.15. «Ахмат» — 

«Енисей». 

Прямая трансляция. 

6 августа, понедельник
«Матч Премьер»
16.15. «Уфа» — «Анжи». 

Прямая трансляция. 

ЦИФРА

53
МИЛЛИОНА
евро составляет суммарная тран-
сферная стоимость всех игроков 
ПАОКа.
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